
Сегодня «Российская газета»  
открывает 
VIII онлайн-фестиваль
«Дубль дв@» 

Страница 8

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 3 апреля 2017. № 69(7235)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ПРЕССА 1 апреля началась подписка 
на печатные издания на вторую половину 
2017 года. Чем она закончится?

Доставка больше,
чем жизнь

Лидия Графова 

Н
е дайте человеку уме-
р ет ь  в  о ж ида н и и 
гражданства. Статья 
под таким заголов-
ком была посвящена 

трагической судьбе жительницы 
Обнинска Маргариты Губановой 
и опубликована в «РГ» 24 марта. 

Россиянка по рождению, она 
выезжала на 10 лет в Украину, а 
вернувшись в свой город, вот 
уже 19-й год не может оформить 
свое законное российское граж-
данство. В 2013 году сотрудница 
О б н и н с к о й  м и г р а ц и о н н о й 
службы сообщила Губановой, 
что ей наконец дали гражданст-
во. Но это был обман. Оказа-
лось, что эта самая сотрудница, 

принимавшая у Маргариты за-
явление  на гражданство с пол-
ным пакетом документов, нику-
да на рассмотрение их не посы-
лала. 

Документы Губановой вме-
сте с документами  еще несколь-
ких пострадавших были изъяты 
прокуратурой, вроде бы шло 
следствие. А через год, когда эти 
вещдоки вернулись в миграци-
онную службу, Маргарите объя-
вили, что гражданство ей не да-
дут, так как все документы, 
включая вид на жительство 
устарели. 

Маргарита, онкологическая 
больная, оказалась без единого 
действующего доку-
мента и лишилась права 
официально работать.

Татьяна Шадрина

СТАРТОВАЛА подписная кампания на пе-
чатные СМИ на второе полугодие 2017 года. 
Все ли доберутся в этой гонке за читателя до 
финиша?

Если посмотреть статистику, то с 2014 
года подписка снизилась на 40 процентов. И 
сегодня Россия является единственным госу-
дарством среди европейских стран, в кото-
ром ликвидирована ее господдержка, отме-
тили в Ассоциации распространителей пе-
чатной продукции (АРПП). Но и в рознице 
ситуация не радужная. В прошлом году рост 
был только за счет открытия продаж журна-
лов и другой периодики в супермаркетах.

Тиражи падают, издания закрываются. А 
стоимость подписки еще вырастет, отмечают 
эксперты. Например, для региональных изда-
ний за полугодие она перевалит за тысячу ру-
блей. Цена подписки небольшой местной га-
зеты в Южной Осетии вырастет на 92 рубля, 
отметила в беседе с «Российской газетой» 
председатель экспертного совета по регио-
нальным печатным СМИ при Минкомсвязи 
России Софья Дубинская. Достаточно вспом-
нить результаты предыдущей кампании, что-
бы прочувствовать напряжение момента. 

Подписка упала на 11 процентов по ито-
гам первого полугодия, но это «средняя тем-
пература по больнице». Если рассмотреть 
результат по регионам, то увидим печаль-
ную картину: в Москве подписные тиражи 
уменьшились на 19,8 процента, в Москов-
ской области на 17,8 процента, а в нефтедо-
бывающих регионах Западной Сибири паде-
ние составило от 21 до 36 процентов. И это 
регионы не с самым низким уровнем зар-
плат, а значит, дело не в бедности населения. 
Мнения экспертов о том, почему люди отка-
зываются от подписки, разнятся. Бесспорно 
одно — подрывается единое инфомационное 
пространство страны.

Полный расклад по регионам смотрите на 
карте, которую публикует «РГ». О чем гово-
рят эти цифры? Есть общая тенденция. Но у 
каждого СМИ — своя статистика, потому что 
еженедельные издания имеют одну природу 
потребления, а ежедневные — другую, отме-
тил «РГ» декан факультета коммуникаций, 
медиа и дизайна НИУ «Высшая 
школа экономики» Андрей Быст-
рицкий. 

РЕЗОНАНС Главное управление по вопросам миграции МВД России 
отвечает на публикацию «РГ» 

Паспорт и Маргарита
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В Кремле, 
правительстве 
и парламенте 
отчитались 
о доходах 
и расходах 

СПОРТ

Само существование бумажной версии газеты 
делает издание привлекательным для многих 
подписчиков, считают эксперты.

Авиабилеты 
для льготников 
теперь обойдутся 
в 2—3 раза дешевле

Пенсионные баллы 
и соцвыплаты 
пошли в рост

Запрос 
на перевозку детей 
можно подать 
через Интернет

Работающих 
неполную неделю 
больше не смогут 
уволить 
без веских причин

Водители сами 
решат, на какие 
дороги тратить 
деньги 
«Платона»
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АПРЕЛЬ. 
ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Австралийский доллар  42,8490
Азербайджанский манат  32,6301
Армянский драм**  11,5741
Белорусский рубль  29,8935
Болгарский лев  30,5946
Бразильский реал  17,7703

Венгерский форинт**  19,3803
Вон Республики Корея***  50,0309
Гонконгский доллар*  72,0232
Датская крона*  80,4725
Доллар США  55,9606
Евро  59,8107

Индийская рупия**  86,2824
Казахстанский тенге**  17,8432
Канадский доллар  41,9558
Киргизский сом**  81,5670
Китайский юань*  81,2035
Молдавский лей*  28,7125

Новый туркменский манат  16,0116
Норвежская крона*  65,2548
Польский злотый  14,1805
Румынский лей  13,1582
СДР  76,1019
Сингапурский доллар  40,0319

Таджикский сомони*  67,0588
Турецкая лира  15,3599
Узбекский сум***  15,5749
Украинская гривна*  20,7070
Фунт стерлингов  69,7605
Чешская крона*  22,1249

Шведская крона*  62,6651
Швейцарский франк  55,9830
Южноафриканский рэнд*  41,5588
Японская иена**  50,0162

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.04.17
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Утрата Диалог с Соломоном Волковым о феномене 
Евгения Евтушенко

Оттепель 
со станции Зима

Игорь Вирабов

Н
е прошло и месяца, 
как Евгений Евту-
шенко говорил о пла-
нах — гулко отметить 
85-летие летом. Не 

успел. Первого апреля, поэт, ко-
торый больше, чем поэт, ушел из 
жизни.

Он оставался единственным 
из тех, кому рукоплескал Поли-
технический. Теперь не стало и 
его. «Жить и жить бы на свете, но, 
наверно, нельзя». 

В день смерти поэта Первый 
канал решил повторить трехсе-
рийный фильм «Диалоги с Евге-
нием Евтушенко», в котором 
поэт исповедовался (так он сам 
говорил) перед своим собеседни-
ком, писателем, историком куль-

туры Соломоном Волковым. И 
наш разговор с Волковым — уже 
постскриптум — о феномене Ев-
тушенко в русской культуре.

Соломон Моисеевич, первое, с 
чем для вас ассоциируется имя 
Евтушенко, — это…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: … это два понятия 
— оттепель и шестидесятничест-
во. С ними Евгений Евтушенко 

связан неразрывно. Эти понятия 
— историческое и художествен-
ное — во многом синонимичны, 
но совпадают не полностью. Чем 
дальше по времени мы отходим 
от них, тем больше осознаем их 
значительность. Вы же помните, 
как с началом перестройки на-
ступил слом в отношении и к от-
тепели, и к шестидесятничеству: 
оба этих понятия стали истолко-

вываться с оттенком явно нега-
тивным. А в последнее время все 
очевиднее, как шестидесятниче-
ство и оттепель не только вос-
станавливаются в своих правах 
на достойное место в истории 
Отечества, но вокруг них возни-
кает новая аура. Новое сияние. 
Само по себе это невероятно 
интересное, но и, на мой взгляд, 
закономерное явление. А гово-
рю я об этом сейчас, потому 
что, как Хрущев стал важней-
шей фигурой оттепели, так и Ев-
тушенко для меня — лидер, клю-
чевая и самая резонан-
сная фигура шестиде-
сятничества.

... Это был человек, который 
состоял из поэзии, — в этом была 
его притягательность, это было 
и его «ахиллесовой пятой».
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Акцент

 Евтушенко для меня — лидер, 
ключевая и самая резонансная 
фигура шестидесятничества

«РГ» рассказала о том, как россиянка Маргарита Губанова, вернувшись 
с Украины, почти 20 лет живет в родном Обнинске без российского паспорта.
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Оборотная  

сторона 

«золотой» 

медали 

Евгении 

Медведевой: 

На льду 

я не человек, 

а спортсмен
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РЫНОК ТРУДА В России будет новая профессия 
— специалист по уходу

Сиделка идет

Ольга Игнатова

МИНТРУД намерен узаконить услуги сиде-
лок. Вместе с Ассоциацией медицинских се-
стер России министерство разработало про-
фессиональный стандарт «Специалист по 
уходу (сиделка)». Документ размещен на фе-
деральном портале проектов нормативных 
актов.

Сегодня в России сложилась парадоксаль-
ная ситуация: понятие «сиделка» давно уко-
ренилось в нашем сознании, а официально 
профессии такой не существует. Как поясни-
ли в Ассоциации медицинских сестер Рос-
сии, над разработкой профессионального 
стандарта работа шла девять лет. Его обсу-
ждали во всех российских регионах. В глав-
ный экспертный совет вошли более пятиде-
сяти человек, в том числе профессора, глав-
ные врачи клиник и их заместители, главные 
медицинские сестры. 

И вот работа закончена. Так какими навы-
ками должна обладать профессиональная си-
делка? Ей по стандарту, как ни странно, нео-
бязательно иметь медицинское образование. 
Но сиделка должна окончить специализиро-
ванные курсы продолжительностью не менее 
шести месяцев, на которых учат оказывать 
первую медицинскую помощь. Она, напри-
мер, должна уметь ухаживать за больными 
после инсульта, а это требует специальных 
навыков. Одно неловкое или грубое движение 
лишь усугубит тяжелое состояние больного.

В профстандартах также прописано эти-
ческое поведение сиделок: они должны нахо-
дить подход к каждому больному или пожи-

лому человеку, быть корректными и вежли-
выми. В их обязанности входит создавать 
благоприятный макроклимат в доме, где они 
находятся: следить за чистотой, готовить, 
подогревать пищу, если подопечный просит 
— читать ему книги и газеты, гулять с ним, 
когда это возможно. 

«Если есть профессия, значит, ей должен 
соответствовать и определенный уровень 
квалификации, — подчеркивает профессор 
кафедры труда и соцполитики Института 
госслужбы РАНХиГС Александр Щербаков. — 
Сейчас сиделка — это человек, который вы-
полняет некие услуги по найму. Все крайне 
размыто, в случае конфликтных ситуаций 
непонятно, за что спросить и как привлечь к 
ответственности. Это очень серьез-
ный вопрос: вы доверяете сиделкам 
жизнь близких людей».

ЦИФРА

8,2
МИЛЛИОНА
человек, страдающих различными 
заболеваниями, ежегодно нуждаются 
в услугах сиделок, и это без учета пожилых 
людей
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КЗОТ Минтруд вступил 
в дискуссию

Отпуск — ни больше 
ни меньше

Марина Гусенко

НЕЛЬЗЯ ни сокращать, ни уве-
личивать отпуска, скорее мож-
но усовершенствовать графики 
работы. Об этом заявил руково-
дитель минтруда Максим Топи-
лин, раскритиковав предложе-
ние депутатов Госдумы давать 
сотрудникам дополнительные 
отпуска за ненормированный 
рабочий день.

Эту идею с энтузиазмом обсу-
ждали на прошлой неделе, когда в 
Госдуму поступил проект закона 
с поправками в трудовое законо-
дательство. Его авторы считают, 
что количество часов переработ-
ки не должно превышать 120 в 
год, а продолжительность еже-
годного дополнительного опла-
чиваемого отпуска за ненорми-
рованный рабочий день нужно 
увеличить с 3 до 15 дней.

«В трудовом законодательст-
ве, регулирующем длительность 
отпусков, все сбалансировано: 
есть требования к оплате сверху-
рочных, есть достаточное коли-
чество дополнительных отпу-
сков», — пояснил свою позицию 
Максим Топилин.

В министерстве, добавил он, 
прорабатывались предложения 
сократить отпуска для тех кате-
горий работников, у которых 
длительность отдыха большая, 

компенсировав денежными вы-
платами. Но подробности он не 
раскрыл.

Кроме того, как сообщил То-
пилин на заседании коллегии 
минтруда, доходы россиян нача-
ли расти. В январе-феврале ре-
альные доходы людей по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года выросли на 1 про-
цент, а реальная зарплата — на 2,3 
процента. В прошлом году реаль-
ные доходы падали, а реальная 
зарплата по итогам года выросла 
меньше чем на один процент.

При этом сильный разрыв 
между двумя столицами и рядом 
регионов сохраняется. Если в 
Москве среднемесячная зарпла-
та составляет 66,9 тысячи ру-
блей, то в Смоленской области, 
которая тоже входит в ЦФО, она 
равна всего 20 тысячам. А в Ор-
ловской и вовсе не достигает 17 
тысяч при средней по стране в 
36,2 тысячи рублей.

Максим Топилин поручил ре-
гиональным властям разрабо-
тать план действий, который по-
зволит увеличить доходы населе-
ния. Также он отметил, что в 54 
регионах реальные доходы в 
2016 году были ниже, чем в сред-
нем по России. А значит, там нуж-
но изучить ситуацию, понять, по-
чему так происходит, и улучшить 
положение жителей.

ОПРОС Большинство 
россиян считают, что 
Путин работает хорошо

Высокое мнение

Юрий Политов

РАБОТУ Владимира Путина на посту президента России 
одобряют 81% россиян и 64% проголосовали бы за него 
на выборах, если бы они состоялись в ближайшее вос-
кресенье. Результаты соответствующего опроса предста-
вил фонд «Общественное мнение» (ФОМ).

Если бы президентские выборы состоялись в ближай-
шее воскресенье, то 64% россиян свои голоса отдали бы 
действующему главе государства Владимиру Путину, 
10% готовы поддержать лидера ЛДПР Владимира Жири-
новского, 4% — лидера КПРФ Геннадия Зюганова.

Оценивая работу Путина на посту главы государства, 
подавляющее большинство россиян (81%) отметили, что 
президент работает хорошо. Лишь 7% считают, что пло-
хо, еще 7% затруднились ответить.

В рейтинге доверия показатели Владимира Путина 
также остаются высокими. В общей сложности о доверии 
президенту заявили 78% опрошенных, из них 39% дове-
ряют ему безусловно. О той или иной степени недоверия 
сказали 16% респондентов.

ВЛАСТЬ В Кремле, правительстве и парламенте 
отчитались о доходах и расходах

Успели в срок

Правительство Дмитрий Медведев считает необходимым вкладываться 
в геологоразведку арктических недр

Будут бурить

Татьяна Замахина

П
резидент, премьер-ми-
нистр, прочие высокопо-
ставленные чиновники, а 

также члены Совфеда и Госдумы 
успели подать декларации о до-
ходах, имуществе и крупных рас-
ходах за прошлый год в положен-
ный срок — до 1 апреля. У рядовых 
чиновников еще есть время — до 
30 апреля. В целом декларацион-
ная кампания коснется 1,5 млн 
госслужащих.

Напомним, что отчитаться 
нужно о семейном доходе, иму-
ществе (транспорте и недвижи-
мости, в том числе заграничной), 
а также об акциях. Необходимо 
рассказать и о крупных тратах, 
если потраченная сумма превы-
шает общий доход госслужащего 
и его супруги (супруга) за три по-
следних года.

Высшие органы власти оказа-
лись пунктуальны. О том, что 
президент и чиновники Кремля 
подали декларации в срок, заявил 
пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков. Выполнил 
требования закона и глава кабми-
на Дмитрий Медведев, а также 
все остальные члены правитель-
ства — об этом сообщила пресс-
секретарь премьер-министра На-
талья Тимакова. «В течение меся-
ца, после соответствующей про-
верки, сведения будут опублико-
ваны на сайте кабинета мини-

стров», — сказала она. Напомним, 
что за 2015 год Владимир Путин 
задекларировал доход в размере 
8 млн 891 тыс. рублей, а Дмитрий 
Медведев — 8,77 млн рублей.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко рассказала 
журналистам, что сдала свою де-
кларацию еще в 20-х числах мар-
та. Не подкачали и ее коллеги: все 

сенаторы уложились до 1 апреля, 
сообщил глава комиссии СФ по 
контролю за достоверностью 
сведений о доходах и имуществе 
Юрий Воробьев. Успели и депута-
ты, однако, как сообщила глава 
аналогичной комиссии в Госдуме 
Наталья Поклонская, «за неделю 
до истечения срока несдавших 
было больше половины». «Но по-
сле напоминания председателя 
Госдумы коллеги собрались и все 
необходимые документы пред-
ставили», — объяснила она. Доба-
вим, что за невыполнение требо-
вания закона парламентариям 
грозило бы лишение мандата. 
Сведения из деклараций будут 
опубликованы в течение двух не-

дель, но у избранников есть еще 
месяц на то, чтобы внести уточ-
нения.

В прошлых отчетах доходы 
парламентариев существенно 
разнились. В Совфеде наиболь-
ший заработок за 2015 год заде-
кларировал сенатор от Камчат-
ского края Валерий Пономарев — 
более 1 млрд рублей. Из депута-

тов Госдумы больше остальных — 
908 млн рублей — показал едино-
росс Леонид Симановский, кото-
рый вошел и в новый состав ни-
жней палаты парламента.

Сведения, поданные госслу-
жащими, тщательно проверят: с 
2013 года этой работой руково-
дит Управление президента по 
вопросам противодействия кор-
рупции. По данным начальника 
этого управления Олега Плохого, 
за 2015 год с чиновников было 
взыскано в бюджет имущество, 
не подтвержденное официальны-
ми доходами, ценой в 100 млн ру-
блей. 18 тыс. должностных лиц 
привлекли к дисциплинарной от-
ветственности, 800 — уволили.

Юрий Политов

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
заявил, что необхо-
димо разрабатывать 
имеющиеся в Аркти-

ке значительные запасы углево-
дородов. ЛУКОЙЛ и «Роснефть» 
вскоре начнут разведочное буре-
ние на Таймыре, где предполага-
ется открыть новое месторожде-
ние, сообщил премьеру глава не-
фтяной компании ЛУКОЙЛ Вагит 
Алекперов.

«В Арктике находится огром-
ное количество запасов углево-
дородного сырья. В любом слу-
чае нам надо это все разрабаты-
вать», — отметил Дмитрий Мед-
ведев.

Как сообщил Вагит Алекпе-
ров, уже в ближайшие дни ЛУ-
КОЙЛ и «Роснефть» приступят к 
разведочному бурению в Хатан-
ге на полуострове Таймыр. У нас 
есть надежда, что в этом регио-
не будет открыта новая нефтега-
зодобывающая провинция, до-
бавил он.

Объемы запасов полезных 
ископаемых пока не очень по-
нятны, поскольку «там не ве-
лись геологоразведочные рабо-

ты», пояснил Алекперов. «И в 
советские времена тоже?» — 
уточнил Медведев. «И в совет-
ские времена. Там сделана была 
р е г и о н а л ь н а я  с е й с м и ка ,  и 
все», — ответил Алекперов. 

Однако теперь, по его сло-
вам, ЛУКОЙЛ и «Роснефть» 
«проделали уникальную рабо-
ту» и подготовили все необходи-
мое для начала работ, в том чи-
сле завезли буровые установки. 
Работа предстоит в сложных 
условиях. «Еще неделю назад 
там было 50 градусов мороза», — 
сказал Алекперов.

«Геологоразведка штука за-
тратная, но абсолютно необхо-
димая, потому что без геолого-
разведочных работ невозможно 
обнаружить новые месторожде-
ния, стало быть, невозможно на-
чать добычу углеводородов», — 
отметил премьер. «То, что вы в 
это вкладываетесь, абсолютно 
правильно», — добавил Медве-
дев, еще раз подчеркнув, что 
«возможности, запасы и пер-
спективы у Арктического регио-

на нашей страны огромные, 
просто колоссальные».

Добавим, что экономические 
интересы России в Арктике и, в 
частности, освоение месторо-
ждений ранее обсуждались на 
совещании у президента по во-
просу комплексного развития 
этой территории, которое Вла-
димир Путин провел на острове 
Земля Александры архипелага 
Земля Франца-Иосифа.

«Степень разведанности ми-
нерально-сырьевой базы Аркти-
ческой зоны низка, как и уро-
вень ее освоения, что не соот-
ветствует перспективным воз-
можностям макрорайона», — за-
явил президент. В этой связи он 
отметил, что Россия «открыта 
для широкого партнерства с 
другими государствами для реа-
лизации в регионе крупномас-
штабных совместных проек-
тов».

Путин напомнил, что Аркти-
ческая зона является крупней-
шим сырьевым резервом стра-
ны, где сохранились практиче-
ски нетронутые ресурсы углево-
дородного и минерального сы-
рья не только общероссийского, 
а глобального значения. Здесь, 
по оценкам РАН, сконцентриро-
вана подавляющая доля обще-
российских и общемировых за-
пасов, в том числе золота — 40 
процентов, нефти — 60 процен-
тов, газа — от 60 до 90 процен-
тов.

ЭКОЛОГИЯ

Сергей Иванов 
рассказал 
о «зеленом 
тарифе» 
и водоочистке

ЧИСТАЯ ЛИНИЯ 
ФРОНТА

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В РОССИИ будет построено 
пять современных мусоросжи-
гательных комплексов по япон-
ской технологии Hitachi, кото-
рая затем будет тиражирована 
по всей стране. При этом начи-
ная с пятого завода необходи-
мые компоненты будут произво-
дить на российских предприяти-
ях. Об этом рассказал спецпред-
ставитель президента РФ по во-
просам природоохранной дея-
тельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов, который 
принял участие в работе медиа-
форума «Правда и справедли-
вость» Общероссийского народ-
ного фронта.

Подписано постановление 
правительства РФ, согласно ко-
торому четыре мусоросжига-
тельных комплекса будут по-
строены в Московской области 
и один в Татарстане, напомнил 
Сергей Иванов. При этом он 
призвал не верить тем, кто будет 
говорить о вредном производст-
ве: «Такие заводы есть в центре 
Токио, Стокгольма, Вены, при 
этом на крыше у них расположе-
ны рестораны, потому что про-
изводство дает ноль процентов 
выхлопа».

Новые предприятия за счет 
сжигания мусора будут произво-
дить электроэнергию. Но по-
скольку такой процесс дороже, 
чем получение электричества 
обычным путем, правительство 
приняло решение субсидиро-
вать его, ввести «зеленый та-
риф». «Чтобы для нас с вами 
цена электроэнергии оставалась 
такой же», — пояснил Иванов. 
«Мы впервые встали на этот 
путь, — отметил он. — Часто гово-
рят о возобновляемых источни-
ках энергии — солнце, ветер, но у 
нас есть огромный возобновляе-
мый источник — это мусор, у нас 
его всегда хватит».

Тема утилизации отходов на 
форуме Народного фронта под-
нималась неоднократно. Так, в 
Год Экологии движением запу-
щена интерактивная карта не-
санкционированных свалок и 
полигонов. В рамках проекта 
«Генеральная уборка» на инте-
рактивную карту нанесено уже 
более 20 тысяч свалок по всей 
стране.

Участники форума обсужда-
ли и ситуацию в Арктике, где 
убирают последствия «советско-
го хозяйствования» — за три года 
вывезено более 60 тысяч бочек 
из-под ГСМ. Еще один вопрос 
связан с сохранением Байкала. 
По словам Иванова, до сих пор 
остается нерешенным вопрос, 
как утилизировать отходы Бай-
кальского ЦБК. Предприятие 
давно не работает, но в 60—80 ме-
трах от уреза воды в огромных 
количествах находятся опасные 
вещества, и ученые пока не при-
думали, как от них избавиться.

Журналисты, приехавшие на 
медиафорум из разных регионов 
страны, задавали спецпредста-
вителю президента вопросы о 
болевых точках своих террито-
рий. В частности, о том, что в Са-
марской области стоит вопрос 
спасения Волги-матушки. Река 
сильно мелеет, это уже угрожает 
нормальному судоходству на от-
дельных участках, поэтому из 
федерального бюджета будут 
выделены средства на дноуглу-
бительные работы. А что касает-
ся качества воды, то на водоо-
чистку средства тоже выделят. 
Но Иванов высказал и револю-
ционную идею — речь идет о но-
вом требовании к предприяти-
ям, расположенным по берегам 
рек — и не только на Волге.

«Есть у меня одна идея, эта 
идея может показаться фанта-
стической. Но вообще это не моя 
идея — это мировая практика: все 
крупные предприятия, располо-
женные по берегам рек, обязу-
ются брать воду для своих нужд 
ниже по течению водозабора, а 
сброс делать выше по течению», 
— предложил спецпредставитель 
президента. По его мнению, это 
«заставит предприятия срочно 
вкладываться в хорошую водоо-
чистку», ведь в противном слу-
чае они будут забирать себе всю 
«плохую» воду.

Вагит Алекперов рассказал главе правительства о новом месторождении.

Акцент

 Высшие органы власти 
оказались пунктуальны

Акцент

 ЛУКОЙЛ и «Роснефть» 
откроют новую нефтегазодо-
бывающую провинцию

Президент РФ Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совбеза. «Состоялся достаточно подробный обмен мнениями по вопросам военного присутствия России 
в Арктике и развития соответствующей инфраструктуры, — сообщил журналистам пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. — С учетом посещения объекта минобороны 
на Земле Франца-Иосифа». Кроме того, по итогам недавнего Арктического форума обсуждались актуальные вопросы в области экологии.

РЕЗОНАНС В кабмине 
не поддержали идею 
запретить гипермаркетам 
работать круглосуточно

Магазин – 
без скидок 
на ночь

Татьяна Замахина

В СОВЕТЕ Федерации предложили пойти по пути ряда 
стран Европы и ограничить часы работы гипермаркетов. 
А именно — запретить им работать круглосуточно и со-
кратить время работы по выходным. Соответствующие 
поправки готовит рабочая группа Комитета Совфеда по 
аграрно-продовольственной политике. В правительстве 
идею не одобрили: вместо таких репрессий лучше под-
держивать малые форматы торговли, сказали в кабмине.

Меры против засилья крупных торговых сетей предла-
гались на парламентских слушаниях в Совфеде. В ходе ди-
скуссии отмечалось, что монополизация торговли продол-
жается: в больших городах сети захватили порядка 70 про-
центов рынка, а в среднем по стране — более 50%. А ведь 
это огромный кусок пирога: объем всего рынка —13,7 трлн 
рублей. При этом торговая наценка составляет 40—45 про-
центов.

В Совфеде готовы предложения, которые не понравятся 
сетевикам, предупредил первый зампред профильного ко-
митета Сергей Лисовский. По его словам, сенаторы осенью 
предложат такие же меры, какие действуют в Европе — «ог-
раничения работы 
гипермаркетов, ни-
каких 24 часов, огра-
ничения работы по 
выходным». Кон-
кретнее, «в субботу 
можно будет рабо-
тать до четырех ча-
сов, в воскресенье во-
обще нельзя». Торго-
вать в воскресеный 
день, таким образом, смогут только малые магазины. 
В будние же большим супермаркетам разрешат работать 
только до девяти вечера.

Только таким способом, заявил сенатор, реально осво-
бодить рынок от «монопольного засилья» торговых сетей 
в крупных городах. «Я буквально неделю назад немецким 
аграриям докладывал, как у нас работают торговые сети, — 
поделился Лисовский, — они на меня посмотрели и спроси-
ли: «Как вы вообще выживаете?» Чтобы продуктовый ги-
пермаркет работал 24 часа в сутки — это же конец любых 
других форм торговли!»

Сейчас сенаторы, сообщил он, согласовывают поправ-
ки с минпромторгом, минсельхозом и Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС). Впрочем, представители 
этих ведомств, комментируя инициативу, выступили про-
тив введения в России такого рода ограничений. «Минпро-
мторг очень настороженно относится к идее законодатель-
ного запрета работы крупных магазинов в ночное время и 
в выходные», сказал замминистра Виктор Евтухов. В той 
же Европе такого рода ограничения действуют далеко не 
везде, а там, где они есть, с каждым годом ослабляются. В 
России же регулирование отрасли и так достаточное, поэ-
тому, считает замминистра, нужно делать прямо противо-
положные вещи — «всячески ослаблять административ-
ный гнет розницы прежде всего малых форматов». Дефи-
цит таких точек, по данным министерства, 50 тысяч по 
стране.

В ФАС также отметили, что рыночное регулирование 
приоритетнее административных мер. Вице-премьер Ар-
кадий Дворкович придерживается такой же позиции. Ком-
ментируя журналистам инициативу сенаторов, он отме-
тил, что регулировать время работы магазинов не нужно, 
поскольку нельзя лишать потребителей возможности по-
купать продукты в позднее время и в выходные. «Я за то, 
чтобы людям было удобно. Если удобно, чтобы магазин 
был открыт круглосуточно, надо, чтобы был открыт кру-
глосуточно. И регулировать это, мне кажется, не надо. А 
поддерживать малые формы торговли лучше иными спо-
собами, не ограничивая первые, а расширяя возможности 
для вторых», — заявил Дворкович на медиафоруме Ассоци-
ации компаний розничной торговли.

В больших городах 
торговые сети 
захватили порядка 
70 процентов рынка

Новые предприятия 
за счет сжигания 
мусора будут 
производить 
электроэнергию

Если поправки примут, ночь будет только для сна, а не для 
посещения супермаркетов.
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ФИНАНСЫ У России сильные 
аргументы против Украины
в Высоком суде Лондона

Долг им судья

Александра Воздвиженская

У РОССИИ сформировались 
сильные аргументы, которые по-
зволят стране противостоять 
апелляции Украины по долгу на 
три миллиарда долларов. Такое 
мнение высказал вчера замести-
тель министра финансов РФ Сер-
гей Сторчак.

Речь идет об апелляции, кото-
рую может подать украинская 
сторона в связи с решением Высо-
кого суда Лондона провести уско-
ренную процедуру рассмотрения 
возврата Москве задолженности 
Киева по еврооблигациям.

«Процедура подачи апелля-
ции не такая простая хотя бы в 
одном аспекте — проигравшая 
сторона при наличии такой 
определенной суммы требова-
ний, подлежащей оспариванию, 
при наличии решения суда в 
пользу истца (России. — Прим. 
ред.) ответчик (Украина. — 
Прим. ред.) будет вынужден ра-
ботать над проблемой залога. 
Это решать суду, но проблема за-
лога, суммы залога может ока-
заться весьма серьезной для на-
шего ответчика», — посчитал 
Сергей Сторчак.

В конце концов, пока неиз-
вестно, в чью именно пользу Вы-
сокий суд Лондона примет реше-
ние после рассмотрения апелля-
ции Украины, которая пока не 
подана. «Не буду гадать, — сказал 
замминистра финансов. — Аргу-
менты у нас сильные, но судьи 
есть судьи».

Ранее на минувшей неделе 
лондонская судебная инстанция 
удовлетворила просьбу россий-
ской стороны об ускоренном 
рассмотрении дела по украин-
скому долгу. Как правило, такое 
решение принимается в случае, 
если аргументы одной из сторон 
в суде представляются заведомо 
слабыми. Минфин России расце-
нил это как предрешенную побе-
ду, добавив, что каких-либо до-
полнительных слушаний по это-
му вопросу в лондонском суде 
теперь не предполагается.

Кредит в размере трех милли-
ардов долларов Россия выдала 
Украине в 2013 году. Срок пога-
шения еврооблигаций наступил 
в конце 2015 года. На покупку 

украинских еврооблигаций пош-
ли средства Фонда национально-
го благосостояния РФ. С того мо-
мента также накопились про-
центы — около 75 миллионов 
долларов, и они продолжают 
увеличиваться.

Украина в попытке уладить во-
прос выплаты задолженности 
предлагала России условия ре-
структуризации, аналогичные 
тем, что применяются к коммер-
ческим кредиторам. Однако Меж-
дународный валютный фонд по-
становил, что трехмиллиардный 
долг является суверенным обяза-
тельством, что означает недопу-
стимость применения коммерче-

ских условий погашения. После 
этого Украина ввела мораторий на 
выплату долга России, чтобы до-
ждаться решения Высокого суда 
Лондона и не признавать дефолт.

Предполагается, что оконча-
тельное решение суда станет из-
вестно в конце апреля — начале 
мая, однако при подаче апелля-
ции Украиной дело может затя-
нуться еще на полгода.

«Изначально были большие 
опасения, что разбирательство 
затянется на долгие годы. Поэто-
му хочется верить, что адекват-
ный ответ суда означает, что ре-
шение будет принято в кратчай-
шие сроки, — отмечал ранее в бе-
седе с «Российской газетой» ди-
ректор Украинского филиала 
Института стран СНГ Денис Де-
нисов. — Главное, чтобы не вме-
шались политические мотивы, 
поскольку мы знаем, что Запад 
по определенным вопросам 
очень часто проявляет политику 
двойных стандартов».

Сиделка идет

Услуга сиделок очень 
востребована, добавля-
ет заведующий лабора-

торией прогнозирования трудо-
вых ресурсов Института народ-
но-хозяйственного прогнозиро-
вания РАН Андрей Коровкин, по-
этому государство обязано дать 
гарантии качества этой услуги 
ее потребителям. 

По словам Андрея Коровкина, 
готовить по профессии «сидел-
ка» начнут центры профессио-
нальной подготовки. Например, 
в Москве есть государственный 
центр «Профессионал», где об-
учают по разным рабочим спе-
циальностям, а также есть курсы 
повышения квалификации. 

Создание профессиональных 
стандартов, добавляет Андрей 
Коровкин, — это также попытка 
вывести из тени так называемых 
самозанятых граждан. По раз-
ным оценкам, их сейчас в России 
от 15 до 30 миллионов. Все они 
пользуются медицинским обслу-
живанием, получают при дости-
жении необходимого возраста 
пенсии. При этом, по оценке ми-
нистерства труда и социальной 
защиты, ежегодно Пенсионный 
фонд России недополучает от них 
порядка полутриллиона рублей. 

Сейчас обсуждается идея вве-
сти ежегодный налог для тех, кто 
не имеет официально подтвер-
жденных доходов, а пока что лю-
бой самозанятый человек может 
заявить о себе добровольно в на-
логовую службу. В течение двух 
лет подоходный налог с него 
брать не будут, но затем придет-
ся ежегодно подавать налоговую 
декларацию с заявленным дохо-
дом.

Что касается сиделок, то их 
услуги особенно востребованы. 
Ежегодно в России в уходе ну-
ждаются 1,5 миллиона человек, 
перенесших инсульт, три милли-
она человек с болезнью Альцгей-
мера, три миллиона пациентов с 
онкологическими заболевания-

ми, 200 тысяч человек с рассеян-
ным склерозом, 500 тысяч чело-
век, перенесших тяжелые трав-
мы. А сколько просто пожилых 
людей почтенного возраста, ко-
торые нуждаются в постоянной 
заботе?.. 

В каждой семье есть родст-
венник, рядом с которым нужно 
постоянно находиться. И не 
просто находиться, а мыть, пере-
одевать, кормить, при возмож-
ности вывозить или выводить на 
прогулку, общаться, терпеть все 
капризы! И тут сразу возникает 
проблема: где найти по-настоя-
щему ответственного и порядоч-
ного человека и за приемлемые 
деньги?

Практикуют в качестве част-
ных сиделок медицинские се-
стры, но их не так уж и много. 
Обычно это характерно для ре-
гионов, где зарплата медсестры 
— от десяти тысяч до 12 тысяч ру-
блей в месяц, а услуги сиделки 
приносят доход минимум в два 
раза больше. Там же, где зарпла-
та медицинским работникам за 
последние годы серьезно росла, 
как, например, в Москве, медсе-
стры, конечно же, предпочитают 
работать по специальности. 

Столичные медсестры согла-
шаются помогать больным и по-
жилым на дому только за хоро-
шие деньги — не менее 50 тысяч 
рублей в месяц. Но позволить 
себе такие траты могут лишь 
обеспеченные люди. За среднюю 
стоимость —1200—1500 рублей в 
день — можно через многочи-
сленные объявления в Интерне-
те найти помощницу по уходу из 
стран ближнего или дальнего за-
рубежья. А уж как она будет уха-
живать за больным и пожилым 
человеком — неизвестно. Как по-
везет!

Нередки случаи, когда сидел-
ки и обворовывают своих нани-
мателей, бьют немощных стари-
ков, грубят им. Но самое страш-
ное — это неквалифицированно 
оказываемая помощь. И, как 
подчеркивают в министерстве 
труда и социальной защиты, 
профессиональная сиделка 
должна обладать массой навы-
ков и знаний. Поэтому и был раз-
работан новый профессиональ-
ный стандарт «Специалист по 
уходу».

РАКУРС Российская 
академия наук готовится 
к осенним выборам 

Научные вести

Юрий Медведев

В ТЕЛЕПЕРЕДАЧЕ «Вести в субботу с Сергеем Бриле-
вым» на вопрос ведущего о слухах, «что готовится закон, 
по которому президента академии будет назначать пре-
зидент страны», помощник главы государства Андрей 
Фурсенко ответил отрицательно.

«Могу точно сказать, что на Старой площади такой 
закон не готовится, — заявил он. — Уверен, что ближай-
шие выборы прой-
дут по старым пра-
вилам. Чтобы их из-
менить, требуется 
Общее собрание, 
новый устав. Мне 
трудно представить, 
что за короткий 
срок в полгода все 
это РАН успеет сде-
лать».

В той же телепе-
редаче исполняю-
щий обязанности 
президента РАН Ва-
лерий Козлов сооб-
щил, что президиум 
академии утвердил 
комиссию, которая 
должна подготовить проведение осенних выборов. Ско-
рей всего они пройдут 27 сентября, но точная дата бу-
дет названа на следующем заседании президиума 11 
апреля. И самое главное: именно к этому дню в положе-
ние о выборах президента должны быть внесены все по-
правки, чтобы снять любые нестыковки и претензии к 
прозрачности голосования и подсчету голосов. 

Академик Козлов особо подчеркнул, что ни создан-
ная комиссия, ни президиум не намерены что-то ме-
нять в самом Уставе академии, поэтому выборы прой-
дут по существующим в академии традициям. «Конеч-
но, президента надо выбирать, это заложено в РАН гене-
тически, — сказал он. — Элементы самоуправления и са-
моорганизации в академии были всегда и должны 
остаться. А с другой стороны, это не должно быть нечто 
самостийное. Нужна смычка между академией и теми 
структурами, с которыми мы взаимодействуем». 

Когда именно 
состоятся выборы 
нового руководства 
РАН, станет 
известно 
на заседании 
ее президиума 
11 апреля

Ускоренное 
рассмотрение дела 
по долгу Украины 
означает, 
что у России велики 
шансы выиграть 
дело

Создание профстан-
дарта «сиделка» — 
это также попытка 
вывести из тени 
самозанятых 
граждан

Доставка больше, 
чем жизнь

По мнению замглавы 
минкомсвязи Алексея 
Волина, сокращение 

подписки — это естественный 
процесс, который вызван рядом 
причин. Во-первых, продолжает-
ся переход читателей из «бумаж-
ных» изданий в Интернет.  Во-
вторых, ряд СМИ сами отказыва-
ются от бумажных версий, за-
крывают неконкурентоспособ-
ные издания. И доходность от 
подписки для многих газет ниже 
доходности от продаж в розницу, 
вот почему многие издания 
основное внимание сосредоточи-
ли на рознице, считает Волин.

Но есть причины, которые 
можно устранить. Например, сде-
лать исключение в Законе «О кон-
трактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муни-
ципальных нужд», которое позво-
лит без конкурсных процедур 
бюджетным учреждениям подпи-
сываться на газеты. «Сейчас мы 
готовим предложения по этому 
поводу в минэкономразвития», — 
отметила Софья Дубинская. Это 
поможет отчасти скорректиро-
вать ситуацию. Но желательно 
вернуться к субсидиям для подпи-
ски на СМИ, считает замруково-
дителя Роспечати Владимир Гри-
горьев. Даже если «Почта России» 
из ФГУП будет преобразована в 
акционерное общество, субсиди-
рование услуг по доставке СМИ 
можно вести по аналогии с пасса-
жирскими перевозками по желез-
ной дороге или авиаперелетами 
для жителей Дальнего Востока.

То, что вернуться к субсидиям 
для прессы необходимо, считает и 
Дубинская. Последний раз их пре-
доставляли в 2014 году, это было 
три миллиарда рублей. Сейчас, 
подсчитала она, с учетом инфля-
ции получится шесть миллиар-
дов. Вопрос субсидий стоит очень 
остро еще и из-за того, что в реги-
онах губернаторы ограничены в 
финансировании СМИ. И это 
больно ударило по прессе на ме-
стах. Вместе с тем тарифы на до-
ставку для региональных изданий 
неподъемные. А летом подорожа-
ет и магистральная доставка, что 
скажется на федеральных газетах, 
предупреждают эксперты. 

Отказ от субсидий был серьез-
ной ошибкой минфина, от которо-
го исходила инициатива. Эконо-
мия бюджетных средств на до-
ставку привела к росту стоимости 
печатных СМИ по подписке, они 
стали дороже розницы, что сдела-
ло неизбежным падение подпи-
сных тиражей, считают в АРПП. 

Если говорить о переходе изда-
ний в электронный вид, то, оказы-
вается, оттуда газеты уже начали 
возвращаться. Там заработать 
удается даже меньше, чем в «бу-
маге». Так, «Челябинский рабо-
чий» (крупное региональное из-
дательство) пару лет выходил в 
электронном виде, а теперь вер-

нулся на «бумагу», отметила Ду-
бинская. Так что рано хоронить 
бумагу. «Есть традиции чтения 
прессы. Есть подписка и доставка 
и само существование бумажной 
копии делает издание привлека-
тельным для многих читателей», 
— отметил Быстрицкий. Чтение га-
зетных материалов на смартфо-
нах и планшетах из-за небольшой 
площади экранов приводит к 
тому, что человек иначе воспри-
нимает текст и ему некомфортно. 

Никаких оснований полагать, 
что завтра бумажные газеты ум-
рут, нет, уверен Андрей Быстриц-
кий. Но надо учесть, что для тира-
жей играют роль экономические 
факторы, дизайнерские усилия. 
Экономические факторы — цена 
подписки, цена бумажной копии, 
формы оплаты — тоже влияют на 
потребление. Потребление рекла-
мы аудиторией в бумажном вари-
анте носит один характер, а в 
электронном — другой. И рекла-
модатели это учитывают. Яркий 
пример — выживание глянца с вы-
соким качеством фотографий, пе-

чати, добавил эксперт. Эргономи-
ка потребления рекламы тоже за-
висит от формата, и здесь хоро-
шие шансы остаются и у бумаж-
ных газет, делает вывод он. 

Не случайно в США и Японии 
растут бумажные тиражи газет. 
«Таймс» в этом году прибавила 
600 тысяч подписчиков. Япон-
ская национальная ежедневная 
га з ета  « М а й н и т и  с и м бу н » 
(Mainichi Shimbun) тоже нарасти-
ла тираж. По данным АРПП, в 
2016 году в США было запущено 
около 400 новых журналов, в Гер-
мании — более 100. И это в стра-
нах, где Интернет и цифровые 
СМИ достаточно развиты. Пона-

чалу с появлением iPad издатели 
(и не только в этих странах) стали 
вкладывать деньги в развитие 
цифрового направления, забывая 
о развитии бумажного, начался 
отказ от печатных версий. Но сей-
час издатели поняли, что бумаж-
ный журнал, газета могут и долж-
ны использовать цифровые тех-
нологии себе на пользу. 

Опыт Японии и США показы-
вает, что найден симбиоз с печат-
ными версиями, сайтами и соцсе-
тями. При этом люди не отказа-
лись ни от одного способа комму-
никаций. Даже резьба по бересте 
до сих пор сохраняется, правда, в 
экзотических случаях. И кинема-
тограф не убил театр, привел при-
мер Андрей Быстрицкий. 

Но и сама бумага сильно выро-
сла в цене. Если посчитать, то с 
осени 2014 года — на 50 процен-
тов, отметил Владимир Григорьев. 
Роспечать неоднократно заявля-
ла о необходимости «призвать к 
ответу монополистов, которые 
необоснованно завышают цены 
на бумагу. Ведь в итоге от такой 

политики страдают не только 
СМИ, но и читатели, которые ли-
шаются доступа к информации».

Одновременно с возвращени-
ем господдержки надо брать на 
вооружение и развивать совре-
менные технологии привлечения 
читателей. И здесь надо приме-
нять системный подход, отметил 
руководитель департамента под-
писки «Почты России» Михаил 
Казаков. Он считает, что для мо-
лодежи, которую традиционные 
методы популяризации подпи-
ски практически не затрагивают, 
нужно использовать Интернет. 
Были созданы интернет-площад-
ки для подписчиков, идут кли-
ентские рассылки, благотвори-
тельные акции. Все это наглядно 
показало, что любые упомина-
ния в Интернете с размещением 
кросс ссылок превращает инте-
рес пользователей Интернета в 
конкретные подписки на газеты 
и журналы, пояснил он.

В 2016 году в пилотном режи-
ме был запущен специальный па-
блик-аккаунт по подписке в мес-
сенджере Viber, итогом работы 
которого только за несколько ме-
сяцев стал значительный прирост 
подписчиков (более чем на 8 ты-
сяч). «В этом году мы планируем 
завести аналогичные аккаунты и 
на других популярных платфор-
мах, мессенджерах и в соцсетях. 
Использование электронных ка-
налов коммуникации начнет при-
влекать к традиционной подписке 
на бумажные печатные издания 
новую аудиторию, так как пользо-
вателям не придется идти в отде-
ление — достаточно перейти на 
портал «Подписка онлайн» и 
оформить ее за несколько минут 
из дома или офиса, оплатив бан-
ковской картой, — поделился пла-
нами Казаков. — Рассчитываем 
также на популярность подароч-
ной карты на подписку, которую 
мы выпускаем в этом сезоне. Она 
будет полезным подарком, так 
как позволяет оформить онлайн-
подписку на общую сумму в тыся-
чу рублей. Следующим шагом по 
расширению аудитории и восста-
новлению интереса к подписке в 
целом станет проект «Digital под-
писка» — подписка на издания в 
электронных форматах».

Акцент

 Отказ от субсидий для достав-
ки СМИ был серьезной ошиб-
кой минфина, от которого 
исходила эта инициатива
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ПОДПИШИТЕСЬ УДОБНЫМ
ВАМ СПОСОБОМ:

АВТОМОБИЛИ Права 
и документы гаишнику 
надо передавать

Порван 
«железный 
аргумент»

Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд согласился с тем, что водителя, кото-
рый не передал документы сотруднику ДПС, следует на-
казывать. 

Если водитель закрепил эти документы специальным 
устройством, например цепочкой, которая не позволяет 
их унести, то это должно караться по статье 19.3 Кодекса 
об административных правонарушениях о неповинове-
нии законному распоряжению сотрудника полиции.

Еще в январе прошлого года инспектор остановил в го-
роде Югорске Ханты-Мансийского автономного округа 
автомобиль, за рулем которого находился некто Кеберле 
О.И. Инспектор попросил документы для проверки, одна-
ко водитель предоставил их закрепленными на специаль-
ной цепочке. Снять фиксатор Кеберле отказался. Тогда 

инспектор оформил 
в отношении него 
протокол по части 
1 статьи 19.3 КоАП. 

Местный суд на-
значил за это нару-
шение штраф в раз-
мере тысячи ру-
блей. Однако води-
тель решил его 
оспорить. Он про-
шел все инстанции 
и добрался до Вер-
ховного суда. Но 
главный суд страны 
посчитал, что Ке-
берле не выполнил 
законное требова-
ние сотрудника о 
передаче докумен-
тов для проверки. 

При этом сам водитель только подтвердил, что отка-
зался снять с документов цепочку. 

«Факт неповиновения требованию сотрудников по-
лиции и воспрепятствования исполнению ими служеб-
ных обязанностей объективно подтвержден совокупно-
стью собранных по делу доказательств и сомнений не 
вызывает» — сказано в постановлении Верховного суда. 

А поэтому решения нижестоящих судов оставлены в 
силе, а жалоба Кеберле — без удовлетворения. 

Надо сказать, что в Правилах дорожного движения в 
пункте 2.1.1 уже давно прописано, что водитель обязан 
«передавать» документы, а не «предъявлять» их. Тем не 
менее некоторые водители до сих пор пользуются таки-
ми устройствами, называя их «железным аргументом». 

КАК ВАМ ЭТО?

Петр Шкуматов, 
защитник прав автомобилистов

За это нарушение давно привлекают по статье 19.3 КоАП. Ведь и в 

правилах прописано — не предъявить документы, а передать их. 

ВС просто подтвердил это требование. Я не понимаю, зачем это 

надо, ведь права не отбирают, не задерживают. Просто составля-

ют протокол и передают его на подпись. Всегда есть возможность 

его оспорить. 

Игорь Моржаретто, 
автомобильный обозреватель радио «Вести FM»

То, что запрещены устройства, которые не позволяют передавать 

документы сотрудникам ГИБДД, — это правильно. Но эти устрой-

ства появились не от хорошей жизни, а как реакция на действия 

некоторых сотрудников ДПС. Руководство ГИБДД должно иско-

ренить случаи, когда незаконно задерживают документы водите-

лей. 

Если водитель 
закрепил свои 
документы цепоч-
кой, то это карается 
по статье о непови-
новении законному 
распоряжению 
сотрудника 
полиции

1

Узнайте на сайте: 
Какие профессии дают 
право уйти на пенсию 
раньше обычного 
rg.ru/art/1304483
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ПЕНСИИ

БАЛЛУ ДОБАВИЛИ ВЕС

Марина Гусенко

СТОИМОСТЬ пенсионного 
балла выросла с 1 апреля до 78 
рублей 58 копеек, или на 0,38 
процента. Это значит, что на та-
кой же процент увеличатся и 
пенсии. Об этом говорится в за-
коне о бюджете Пенсионного 
фонда на 2016—2019 годы.

«С 2015 года индексация 
страховых пенсий осуществля-
ется через индексацию стоимо-
сти пенсионного балла. С 1 апре-
ля 2017 года его стоимость в 
очередной раз увеличивается. В 
итоге среднегодовой размер 
страховой пенсии по старости в 
2017 году составит 13 655 ру-
блей», — пояснили «РГ» в Пенси-
онном фонде России. И добави-
ли, что это составит 159,9 про-
цента от прожиточного миниму-
ма пенсионера.

Напомним, это будет уже вто-
рое повышение пенсий в этом 
году. Первое состоялось 1 февра-
ля, оно составило 5,4 процента — 
на размер инфляции. Но так как 
в бюджете пенсионного фонда 
изначально было заложено уве-
личение на 5,8 процента (таким 
был прогноз инфляции), то влас-
ти решили не отклоняться от 
первоначального плана и доин-
дексировать в апреле пенсии. 

Никаких спецпостановлений 
правительства принимать для 
этого не надо, уточнил ранее 
«РГ» министр труда и соцзащи-
ты России Максим Топилин. На 
дополнительную индексацию 
пенсионный фонд потратит 14 
миллиардов рублей, уточнили в 
пресс-службе минтруда. 

Кроме того, с 1 апреля выра-
стут и социальные пенсии росси-
ян — на полтора процента, гово-
рится в постановлении прави-
тельства. Причем увеличенный 
размер этого вида пенсий полу-
чат не только неработающие, но 
и работающие пенсионеры, 
уточняют в пенсионном фонде. 

Рост именно на полтора про-
цента, а не на 5,8, как страховых 
пенсий, объясняется тем, что со-
циальные пенсии по закону уве-
личиваются не на уровень ин-
фляции, а на столько, на сколько 

становится больше прожиточ-
ный минимум пенсионера. При-
чем с этого года, если он не повы-
сился, а понизился, то пенсия 
вслед за ним понизиться не мо-
жет. В 2015 году прожиточный 
минимум пенсионера в среднем 
составлял 7965 рублей, в прош-
лом году — 8081 рубль, разница — 
полтора процента.

В итоге в этом году среднего-
довой размер социальной пен-
сии составит 8742 рубля (102,4 
процента к прожиточному ми-
нимуму пенсионера). Среднего-
довой размер социальной пен-
сии детям-инвалидам и инвали-
дам с детства I группы составит 
13 241 рубль.

Также повышение коснется 
пенсий военнослужащих, про-
ходивших военную службу по 
призыву, и членов их семей, 
участников Великой Отечест-
венной войны, граждан, награ-
жденных знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», людей, 
пострадавших в результате ра-
диационных или техногенных 
катастроф, и членов их семей, 
работников летно-испытатель-
ного состава, надбавок к пенсии 
за выслугу космонавтам и чле-
нам их семей и получателей дру-
гих категорий.

По данным минтруда, всего 
прибавку к пенсии получат 3,9 
миллиона человек. 

КОНВЕНЦИЯ

ПЛАТИТЬ БУДУТ ТОЛЬКО 
ЗА ОТРАБОТАННЫЕ ЧАСЫ 

Ольга Игнатова

В РОССИИ начинают действо-
вать международные нормы за-
щиты тех, кто трудится непол-
ный день. С 30 апреля страна 
присоединяется к Конвенции о 
работе на условиях неполного 
рабочего времени.

Как пояснил «Российской га-
зете» управляющий партнер мо-
сковской коллегии адвокатов 
Владимир Старинский, по суще-
ствующим сегодня трудовым 
нормам полным рабочим днем 
считается восьмичасовое пре-
бывание сотрудника на своем 
рабочем месте. Так как в России 
пятидневная рабочая неделя, то 
40 часов в неделю — это и будет 
полная трудовая неделя. Однако 
зачастую работодатели по собст-
венной инициативе сокращают 
продолжительность рабочего 
времени.

«Происходит это, как прави-
ло, тогда, когда руководство ком-
пании, предприятия хочет со-
хранить трудовой коллектив в 
период финансовых трудностей, 
— объясняет профессор кафедры 
труда и социальной политики 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ Лю-
бовь Храпылина. — Работодатели 
надеются, что трудности вре-
менные и они их скоро преодоле-
ют. Только надо потуже затянуть 
пояса и чуть-чуть потерпеть».

Эксперт подчеркивает, что 
при сокращении рабочего вре-
мени платить будут только за 
фактически отработанные часы. 
И это законно. Ни Трудовой ко-
декс, ни международные нормы, 
к которым присоединяется Рос-
сия, не обязывают работодате-
лей платить по полной. 

Но вот все другие права тру-
дящихся работодатели теперь 
обязаны соблюдать с особой 
тщательностью. А именно — га-
рантировать непрерывный тру-
довой стаж, ежегодный оплачи-
ваемый отпуск и оплачиваемые 
праздничные дни, нахождение 
на больничном. Женщинам в де-
крете должны также выплачи-
вать все положенные по закону 
деньги. Их не могут уволить во 
время отпуска по уходу за ребен-
ком. Уволить без веской причи-
ны вообще не могут человека, 
работающего неполную неделю.

Но для того, чтобы все эти 
нормы неукоснительно соблю-

дались, подчеркивает Любовь 
Храпылина, решение о сокра-
щении продолжительности ра-
бочего дня должно быть в обяза-
тельном порядке прописано в 
индивидуальном трудовом до-
говоре. А если в организации 
есть коллективный трудовой до-
говор — то и в нем. «Не верьте 
никому на слово», — предупре-
ждает эксперт.

А вообще Любовь Храпылина 
настоятельно советует: если 
речь пошла о сокращении рабо-
чего времени, то лучше всего на-
чать поиски нового места рабо-
ты. «Необязательно сразу ухо-
дить, — советует она. — Но искать 
надо. По моему опыту, многие 
проблемные компании сначала 
надеются на лучшее, но проис-
ходит худшее. Руководство, вла-
дельцы бизнеса, понятно, будут 
до конца спасать «тонущее суд-
но», а вот наемным работникам 
лучше не ждать печального ис-
хода».

Но половина россиян опаса-
ются, что в случае ухода с теку-
щего места работы у них возник-
нут серьезные проблемы с пои-
ском нового рабочего места или 
эта «миссия» будет вовсе невы-
полнима, показывал прошлогод-
ний опрос Всероссийского цен-
тра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). Вторая поло-
вина респондентов считает, что в 
случае увольнения трудностей 
при поиске «равнозначной заме-
ны» текущему рабочему месту у 
них не возникнет. Таким обра-
зом, согласно результатам опро-
са, поведение индекса проблем с 
трудоустройством было доста-
точно стабильно в первой поло-
вине 2016 года.

Ирина Жандарова

МИНТРУД установил новые 
правила охраны труда для рыбо-
ловов, которые вступят в силу с 
21 апреля.

Они касаются 100 тысяч че-
ловек, работающих в отрасли, 
говорит Герман Зверев, прези-
дент Всероссийской рыбопро-
мышленной ассоциации.

Подробно описаны требова-
ния для технологических поме-
щений переработки рыбы и мо-
репродуктов в море. Полы, лест-
ницы и переходные мостики та-
ких цехов должны быть несколь-
зкими. Если на судне есть рабо-
чие места на возвышениях, их 
необходимо огородить. 

Постоянные рабочие места 
нельзя располагать рядом с обо-
рудованием, находящимся под 
давлением, а также в местах, где 
могут выделяться ядовитые 
газы, и вблизи сильно нагреваю-
щихся поверхностей. Все рыбо-
промысловое оборудование 
должно быть закреплено так, 
чтобы оно не раскачивалось. Ра-
бочие места должны быть осве-

щены. Если сделать этого не по-
лучается, сотрудникам надо раз-
дать индивидуальные фонари. 

Также требования прописаны 
для прибрежных рыбоперераба-
тывающих предприятий. Напри-
мер, должна быть разработана 
схема движения транспорта по 
территории. В производствен-
ных помещениях нельзя пере-
двигаться быстрее пяти киломе-
тров в час. 

Для каждого типа судов про-
писано волнение моря, при кото-
ром ведение промысла необхо-
димо прекратить. При получе-
нии штормового предупрежде-
ния или появления признаков 
ухудшения погоды капитаны 
должны сообщить об этом веду-
щим промысел ботам и судам, 
потребовав их возвращения к 
базам. Конечно, превратить суд-
но в гостиницу не получится, но 
и превращать его в «плавучую 
тюрьму» для сотрудников рабо-
тодатели не должны, считает 
Зверев.

ДОРОГИ

ВОДИТЕЛИ САМИ РЕШАТ, 
КУДА ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ 
«ПЛАТОНА»

АВТОБУСНЫЙ МАРШРУТ

ЗАПРОС НА ПЕРЕВОЗКУ ДЕТЕЙ МОЖНО ПОДАТЬ ПО ИНТЕРНЕТУ

Ольга Игнатова

С 
1 апреля вступил в силу но-
вый порядок подачи уве-
домления об организован-

ной перевозке детей автобусами. 
В преддверии летнего сезона, 
когда начнутся отъезды в лагеря 
отдыха, это особенно актуально.

Уведомление — главный доку-
мент, дающий право на организо-
ванную перевозку детей. Именно 
на его основании сотрудники 
ГИБДД выделяют экипажи для 
сопровождения колонны. А без 
них ехать нельзя. 

Уведомление подается в рай-
онные подразделения Госавтоин-
спекции по месту начала пере-
возки, а в случае их отсутствия — 
в соответствующее подразделе-
ние региона. В документе, кото-
рый должен подписать ответст-
венный за перевозку, сообщают 
сведения о заказчике поездки и 
исполнителе. 

Иными словами — полное наи-
менование, адрес нахождения 
образовательного, медицинского 
учреждения, туркомпании, кото-
рые организуют перевозку, а так-
же все сведения о транспортном 
предприятии, которое выделяет 
автобусы. В уведомлении также 
надо прописать маршрут следо-
вания и данные об автобусах и их 
водителях. Подать документ 
можно как очно, так и в электрон-
ном виде, но не позднее двух дней 
до начала перевозки.

На следующий день после по-
лучения уведомления сотрудники 
ГИБДД проверяют подлинность 
заявленных сведений: о государ-
ственной регистрации автобуса и 
проведении его технического ос-
мотра, а также о наличии у водите-
ля удостоверения категории «D». 

Кроме того, проверяют, не ли-
шен ли водитель, которому пред-
стоит перевозить детей, води-
тельских прав. Если все нормаль-
но, то в течение дня уведомление 
должно быть подписано. 

Новый порядок облегчит 
жизнь туристических и тран-
спортных компаний, так как до 
этого многие подразделения тре-
бовали, чтобы им лично привози-
ли уведомления. Представители 

туриндустрии также надеются, 
что водителям достаточно будет 
иметь при себе электронный от-
вет об удовлетворении уведомле-
ния. До этого на каждой бумажке 
должна была стоять «живая» пе-
чать. Без нее организатора пере-
возки могли оштрафовать на 100 
тысяч рублей. 

Но на этом послабления, по-
хоже, закончатся. Разработаны 
поправки к правилам перевозки 

детей, которые гласят, что возить 
детей можно только на автобу-
сах, которые «моложе» 10 лет. 
Кроме того, автобус должен осна-
щаться тахографом, а также ап-
паратурой спутниковой навига-
ции ГЛОНАСС или ГЛОНАСС/
GPS. Новые правила могут всту-
пить в силу с 1 июля. 

По данным аналитического 
агентства «Автостат», лишь 
треть парка автобусов в России 
моложе 10 лет (примерно 36 про-
центов). Возраст от 10 до 14 лет 
имеют 18 процентов автобусов, 
старше 25 лет — больше 22 про-
центов. Эксперты предполагают, 
что это может стать проблемой 
для регионов, где нет денег в бюд-
жете для обновления автобусно-
го парка. Но на то и дана была от-
срочка по этому правилу, чтобы 
местные автобусные предприя-
тия, в том числе частные, подго-
товились. 

Депутат Государственной 
Думы, первый заместитель пред-
седателя Комитета по государст-
венному строительству и законо-
дательству Вячеслав Лысаков в 
свою очередь отмечает, что при-
чины 2/3 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых страда-
ют дети, — это грубые нарушения 
правил дорожного движения. 

«Если вообще говорить о пе-
ревозке детей, то необходимо 
оснащать машины «алкозамка-
ми», чтобы гарантировать, что за 
руль не сядет водитель в состоя-
нии алкогольного опьянения. Так 
что нам есть, к чему стремиться, 
что менять в правилах перевозки 
детей», — подчеркивает депутат. 
По словам Лысакова, последняя 
точка в изменениях в правилах 
перевозки детей пока не постав-
лена.

Апрель. Вступает в силу

Татьяна Шадрина

С
егодня открывается 
продажа железнодо-
рожных билетов для 
школьников на летние 
каникулы с 50-про-

центной скидкой. А с 1 апреля, 
тоже по льготным ценам, начали 
покупать авиабилеты дальнево-
сточники и жители Калининграда. 

В этом году программа льгот-
ных полетов на Дальний Восток 
стала больше на три маршрута, 
появились рейсы из Красноярска 
в Благовещенск, Хабаровск и Ир-
кутск. Она продлится по 31 октя-
бря, как это определено в поста-
новлении правительства РФ. 

По программе, из Москвы в 
Норильск билет стоит 4,3 тыся-
чи рублей, почти на десять тысяч 
дешевле. А из Якутска во Влади-
восток для школьников, которые 
хотят отдохнуть в центре «Оке-
ан», — 6,4 тысячи, на восемь ты-
сяч меньше. Льготные билеты 
получаются дешевле в два-три 
раза, а то и больше. На сайте Ро-
савиации можно уточнить стои-
мость перелета на все субсиди-
рованные рейсы и список мар-
шрутов.

Изъявили желание получить 
средства федерального бюджета 
десять российских авиаперевоз-
чиков по пятидесяти направле-
ниям. Речь идет о перевозке пас-
сажиров с Дальнего Востока в ев-
ропейскую часть страны и по ше-
сти направлениям в пределах 
Дальневосточного федерального 

округа для перевозки детей во 
Всероссийский детский центр 
«Океан». На эту программу из 
федерального бюджета выделено 
около трех миллиардов рублей.

По опыту прошлых лет, учи-
тывая возможность брониро-
вать авиабилеты заранее, те, у 
кого есть право на льготные по-
леты, обычно их покупают сразу, 
как авиакомпании открывают 
продажу таких билетов. 

В Росавиации напомнили, что 
билет по специальному тарифу 
могут приобрести граждане Рос-
сии до 23 лет, пенсионеры, инва-
лиды и те, кто их сопровождает. 

Что касается субсидируемых 
полетов в Крым, то они начнутся 
не 1 июня, как это было в 2016 
году, а с 15 мая. И продлятся до 1 
ноября.  На прошлой неделе 
вышло постановление прави-
тельства о дополнении списка 

субсидируемых полетов в Крым. 
Маршрутная сеть по этой про-
грамме увеличится на три на-
правления — до 61 города. В Сим-
ферополь и обратно будут в этом 
году летать со скидкой еще из 
Сочи, Орска и Сыктывкара. Бюд-
жетное финансирование по этой 
программе составит 475 милли-
онов рублей.

Также расширяется география 
льготных полетов в Калининград 
(Сочи, Екатеринбург, Мурманск и 
Архангельск). На ее реализацию 
направлено 370 миллионов ру-
блей. Полеты по ней начнутся с 15 
мая по 15 октября.

Всего в этом году из федераль-
ного бюджета на субсидируемые 
авиационные билеты для льготни-
ков будет выделено более семи 
миллиардов рублей. 

Авиабилет по спецтарифу могут 
купить люди до 23 лет, пенсионе-
ры, инвалиды и сопровождающие.

Для каждого типа судов прописали 
волнение моря, при котором веде-
ние промысла пора прекратить.

Акцент

 Лишь треть парка автобусов 
в России моложе 10 лет. 
Возраст от 10 до 14 лет имеют 
18 процентов автобусов

Акцент

 Льготная маршрутная сеть 
полетов в Крым увеличится 
в этом году на три
направления — до 61 города

БИЛЕТЫ

ПОЛЕТЫ В ЛЕТО ЗА ПОЛЦЕНЫ

ЦИФРА

3,9
МИЛЛИОНА
человек коснется повышение 
соцпенсий, их выплачивают, 
например, сиротам и инвалидам 

 КАНИКУЛЫ

Школьникам — скидка

Решение о сокраще-
нии продолжитель-
ности рабочего дня 
должно быть обяза-
тельно прописано 
в трудовом договоре

Половина россиян 
откажутся от отпуска в этом 
году — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1384133

РАБОТАЮЩИЕ ПЕНСИОНЕРЫ 

Есть прибавка!
Работающих пенсионеров прибавка к страховой пенсии ждет только 1 августа. 

Это будет так называемый пересчет или корректировка пенсии.

Ее размер зависит от заработной платы человека. Работающим пенсионерам с 

2010 года нет необходимости ежегодно приходить в территориальные органы 

пенсионного фонда. Корректировка идет автоматически.

Но есть ограничение — прибавка не может быть более трех пенсионных баллов. 

Стоимость каждого составляет 78 рублей 58 копеек. Получается, что макси-

мальная прибавка будет составлять 235 рублей 74 копейки.

Татьяна Шадрина

С АПРЕЛЯ продлен льготный пе-
риод тарифов системы «Пла-
тон». Такое решение было при-
нято правительством после 
встречи главы кабинета мини-
стров с дальнобойщиками.

Тариф не вырос до трех ру-
блей за километр пробега 
«12-тонников» по федеральным 
трассам, как планировалось ра-
нее, а с 15 апреля установлен на 
уровне 1,91 рубля за километр 
(индексация на 25 процентов).

Еще одним важным решени-
ем стало то, что все деньги, кото-
рые соберут в этом году, будут 
пущены на ремонт федеральных 
трасс. И сами дальнобойщики 
будут определять, где и какие 
участки дорог чинить. На таких 
участках будут стоять информа-
ционные щиты, что ремонт идет 
за счет средств «Платона».

Росавтодор уже пригласил пе-
ревозчиков для участия в работе 
межотраслевой рабочей группы 
при Минтрансе России и Росав-
тодоре, которая принимает ре-
шения по системе «Платон». 

Вместе можно разработать и 
внедрить полезные механизмы 
как для эффективного регулиро-
вания рынка грузовых автопере-
возок, так и для создания благо-
приятной бизнес-среды, счита-
ют в Росавтодоре. Например, для 
добросовестных пользователей 
предусмотреть скидки. Они мо-
гут быть разными для физиче-
ских и юридических лиц. Сейчас 
действует налоговый вычет. По 
итогам 2016 года только в Мо-
скве и Подмосковье он составил 
1,58 миллиарда рублей. 

Но есть недобросовестные пе-
ревозчики, которые продолжа-
ют работать «по-серому», так 
как боятся встречных проверок 
налоговиков. В Росавтодоре их 
предупредили, что к ним могут 
возникнуть вопросы, особенно к 
тем, кто только по трассам нае-
здил по 100 тысяч километров в 
год, а бизнес так и не оформил.

Добросовестным водителям разре-
шено получать налоговый вычет 
с уплаченных в «Платон» денег.

Документ на сайте 
rg.ru/art/1382667

Документы читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1385010

Причины 2/3 аварий, в которых страдают дети, — это нарушения ПДД.

Продажи билетов на летние каникулы, с 1 июня по 31 авгу-

ста, для школьников от 10 до 17 лет стартуют сегодня, 3 

апреля. 

Школьники смогут ездить с 50-процентной скидкой по же-

лезной дороге в плацкартных, общих, сидячих вагонах (за 

исключением скоростных и высокоскоростных поездов), 

как и во время учебного года. Но если во время учебы за пе-

ревозку платит бюджет, то на лето по поручению премьер-

министра Дмитрия Медведева средства изыскали в РЖД.

Скидка действует только на поездки внутри России. А в по-

ездах иностранных перевозчиков скидка предоставляется 

с билетной части тарифа по территории России. 

Если российский поезд едет транзитом через территорию 

другой страны, то действует тот же принцип, то есть высчи-

тывается скидка для проезда по российским рельсам. 

Для оформления льготного билета на ребенка достаточно 

показать свидетельство о рождении или его паспорт. Этот 

же документ нужно захватить для посадки в поезд. При по-

купке билета на сайте скидка высчитывается автоматиче-

ски при указании тарифа «полный» и ввода сведений о де-

тях с 10 до 17 лет.

Льготные проездные документы на поезда дальнего следо-

вания круглогодично также можно приобрести для детей в 

возрасте до 5 лет — бесплатно без занятия отдельного ме-

ста. И от 5 до 10 лет по детскому тарифу, который составля-

ет 35 процентов от полного взрослого тарифа.
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ЖИЛЬЕ

Расселение
ветхих домов
продолжат

СО СНОСОМ 
НЕ ОСТАВЯТ

Ирина Жандарова

РАССЕЛЕНИЕ «хрущевок» 
можно сделать безубыточным, 
уверен аудитор Счетной палаты 
Юрий Росляк.

Для этого необходимо разра-
ботать законопроект с поправка-
ми в Жилищный кодекс, кото-
рый бы прописывал механизм 
переселения людей. Сегодня та-
кие законодательные нормы от-
сутствуют. А без них нельзя со-
здавать на перспективу проекты 
комплексного развития терри-
торий с привязкой к будущему 
расселению. «В этом году такой 
законопроект нужно разрабо-
тать и внести в Госдуму», — на-
стаивает аудитор.

И обращает внимание, что 
проблема жилья под снос в Рос-
сии не исчезнет в ближайшие 
годы. Дома первого периода инду-
стриального домостроения спе-
шат пополнить списки недвижи-
мости, определенной под снос. 
Росляк предложил минстрою про-
вести оценку объемов «хруще-
вок», которые в скором времени 
придут в негодность. Эта работа 
позволит оценить объемы вывода 
такого жилья из эксплуатации.

Разговор этот состоялся на 
коллегии минтсроя, где обсужда-
ли расселение аварийного жи-
лья, признанного таковым до 1 
января 2012 года. Оно должно 
завершиться к 1 сентября этого 
года. «Программу выполним», — 
не сомневается председатель 
Общественного совета при мин-
строе Сергей Степашин. Сейчас, 
по его словам, не справляются 
только два региона: Амурская 
область и Республика Тыва.

Но Степашина больше волно-
вало другое: пора переходить ко 
второму этапу, к расселению жи-
лья, которое было признано ава-
рийным после 1 января 2012 
года. «До сих пор остается нере-
шенным вопрос о модели посто-
янно действующей системы рас-
селения из этого аварийного жи-
лого фонда», — сообщил Степа-
шин. И напомнил, что речь идет о 
значительном объеме жилья и 
почти о миллионе граждан, кото-
рые ждут своей очереди на рас-
селение после 2018 года.

Необходимо расширять меха-
низмы государственной поддер-
жки. «Это возвратность и сроч-
ность предоставляемых средств 
федерального бюджета, — пере-
числяет Степашин. — Использо-
вание льготного кредитования, 
привлечение инвестиционных 
средств через выпуск облига-
ций, предоставляемых с государ-
ственной гарантией, возмож-
ность использования жилищных 
сертификатов, что позволит лю-
дям вкладывать собственные 
или заемные средства в покупку 
жилья». Степашин сообщил, что 
в мае на Госсовете будут обсу-
ждать переселение жильцов ава-
рийных домов после 2018 года.

А для первого этапа прави-
тельство России выделило до-
полнительные средства. В 12 ре-
гионов будет направлено 4,6 
миллиарда рублей, сообщил гла-
ва минстроя Михаил Мень. Их 
получат регионы, которые испы-
тывают дефицит собственных 
средств, чтобы заниматься рас-
селением аварийного жилья. 
Они помогут завершить про-
грамму в срок, до 1 сентября. «За 
отсутствие финансирования 
спрятаться не получится», — зая-
вил министр. Деньги направят в 
Калмыкию, Карелию, Марий Эл, 
Мордовию, Чувашию, в Забай-
кальский и Хабаровский края, в 
Архангельскую, Астраханскую, 
Псковскую и Саратовскую обла-
сти и в Еврейскую автономную 
область.

Дополнительные 
средства на про-
грамму сноса ава-
рийного жилья 
регионы получат 
из бюджета страны

Только в «РГ» Командир АПЛ «Казань» Александр Бекетов
пришел в подводный флот по стопам отца 

Наш ответ — «Ясень»

Ирина Александрова,
Александр Емельяненков, 
Северодвинск — Москва 

У 
АПЛ «Казань», кото-
рую 31 марта вывели 
со стапеля и сейчас го-
товят к спуску на воду, 
уже есть свой экипаж 

и командир — капитан 1 ранга 
Александр Бекетов. Накануне он 
дал первое интервью в новом для 
себя качестве. 

Кому доверено принять второй 
по счету «Ясень» и как формиро-
вался ваш экипаж? 
АЛЕКСАНДР БЕКЕТОВ: Для многих в 
экипаже это новый, более слож-
ный, но точный путь развития и 
становления в должностях. На 
мой взгляд, подобран лучший 
личный состав, который имеет 
огромную мотивацию и готов-
ность к доскональному изуче-
нию материальной части, а в по-
следствии — и к проведению госу-
дарственных испытаний кора-
бля. Подбирали и по морально-
деловым качествам, и по уровню 
подготовки. Так положено в Под-
водных силах. Можно сказать, 
собрана элита, лучшие профес-
сионалы Подводных сил Север-
ного флота.

А что за плечами? У подчинен-
ных и у вас самого? 
АЛЕКСАНДР БЕКЕТОВ: Большинство 
прошли службу на предыдущих 
поколениях атомных подводных 
лодок. Отрабатывали учебные 
упражнения и курсовые задачи 
на подводных лодках Северного 
флота, а также несли службу в 
различных районах Мирового 
океана. Что касается меня — начи-
нал с командира группы на под-
водных лодках проекта 671 

РТМК. Успел послужить на кора-
блях и второго, и третьего, и чет-
вертого поколений. Уверен, что 
этот опыт мне пригодится в ко-
мандовании принципиально но-
вой подводной лодкой, которой 
является «Казань».

В экипаж «Казани» получили на-
значение с «Северодвинска» — 
головного корабля серии 
«Ясень»? 
АЛЕКСАНДР БЕКЕТОВ: Был на нем стар-
шим помощником командира. А 
новое назначение — это и боль-
шая честь, и еще большая ответ-
ственность. Экипажу и мне пред-
стоит доказать, что нам по плечу 
поставленные задачи. Цель по-
нятна и ясна — освоить совершен-
но новый боевой корабль, нести 
на нем службу, максимально эф-
фективно эксплуатируя вверен-
ную матчасть и вооружение.

Вы пришли на флот по стопам 
отца?
А Л Е К СА Н Д Р  Б Е К Е ТО В : Да, мой отец 
Анатолий Петрович Бекетов — 
тоже моряк-подводник, прохо-
дил службу на дизельных подлод-
ках Северного флота. Поэтому 
основы моего воинского воспи-
тания и воспитания как моряка-
подводника были заложены еще 
в детстве. Когда выбирал специ-

альность, я опирался на опыт 
отца. А мечтой всей моей жизни 
было стать командиром подвод-
ной лодки — дизельной либо 
атомной. Свою мечту я реализо-
вал на атомном подводном фло-
те, чем горжусь и буду нести эту 
гордость в течение всей жизни.

Как в семье отреагировали на 
ваше назначение? 
АЛЕКСАНДР БЕКЕТОВ: Папа безгранич-
но рад. И поддержка близких, 
родных очень важна для моряка. 
Невозможно служить на подвод-
ной лодке, уходить надолго в 
море, не имея уверенности, что у 
вас крепкий тыл. Семьи моряков-
подводников остаются на берегу, 
но в мыслях все время с нами. И 
это понимание помогает нам вы-
полнять самые сложные задачи, 
которые ставит государство. У 
меня самого, я считаю, безгра-
нично крепкий тыл — моя жена, 
моя семья. Будь иначе, я не смог 
бы достичь того, чего достиг. Рад, 
что есть такая женщина, которая 
сопровождает меня по жизни. 
Пока дети учатся в школе, она с 
ними. А по окончании учебного 
года семья соберется и приедет в 
Северодвинск.

Как командиру сдающегося кора-
бля вам приходится иметь дело со 

специалистами «Севмаша», кон-
структорского бюро «Малахит», 
военной приемкой. Как склады-
вается взаимодействие? 
АЛЕКСАНДР БЕКЕТОВ: Это наши рабо-
чие будни — вплоть до момента 
подъема военно-морского флага 
на корабле. Мы проявляем мак-
симальную требовательность к 
проверке функционирования ко-
рабельных систем и оборудова-
ния. И к этим требованиям пред-
ставители «Севмаша» и «Мала-
хита» относятся с большим пони-

манием. Ведь нам эксплуатиро-
вать корабль, нести службу на 
нем, поэтому надежность АПЛ 
«Казань» не должна вызывать ни 
малейших сомнений. 

«РГ» благодарит пресс-службу 
«Севмаша» за помощь 
в подготовке этой публикации 

Акцент

 Вслед за «Казанью» строятся 
четыре аналогичных корабля. 
А еще один, под названием 
«Ульяновск», заложат летом 

СИТУАЦИЯ Трем университетам запретили прием 

Вузкое место
Ирина Ивойлова, 
Вера Черенева, Санкт-Петербург, 
Екатерина Дементьева, Иркутск

Р
особрнадзор приостановил 
действие лицензии одного 
из негосударственных вузов 

— Кисловодского института эко-
номики и права, запретил прием 
в три государственных вуза. 

Это Санкт-Петербургский го-
сударс твен ный институт кино и 
телевидения, Иркутский государ-
ственный аграрный университет 
и Орловский государственный аг-
рарный университет. Кроме того, 
лишен госаккредитации москов-
ский филиал Российской между-
народной академии туризма по 
двум специальностям среднего 
профобразования.

Отзыв лицензии означает, 
что вуз больше не имеет права 
обучать студентов и должен пе-
ревести их в другие учебные за-
ведения. Если вуз или какие-то 
программы лишены госаккре-
дитации, то студенты не полу-
чат дипломы государственного 
образца и отсрочку от армии. Но 
вуз может выдать свой собст-
венный диплом. Запрет приема 
— мера, которую можно считать 
скорее профилактической, и у 
вузов, которым запретили при-
ем, есть шансы нормально про-
вести вступительную кампа-
нию.

Как пояснили «РГ» в Рособр-
надзоре, запрет приема может 
быть в том случае, если вуз полу-
чил повторное предписание  
устранить недостатки. Срок, ко-
торый отпускается на это, — не 
больше трех месяцев. Вступи-
тельная кампания должна на-
чаться не позднее 20 июня, время 
у вузов есть

Проректор Санкт-Петербург-
ского государственного институ-
та кино и телевидения Дмитрий 
Барсуков подчеркивает, что на-
рушения носят технический ха-
рактер.

— Порядок проверок включает 
стандартную процедуру, которая 
из-за нарушений автоматически 
приостанавливает прием в вуз, — 
говорит проректор.

Сейчас со всеми студентами 
подписываются дополнительные 
соглашения - в договорах нужно 

прописать виды документов, ко-
торые выдаются выпускникам.

— Это тоже чисто техническая 
поправка, — отмечает Барсуков.

В ректорате не сомневаются, 
что замечания будут устранены в 
ближайшее время. Рособрнадзор 
установил срок до 11 апреля. По-
сле этого еще месяц документы 
будут изучать в ведомстве и за-
тем, как надеются в институте, 

все ограничения на прием сту-
дентов будут сняты.

В Орловском государственном 
аграрном университете рассказа-
ли, что уже устранили замечания 
и направили в Рособрнадзор до-
кументы об этом. Такая же ситуа-
ция в Иркутском государствен-
ном аграрном университете. Вре-
менно исполняющий обязаннос-
ти ректора Иркутского государ-
ственного аграрного университе-
та Юрий Вашукевич рассказал:

—  В январе Рособрнадзор ре-
шил провести внеочередную про-
верку документов, в том числе и 
по нашему отчету о выполнении 
предписаний. Она показала, что 
мы не учли два замечания: одно 
касалось рабочей программы к 
одной из дисциплин, а второе за-
мечание указывало на то, что на 
сайте вуза не описано трудоу-
стройство наших выпускников 
одной из специальностей. Специ-

альность новая, по ней выпуска 
еще не было, соответственно, и 
трудоустройства тоже.

Юрий Вашукевич рассказал, 
что отчет направлен в Рособрнад-
зор уже 23 марта.

— Ничего страшного там нет, и 
все приемы будут, когда испра-
вится техническая часть в апреле, 
— прокомментировала ситуацию 
министр образования и науки 
России Ольга Васильева.

Председатель Ассоциации не-
государственных вузов России, 
ректор РосНОУ Владимир Зернов 
рассказал «РГ», что большая 
часть претензий Рособрнадзора к 
ним связана с техническими во-
просами и методическими недо-
четами. Среди других претензий 
— заниженная цена учебы и ди-
станционное обучение, при кото-
ром не всегда можно гарантиро-
вать качество.

— В Госдуме недавно была 
встреча с главой Рособрнадзора 
Сергеем Кравцовым, где обсу-
ждались сложности негосударст-
венных вузов и перспективы раз-
вития. Ведомство пообещало, что 
будет оказывать нам методиче-
скую помощь и приглашать пред-
ставителей негосударственного 
сектора принимать участие в 
проверках, — рассказал Зернов. — 
Планируется еще одна встреча 
ректоров негосвузов и руковод-
ства Рособрнадзора.

С самым волнительным заданием 
в день вывода корабля его коман-
дир блестяще справился: бутылка 
шампанского от встречи с корпусом 
«Казани» разлетелась вдребезги. 

КОНТРОЛЬ Теперь 
информация с каждого 
выбитого чека 
посредством Интернета 
будет передаваться 
в налоговую службу

Кассы уходят 
в онлайн

Валерий Львов

ВВЕДЕНИЕ нового порядка применения контрольно-
кассовой техники выходит на финишную прямую. С 1 
июля 2017 года вступают в силу поправки к закону о 
применении контрольно-кассовой техники, подписан-
ные президентом РФ.

Почти во всех сферах торговли и услуг идут качест-
венные изменения, связанные с повсеместным исполь-
зованием новых возможностей, которые дает Интернет. 
Интернет стал связующим звеном между покупателями 
и продавцами, которые могут находиться в разных кон-
цах города, страны и даже частей света.

На рынке такси Интернет выступил катализатором 
качественного изменения обслуживания, которого му-
ниципальные власти не могли добиться годами. Интер-
нет-сервисы полностью переформатировали рынок ин-
дивидуального извоза. По данным Аналитического цен-
тра при правительстве РФ, за 2010—2014 гг. число авто-
мобилей в индустрии такси выросло более чем на 20%, а 
сам рынок — на 85%. Среди основных причин роста рын-
ка помимо увеличения количества такси, емкости рынка 
и среднего чека, аналитики называют «повышение про-
изводительности труда в сфере такси из-за появления аг-
регаторов». По расчетам аналитиков, через пару лет 
доля нелегальных перевозок упадет до уровня менее 10% 
— в первую очередь за счет агрегаторов.

Скоро Интернет войдет еще в одну сферу, которую 
разные министерства и ведомства по очереди и вместе 
пытались реформировать на протяжении более чем 20 
лет. Онлайн-революция на этот раз грядет в мире кассо-
вых аппаратов. А зародилась она в 2015 году, когда ини-
циатива налоговой службы была поддержана президен-
том Владимиром Путиным и на ее основе 3 июля прош-
лого года были приняты поправки в Федеральный закон, 
регулирующий применение контрольно-кассовой тех-
ники (ККТ).

Поправки закона, 
по сути, предусма-
тривают новый по-
рядок использова-
ния ККТ: теперь ин-
формация с каждого 
выбитого чека по-
средством Интерне-
та будет передавать-
ся в налоговую служ-
бу через оператора 
фискальных данных. 
Для защиты от атак 
из Сети и хранения 
данных при переры-
вах в связи аппараты 
нового поколения, получившие название онлайн-касс, 
будут использовать специальный модуль, так называе-
мый фискальный накопитель. 

Этот накопитель, в буквальном смысле, должен стать 
фискальным ядром и одновременно «черным ящиком» 
онлайн-кассы. Он должен хранить все данные о кассе, 
шифровать чеки перед их отправкой оператору, прини-
мать от него зашифрованные подтверждения о получе-
нии чеков и делать запись об этом в свою долговремен-
ную память, проверять правильность указания времени 
на чеке по своим внутренним часам, вести подсчет вы-
ручки и еще многое другое. Размер памяти накопителя 
должен позволять кассе работать без связи до тридцати 
дней. Даже если аппарат сломается, накопитель пять лет 
продолжит хранить все данные, их можно востребовать в 
любое время.

С 1 июля старый порядок прекращает свое действие. 
А это значит, что компании и предприниматели, осу-
ществляющие денежные расчеты со старыми кассами, 
должны будут к этому времени перейти на использова-
ние только онлайн-касс. В настоящее время в реестре 
ФНС зарегистрировано больше 60 моделей онлайн-касс. 
Большая часть старых касс может быть переоборудова-
на в онлайн-кассу. Комплекты доработки касс стоят от 
200 руб. до 4 тыс., в зависимости от того, был ли в кассе 
модем. 

Новую онлайн-кассу с фискальным накопителем у 
производителей можно купить за 17—18 тыс. руб., на 
рынке их цена в диапазоне 20—25 тыс. руб. Так что ККТ 
нового поколения не стали дороже прежних касс, но те-
перь пользователь кассы не обязан будет платить за обя-
зательный договор на ее техническое обслуживание. За-
кон разрешил обслуживать кассы самому пользователю, 
что позволит снизить ежегодные затраты на их содержа-
ние. В налоговой службе уверены, что использование он-
лайн-касс позволит сократить количество выездных 
проверок, что опять же на руку бизнесу.

Для передачи данных из кассы в налоговую службу 
можно выбрать одного из 5 лицензированных операто-
ров фискальных данных, которые также состоят в офи-
циальном реестре ФНС России.

С внедрением онлайн-касс и продавцы, и покупатели 
получат ряд новых возможностей. Прежде всего совре-
менная техника, которая передает информацию в нало-
говые органы в режиме онлайн, обеспечит прозрачный 
процесс купли-продажи. Покупателю вместо привычно-
го бумажного чека теперь могут отправить данные о по-
купке на электронный адрес или на телефон, в формате 
SMS. Электронный чек, распечатанный покупателем, по 
юридической значимости приравнивается к бумажному 
документу. Заслуга в этом десяти контрольных цифр, ко-
торые будет добавлять к каждому кассовому чеку фи-
скальный накопитель. Эти же цифры, сформированные 
фискальным накопителем, дадут возможность прове-
рить легальность любого кассового чека в режиме он-
лайн через бесплатное мобильное приложение и в слу-
чае возникновения вопросов тут же направить жалобу в 
ФНС России.

Производители кассового оборудования на сегодняш-
ний день поставили пользователям и в продажу свыше 
полумиллиона единиц кассовых аппаратов и фискаль-
ных накопителей, это уже почти половина от того, что 
потребуется до 1 июля. По подсчетам налоговой службы, 
к этому сроку на новые кассовые аппараты должны бу-
дут перейти около 1,2 млн пользователей. Количество 
регистрируемых онлайн-касс ежедневно растет и в на-
стоящее время достигло 15 тыс. в день, а их общее число 
уже превысило 210 тысяч. К 1 июля около 2,5 миллиона 
касс в магазинах и других точках продаж должны перей-
ти на новый порядок применения контрольно-кассовой 
техники.

Основная цель реформы — сделать российскую роз-
ничную торговлю прозрачнее. Новшества позволят 
контролировать движение денег, и как следствие — пре-
кратить деятельность «серых» схем и ограничить тене-
вой оборот наличности.

Электронный чек, 
распечатанный 
покупателем, 
по юридической 
значимости прирав-
нивается к бумаж-
ному документу
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 Претензии к вузам связаны 
с техническими и методиче-
скими вопросами, ценой 
на учебу и дистанционкой

До назначения командиром «Казани» Александр Бекетов служил в экипа-
же «Северодвинска» — самого первого корабля в серии многоцелевых 
АПЛ четвертого поколения «Ясень».

В Росреестре рассказали, 
как защитить квартиру 
от мошенников 
rg.ru/art/1381599
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ГОСЖИЛИНСПЕКЦИЙ 

Кто там последний? Уволить!
Минстрой составил первый рейтинг 

госжилинспекций на основании пока-

зателей эффективности их работы. И 

планирует сделать его ежегодным.

Михаил Мень сообщил, что хочет реко-

мендовать регионам снимать с дол-

жности глав госжилинспекций, заняв-

ших в рейтинге десять последних мест.

ДОСЛОВНО
«Ритмичная работа оборонных верфей очень благотворно влияет на 
общую атмосферу в Военно-морском флоте и, в частности, в Подвод-
ных силах, — заявил главнокомандующий ВМФ России адмирал Влади-
мир Королев на церемонии вывода из стапельного цеха АПЛ «Казань». — 
Вид новой подводной лодки вызывает гордость не только у действую-
щих моряков и ветеранов подплава, но и в сердцах тех, кто собирается 
посвятить свою жизнь военному флоту. Лучшее тому подтвержде-
ние — растущие конкурсы среди поступающих в военно-морские учеб-
ные заведения».
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ВЫБОРЫ

В Сербии
избирали
президента

ФАВОРИТ 
ОДИН

Александр Борисов, 
«Российская газета», Сараево

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Сербии со-
стоялись внеочередные прези-
дентские выборы. На высший го-
сударственный пост претендова-
ли 11 политиков. Фаворитом счи-
тается действующий премьер, 
лидер Сербской прогрессивной 
партии (СПП) Александр Вучич. 
По данным первых экзит-поллов 
на момент подписания номера он 
побеждает.

Главными соперниками Вучи-
ча выступают юрист и бывший 
омбудсмен Саша Янкович, быв-
ший глава МИД Сербии и предсе-
датель Генассамблеи ООН Вук 
Еремич, политик-пародист Лука 
Максимович под псевдонимом 
Любиша Прелетачевич-Белый и 
лидер пророссийской Сербской 
радикальной партии Воислав 
Шешель. Эксперты предсказы-
вают победу Вучича уже в пер-
вом туре. В своей предвыборной 
кампании премьер опирался на 
достижения своегоправительст-
ва, рост ВВП, сбалансированные 
отношения Белграда с Москвой, 
Брюсселем, Пекином и Вашинг-
тоном. 

Геополитика Глава Еврокомиссии пригрозил американскому
президенту «развалить» США

Комиссары и Техас

Евгений Шестаков

Е
вропа, всегда задумчи-
во-печальная, подобно 
английскому бульдогу, 
в тех случаях, когда речь 
заходит об отношениях 

с Соединенными Штатами, вне-
запно огрызнулась. «Дипломати-
ческим динамитом» назвал ряд 
СМИ выступление главы Евроко-
миссии. Жан-Клод Юнкер на кон-
ференции «Европейской народ-
ной партии» посоветовал прези-
денту США Дональду Трампу 
быть аккуратней в выражениях, 
когда речь идет о «брекзите». В 
противном случае он обещал со-
действовать независимости 
Огайо и Остина, штат Техас, давно 
выражавших желание выйти из 
состава США.

«Многим людям это понравит-
ся. Даже людям на другом конти-
ненте, где новоизбранный прези-
дент США был доволен тем, что 
«брекзит» имел место и просил 
другие страны Евросоюза сде-
лать то же самое», — цитирует 
пресса Юнкера. Впрочем, сегодня 
в руководстве ЕС говорят, что к 
заявлению главы Еврокомиссии 
не стоит относиться буквально — 
тот просто неудачно съязвил. Од-
нако факты, напротив, говорят о 
том, что выступление одного из 
главных чиновников единой Ев-

ропы было нешуточным и его сле-
дует рассматривать в качестве 
неофициального предупрежде-
ния Белому дому. За недолгое вре-
мя пребывания у власти прези-
дент США слишком беспардонно 
обращался с Европой, демонстра-
тивно унизив ее лидеров и пока-
зав, что в грош не ставит европей-
ские проекты. 

В «Белой книге», которую 
Юнкер представил на недавнем 
саммите в Риме, говорилось о 
планах дальнейшей интеграции 
Старого Света. Она стала косвен-
ным ответом на нападки, звуча-
щие из Вашингтона. О необходи-
мости адекватно ответить Трам-
пу на его пренебрежительные за-
явления по поводу единой Евро-
пы лидеры ЕС говорили давно. Но 
далее призывов «дать решитель-
ный отпор» Белому дому дело не 
шло — никто не решался повы-
сить голос на президента США. А 
тот гнул свою линию, восторжен-

но поприветствовав решение 
Британии покинуть ЕС и немед-
ленно предложив Лондону новый 
торговый договор. 

Вся политика Трампа в отно-
шении «брекзита» демонстратив-
но противопоставлялась курсу, 
взятому руководством Евросою-
за. В Брюсселе утверждали, что в 
ЕС нет желания наказывать Бри-
танию, но следует предотвратить 
ситуацию, когда за ней последуют 
другие страны. Эти разногласия, 
по мнению Юнкера, привели к 
«некому отчуждению» в отноше-
ниях Европы и США, которые до-
полнительно усугубляет «протек-
ционистский тон» со стороны ад-
министрации Трампа. Глава Евро-
комиссии не исключил уже в бли-
жайшем будущем торговой вой-
ны с Америкой. В ходе визита в Ва-
шингтон канцлер Германии Анге-
ла Меркель предложила Трампу 
возобновить переговоры между 
ЕС и США о зоне свободной тор-

говли, которая могла бы предо-
твратить экономическую кон-
фронтацию Старого и Нового 
Света. Но инициатива Меркель 
осталась без ответа: на пресс-кон-
ференции Трамп ничего не сказал 
о возможности торгового согла-
шения с Европой. Вместо этого, 
как утверждают СМИ, он предъя-
вил Берлину неофициальный счет 
на 300 миллиардов евро, которые 
немцы, по мнению Трампа, не до-
платили альянсу за свою защиту. 

Еще 70 миллиардов евро еже-
годно, или 2 процента ВВП, Белый 
дом потребовал от правительства 
Меркель на текущие нужды 
НАТО. Глава МИД Германии Зиг-
мар Габриэль назвал это требова-
ние нереалистичным и абсур-
дным. «Немецкие власти не счи-
тают, что обеспечение безопасно-
сти ограничивается только повы-
шением расходов на оборону», — 
объяснил позицию Берлина ми-
нистр иностранных дел ФРГ.

Так что стремление Трампа 
развалить Евросоюз, где первую 
скрипку играет Германия, и сде-
лать по возможности НАТО един-
ственной общеевропейской орга-
низацией вполне объяснимо. При 
этом в Вашингтоне хорошо осве-
домлены о последствиях такого 
развала. «Я сказал: не призывайте 
других покидать ЕС, потому что 
если Евросоюз развалится, то вы 

получите новый конфликт на За-
падных Балканах», — объяснял 
Юнкер ситуацию в регионе вице-
президенту США Майку Пенсу. По 
мнению еврочиновника, если 
оставить без внимания Боснию и 
Герцеговину, Республику Серб-
скую, Македонию и Албанию, Ев-
ропа снова получит войну. 

В Брюсселе искренне хотели 
бы поверить в то, что положитель-
ное отношение Трампа к выходу 
Британии из ЕС и призывы к ана-
логичным шагам, адресованные 
другим странам Старого Света, 
стали следствием недостаточного 
знания президентом США слож-
ной истории Европы. И не хотят 
признавать очевидного для мно-
гих экспертов: Белый дом, напро-
тив, хорошо осведомлен о евро-
пейском прошлом и использует 
«болевые точки», чтобы дополни-
тельно ослабить Евросоюз. Так 
что, на первый взгляд, язвитель-
ное предупреждение Юнкера, 
адресованное Трампу о возмож-
ной поддержке стремящихся к не-
зависимости американских шта-
тов, может иметь далеко идущие 
геополитические последствия. 

Жан-Клод Юнкер попросил Трампа 
прекратить беспардонно вмеши-
ваться в дела Европы.

Акцент

 В Белом доме хорошо
осведомлены о последствиях 
развала ЕС

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Премьер
Венгрии намерен закрыть
Центрально-Европейский
университет в Будапеште

Сороса гонят 
из Европы

Марина Алешина

МЕЖДУ Будапештом и Вашингтоном разгорается скан-
дал вокруг детища миллиардера Джорджа Сороса — осно-
ванного четверть века назад в венгерской столице Цен-
трально-Европейского университета, который оказался 
под угрозой закрытия. Премьер Венгрии Виктор Орбан за-
явил, что структуры американского финансиста откровен-
но вмешиваются во внутренние дела республики, пытаясь 
влиять на общественное мнение — в том числе через обра-
зовательные программы. 

Сорос и сам признает, что никогда не стоял в стороне от 
политики. В частности, он активно продвигал идею разме-
щения беженцев в Венгрии, что идет вразрез с позицией 
правительства страны. «Нам известно, что Джордж Сорос 
финансирует в Венгрии множество организаций, — ранее 
высказывался по этому поводу глава МИД республики Пе-
тер Сийярто. — Его намерения очевидны, поскольку он от-
крыто заявлял, что 
желает нынешнему 
венгерскому прави-
тельству поражения 
и отставки, потому 
что не одобряет его 
политического курса. 
Однако решать, ка-
кое правительство и 
какой курс нужны Венгрии, должен не Сорос, а венгерский 
народ». У венгров — особые счеты со своим земляком, уро-
женцем Будапешта Дьордем Шорошем, который впослед-
ствии стал известен на весь мир как Джордж Сорос. В Буда-
пеште убеждены: вне зависимости от политических взгля-
дов миллиардера, активность его фонда «Открытое обще-
ство» льет воду на мельницу совсем других интересов. 
«Империя Сороса, состоящая из псевдогражданских орга-
низаций, получает средства с целью расчистить путь для 
глобального бизнеса и идеологов политкорректности, пе-
решагивая при этом через головы национальных прави-
тельств», — заявил зампред парламентской фракции ФИ-
ДЕС Силард Немет.

История с Центрально-Европейским университетом 
стала одним из звеньев этого противостояния. На днях пра-
вительство внесло в парламент законопроект, регламенти-
рующий деятельность иностранных учебных заведений в 
стране. Новые правила коснутся и вуза Сороса. «Мы суве-
ренная страна и поддерживаем распространение просве-
щения в любом виде, однако не собираемся потакать жуль-
ничеству», — цитирует премьера Орбана Reuters. Дело в 
том, что дипломы вуза, зарегистрированного в Нью-Йорке, 
признаются как в Венгрии, так и в США. Однако на амери-
канской территории не существует даже филиала этого 
университета. Новый законопроект требует, чтобы к фев-
ралю следующего года каждый иностранный вуз, осу-
ществляющий образовательную деятельность в Венгрии, 
обзавелся бы таким «кампусом» в стране, которой он при-
надлежит. «Даже миллиардер не может стоять выше зако-
на, так что его вуз также должен подчиняться общим пра-
вилам», — отметил Орбан. Примечательно, что за Централь-
но-Европейский университет вступилась новая админи-
страция США, несмотря на идеологические расхождения 
между Соросом и президентом Трампом. 

СКАНДАЛ МИД Чехии отзывает своего посла в Берне из-за твитов его жены

Не чирикай
Максим Макарычев

П
осол Чехии в Швейцарии и 
Лихтенштейне Карел Бо-
рувка получил курьерское 

уведомление из МИД Чехии в том, 
что в конце апреля он должен вер-
нуться на родину, хотя срок его 
долгосрочной командировки, 
уточняет издание «Лидовски», 
истекает только летом 2018 года.

В чешском МИДе пояснили: 
посла Борувку переводят в Прагу 
согласно закону о госслужбе. 
«Это возможно сделать в любой 
момент и без указания причин. 

После возвращения дипломату 
предложат работу в МИД в соот-
ветствии с его квалификацией и 
опытом», — заявила пресс-секре-
тарь чешского дипломатического 
ведомства Михаэла Лагронова.

«Я получил обращение, что 
должен закончить свою миссию 
30 апреля. Без каких-либо обосно-
ваний. Я был переведен в мини-
стерство (иностранных дел). В 
личном общении с министром 
(Лубомиром Заоралеком), кото-
рое происходило несколько раз, 
меня всегда упрекали в том, что я 
не могу укротить свою жену и 

прервать ее контакты в социаль-
ных сетях. И это является причи-
ной моего немедленного увольне-
ния с должности», — объяснил по-
сол, который ранее занимал дол-
жность заместителя министра 
иностранных дел Чехии.

Таким образом, чешский дип-
представитель в Берне, который, 
к слову, является кадровым ди-
пломатом с многолетним стажем 
и до этого находился на хорошем 
счету в Праге, пострадал не за ка-
кой-то прокол или грубое нару-
шение дисциплины. Его европей-
скую командировку прервали из-
за высказываний в «Твиттере» 
его супруги Алены Борувковой, 
которая, кстати, по горячим сле-
дам назвала произошедшее 
«классической охотой на ведьм».  
Но и сам посол не стал держать 

рот на замке: в заявлении для 
прессы он назвал этот случай 
«просто невероятным». «Ничего 
подобного в чешской дипломатии 
не припомню. Речь идет о личных 
правах моей жены, которая явля-
ется не сотрудником МИД, а част-
ным лицом», — резюмировал Ка-
рел Борувка.

Впрочем, изнанка скандала 
лежит отнюдь не в дипломатиче-
ской плоскости. Дело в том, что 
все вышеупомянутые лица — гла-
ва МИД Заоралек, посол Борувка 
и его супруга являются видными 
деятелями Чешской социал-де-
мократической партии. Более 
того, эффектная и стильная Але-
на Борувкова до командировки 
мужа на партийных выборах бал-
лотировалась на пост вице-пред-
седателя партии. Должность не 

получила, но партийную элиту, 
отвергнувшую миловидную 
блондинку, основательно взбудо-
ражила. Очевидно, партийные 
бонзы думали, что в тихом Берне, 
наслаждаясь красотами Европы, 
Борувкова успокоится. Однако 
она стала атаковать своих недру-
гов при помощи «Твиттера», бы-
стро обрастая поклонниками в 
соцсети, где, как известно, «пла-
ток на роток» не накинешь. Как 
пишут местные СМИ, Борувко-
вой, кстати, бывшей сотруднице 
МИД Чехии, часто приходилось 
вступать в пикировки с извест-
ными политиками и журналиста-
ми. К чести ее супруга, которому 
намекали, что дальнейшую бле-
стящую карьеру он может по-
строить без такой строптивой 
жены, он с ней не развелся и ме-
шать ей не стал. Видимо, дипло-
мат забыл, что «пражская весна» 
закончилась застойной «бархат-
ной осенью». 1 апреля в «Твитте-
ре» Алены Борувковой появи-
лась фотография домашнего пи-
томца с подписью: «Единствен-
ный, кто сейчас сохраняет ледя-
ное спокойствие и имеет четкое 
представление о будущем, это 
наша такса Джерик».

Акцент

 Всякая «пражская весна» 
переходит
в «пражскую осень»

Муж Алены Борувковой пострадал за то, что она писала все, что хотела 
в своем «Твиттере».

Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1384596
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ГОЛОСОВАНИЕ

В Армении прошли 
парламентские выборы

Голос 
одного дня

Павел Дульман, Ереван

ВЧЕРА в Армении прошли выборы депутатов Нацио-
нального собрания, едва ли не самые важные за всю 
историю независимости — после них страна станет пар-
ламентской республикой.

По результатам экзитполов, проводившихся компа-
нией «Гэллап», правящая Республиканская партия Арме-
нии получила 46 процентов голосов, а ее основной кон-
курент блок «Царукян» во главе с богатейшим челове-
ком страны — 25 процентов. Каждый десятый избира-
тель, утверждают социологи, отдал свои голоса «проев-
ропейскому» оппозиционному блоку «Выход». Также 
преодолевает проходной барьер партия «Дашнакцу-
тюн». Остальные пять участников гонки, скорее всего, не 
попадут в парламент.

Впрочем, особенность избирательной системы Арме-
нии состоит в том, что проценты, набранные партиями, 
не означают пропорциональное представительство в 
парламенте. Итоговое количество депутатских мандатов 
в принципе еще не определено, известен только консти-
туционный минимум — 101 депутат. Однако, по пример-
ным подсчетам ЦИК и местных экспертов, в новом Наци-
ональном собрании будет не менее 140 депутатов. 

Ради большей прозрачности выборов была сущест-
венно усложнена процедура голосования: прямая тран-
сляция с участков на сервер Центризбиркома, выдача 
бюллетеней после сверки отпечатков пальцев, защитные 
голографические стикеры, которыми запечатывались 
конверты с бюллетенями на глазах у избирателей и пред-
ставителей кандидатов. 

И хотя сигналов о нарушениях процедуры или непо-
ладках техники было подано больше тысячи, случаев, ко-
торые могли бы всерьез повлиять на результат волеизъ-
явления, выявлено не было. Еще одним отличием этих 
выборов от прошлых была полная свобода агитации — на 
взгляд корреспондента «РГ», правящая РПА явно проиг-
рывала в плотности наружной рекламы своим противни-
кам. Примечательно и то, что в отличие от прошлых лет 
кампания не сопровождалась войной компроматов. Что 
касается программ, то наиболее реалистичный план для 
роста армянской экономики принадлежал правящей 
партии во главе с премьером Кареном Карапетяном. 

РЕЗОНАНС

Выходцев 
из России 
не пустили 
в ресторан 
в Мадриде

ЯЗЫК 
НЕ ПОДОШЕЛ?

Константин Волков

ГРОМКИЙ скандал разгорелся в 
Мадриде после того, как один из 
местных ресторанов отказал в 
предоставлении мест сообщест-
ву живущих в испанской столице 
женщин — выходцев из стран 
бывшего СССР. Для дружеской 
вечеринки они выбрали ресто-
ран Sagardi, обещавший «аутен-
тичную баскскую кухню». Жела-
ющих поучаствовать во встрече 
набралось порядка 100 человек — 
в основном женщины из России, 
Украины, Белоруссии, а также их 
испанские мужья и друзья.

Казалось бы, для заведения 
общепита получить сто клиентов 
разом — большая удача. Но, как 
оказалось, в Sagardi рассуждали 
иначе. Вечером 31 марта (сам 
банкет намечался на 1 апреля) 
администратору русскоязычной 
группы «Доброе утро, Мадрид» 
Анастасии Самоторовой позво-
нил менеджер ресторана и ска-
зал, что заказ отменен. На вопрос 
почему он объяснил: «Выходцы 
из России не приветствуются в 
заведениях группы Sagardi».

«Заявление в полицию напи-
сала, — рассказала Самоторова 
на своей странице в Facebook. — 
Дело открыли. Хотя я предупре-
дила полицейских сразу, что за-
пись разговора не вела. И даже 
резерв был на словах. Баски же, 
устная договоренность с ними 
равна письменной. Тут все это 
знают».

В итоге русскоязычные жен-
щины и их друзья нашли другой 
ресторан. После того как эта 
история стала достоянием гла-
сности, владелец группы Sagardi 
Иньяке Виньяспре лично позво-
нил Анастасии Самоторовой, 
чтобы принести свои извинения 
за действия подчиненных.

Как рассказала Самоторова 
«РГ», «на данный момент по мое-
му заявлению о дискриминации 
комиссариат мадридского райо-
на Шамбери, где находится ре-
сторан Sagardi, проводит рассле-
дование». По словам женщины, 
«бойкот или какие-то акции чле-
ны сообщества устраивать не хо-
тят». Но заявление в полицию 
они намерены отозвать только в 
том случае, если группа Sagardi 
разместит на своем официаль-
ном сайте извинения за слова 
своего сотрудника. О произошед-
шем инциденте были поставлены 
в известность российское по-
сольство в Испании и Министер-
ство иностранных дел РФ. 

Новые правила 
коснутся и вуза 
Сороса
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Оттепель со станции Зима
В последнее время ча-
сто, прощаясь с такими 
крупными личностя-

ми, стали произносить фразу: 
«С ним ушла эпоха»…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: …Но никогда на 
моей памяти это не было так 
справедливо, как в отношении 
Евтушенко. Говорю это совер-
шенно искренне. Это фигура аб-
солютно феноменальная и сног-
сшибательная. Ему было 84 — 
возраст солидный, и все-таки хо-
чется назвать его уход безвре-
менным. Как бы парадоксально 
это ни звучало. Этот человек был 
фонтаном энергии, казалось, Ев-
тушенко был всегда — и должен 
был бы всегда оставаться. Увы, 
человек смертен.

Хрущевский перелом
Вы говорите — феноменальный. 
В чем его феномен?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Это очень интере-
сная вещь. Для понимания фено-
мена Евтушенко (как и всего ше-
стидесятничества) важно дейст-
вительно вникнуть в атмосферу 
эпохи и отойти от привычных 
шаблонов. Видите ли, оттепель 
случилась бы и без Хрущева. Как 
ни странно, очень немногие вспо-
минают (если вообще вспомина-
ют) и задумываются сейчас над 
фактами. А факты таковы. Вот 
Сталин умер 5 марта. Буквально 
в первые же дни после его смерти 
о радикальных переменах в обра-
зе жизни страны заговорили Бе-
рия и Маленков, а вовсе не Хру-
щев: и о том, что дело врачей 
сфальсифицировано, и о том, что 
с практикой культа личности 
надо кончать. Другое дело, что 
инициативу вдруг перехватил 
Хрущев — никто не ожидал, что он 
окажется хитрее и энергичнее 
других…

Да, но при чем тут Евтушенко? 
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Юному Евтушен-
ко, по моему глубокому убежде-
нию, потрафил сам Сталин. В 
1952-м, буквально в один год, 
случились три странные вещи: 
он, не имевший аттестата зрело-
сти, выгнанный с волчьим биле-
том, издает свою первую книжку 
«Разведчики грядущего». В тот же 
год его принимают в Литинсти-
тут и в Союз писателей. В услови-
ях позднего сталинизма, когда 
все боялись шаг сделать в сторо-
ну, это было совершенно экстра-
ординарно. Такое могло произой-
ти только с прямой санкции с са-
мого верха или из чьего-то жела-
ния этим верхам угодить — доста-
точно ведь было, чтобы вождь 
просто обмолвился: неплохой 
парнишка — и все, полунамека 
хватит, чтобы система сработала.

Ну да, это — как в ваших диалогах 
с ним — Евтушенко рассказывал: 
Хрущев после одной словесной 
перепалки подошел в нему на ве-
чере в Кремле, «чтобы все виде-
ли, а то сожрут». Тоже хватило 
бы полунамека.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Конечно. Но тогда, 
еще при жизни Сталина, Евту-
шенко — нужно понимать, что 
ему тогда было всего лет двад-
цать, — умудрился написать и 
стихотворение о «врачах-убий-
цах». Позже он вспоминал, что 
его отговорили от публикации 
этого стихотворения в семье дру-
зей, которым он прочел. Есть по-
дозрение, что письмо с тем сти-
хотворением он все же послал в 
газету. Напечатано оно не было — 
время было напряженное, все бо-
ялись недожать или пережать — 
так что письмо могли списать в 
архив. Так или иначе, но Евту-
шенко сам вспоминал этот свой 
юношеский стихотворный опыт.

Но дальше в сознании молодого 
Евтушенко случился перелом? 
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Переломными для 
него, как вспоминал сам Евту-
шенко, стали похороны Стали-
на — когда невозможно было про-
браться к Колонному залу, где 
стоял гроб, и началась давка, вто-
рая Ходынка. Никто, конечно, 

тогда не вел подсчета жертв, но 
лучшее описание случившегося 
кошмара дал как раз Евтушенко в 
своей автобиографической про-
зе. Он говорил, что ужас, кото-
рый он испытал, навсегда подо-
рвал его веру в Сталина.

Вот тут и любопытно это 
сравнение с Хрущевым. Если 
для того борьба со сталинизмом 
была скорее следствием и необ-
ходимостью в борьбе за власть — 
под знаком его колебаний и раз-
вивалась оттепель, что в итоге 
его и погубило, — то Евтушенко, 
наоборот, прошел безвозврат-
ный путь от юного «сталиниста» 
до трибуна-антисталиниста, 
ставшего автором стихотворе-
ния «Наследники Сталина». Его 
напечатали с санкции Хрущева 
в «Правде», а публикация в 
«Правде» значила не меньше, 
чем резолюция съезда. Это зна-
чило, что возврат к сталинизму 
невозможен и что такой возврат 
чреват для страны смертельной 
угрозой. Это интересно и важно 
для понимания пути поэта. Он 
прошел этот путь очень быстро, 
став настоящим лидером шести-
десятничества.

А что потом? А что потом?
Громадная страна тогда вздрог-
нула и… влюбилась. Популяр-
ность у Евтушенко была беше-
ная. Кто-то высокомерно назы-
вал шестидесятников «эстрад-
никами» — а это любви к ним не 
отменяло. Чем Евтушенко завое-
вывал эту любовь?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Для разных чита-
телей он был разным. Мне тогда 
было лет 14—15. Чем он сразу 
привлек меня? Откровенностью. 

Разговором вслух о том, что было 
абсолютным табу. О чем-то очень 
человеческом, личном, интим-
ном. «Ты спрашивала шепотом:/ 
«А что потом?/ А что потом?»/ По-
стель была расстелена,/ и ты 
была растеряна...»

В поэзии послевоенных лет 
было много «барабанного боя» 
(так Евтушенко охарактеризо-
вал свою первую книжку). Глот-
ком свежего воздуха казалась 
робкая, наивная лирика Степа-
на Щипачева: «Любовь не вздо-
хи на скамейке/ и не прогулки 
при луне». А тут вдруг… Был ли в 
СССР секс? Уверяю вас, был 
даже при Сталине. Постель была. 
Просто стихов о ней не было. В 
стихах и прозе жизнь соотноси-
лась с функциональностью ком-
байнов, тракторов, станков. О 
том, что жизнь продолжается и 
после станка, — Евтушенко пер-
вый заговорил. И эти стихи — я 
помню — знали наизусть, повто-
ряли, все вокруг.

Или еще, например: «А что 
поют артисты джазовые/ в ин-
тимном, в собственном кругу/ 
тугие бабочки развязывая?/ Я это 
рассказать могу». Это было то, 
ч т о  м ы  с е й ч а с  н а з ы в а е м 
lifestyle — стиль жизни — этого 
прежде не было. Это заменяло 
всех Дейлов Карнеги с их книга-
ми «Как завоевывать друзей», 
«Как перестать беспокоиться» — 
обучение современным жизнен-
ным правилам тоже взял на себя 
своими стихами Евтушенко.

Шестидесятники, как известно, 
еще и заново открыли Америку. 
Раздвинули границы мира. И 
мир ведь их оценил?

СОЛОМОН ВОЛКОВ: Евтушенко пер-
вый заявил: «Границы мне меша-
ют.../ Мне неловко/ не знать Буэ-
нос-Айреса,/ Нью-Йорка». Заяв-
ление, что он хочет увидеть мир, 
тоже казалось неслыханным. До 
этого нам не нужен был «берег 
турецкий» — такой была офици-
альная линия. А Евтушенко заго-
ворил о том, что без этого нельзя, 
надо увидеть все своими глазами, 
все пережить и перечувствовать 
самим. Меня и моих сверстников 
это мало касалось — нам такая 
перспектива казалась несбыточ-
ной, но для круга Евтушенко это 
было важным сигналом…

Позже мне довелось общаться 
с такими яркими фигурами, как 
драматург Артур Миллер, поэты 
Стенли Кьюниц, Уилбур, Джей 
Смит, писатели Джон Чивер, 
Апдайк — на них на всех личность 
Евтушенко производила неизгла-
димое впечатление. Да о чем го-
ворить, если он сумел очаровать 
даже таких двух заведомо скеп-
тически относившихся ко всему, 
что исходило из советской Рос-
сии, людей, как Георгий Адамо-
вич и Игорь Стравинский.

Шестидесятники, казалось, 
были дружны — но недолго. Вре-
мя шло — и они все дальше расхо-
дились... Отчего?
С ОЛ О М О Н В ОЛ К О В: Такого ощуще-
ния — коллективизм, плечо к пле-
чу — не было даже у военных поэ-
тов. Ваншенкин, Винокуров, Ме-
жиров, Луконин, Слуцкий — они и 

не могли заявить о себе в СССР 
как о какой-то группе, объеди-
ненной общими программными 
целями, особой идеологией, как 
«потерянное поколение» в Анг-
лии или «битники» в Штатах. А 
Евтушенко взял на себя эти фун-
кции — и вокруг него сформиро-
вались будущие шестидесятни-
ки. И надо отдать ему должное — 
он пронес это через всю свою 
жизнь. Единственный из всех. 
Все норовили разбежаться. Он 
пересказывал байку, которую 
любил повторять Андрей Возне-
сенский: о том, как в сумрачном 
лесу они попались в руки разбой-
ников, и те привязали их к одно-
му дереву, — эта вынужденная 
участь их и сроднила. Им же ста-
ло казаться, что важнее всего до-
казать, какие они разные, у них 
разные дороги и ничего общего. 
Надо отдать должное Евтушен-
ко — он никогда не снимал посвя-
щений бывшим женам, друзьям и 
сподвижникам, даже тем, кто от 
него отвернулся. А Белла Ахмаду-
лина, скажем, посвящения Евту-
шенко сняла…

В новые времена Евтушенко стал 
депутатом Госдумы — но, кажет-
ся, после этого печального опы-
та он и уехал позже в Америку…

СОЛОМОН ВОЛКОВ: Все его депутат-
ские достижения, кажется, огра-
ничились тем, что он, избран-
ный от Харькова, появился на 
заседании в вышитой рубахе до 
колен. Он добивался снятия ог-
раничений и бюрократических 
преград при выезде за границу — 
ненужные анкетирования, собе-
седования, на которых выясня-
ли, знает ли выезжающий имя 
секретаря компартии Нигерии 
или другие странные подробно-
сти.

Ему предлагали и пост мини-
стра культуры — он отказался. 
Наверное, поэт совсем не обя-
зан иметь способности и вкус к 
работе чиновника. Но вот, ска-
жем, писатель Андре Мальро во 
Франции не отказался — и ока-
зался хорошим пропагандистом 
и организатором галльской 
культуры. Таких организатор-
ских навыков у Евтушенко не 
было, хотя до последних дней 
его продолжала заботить мысль 
о том, какой должна быть наци-
ональная идея в России. Он счи-
тал — и с этим нельзя не согла-
ситься, — что такой националь-
ной идеей должна быть русская 
литература и поэзия. Я бы ска-
зал вообще — русская культура. 
Что, между прочим, было проде-
монстрировано на открытии 
Олимпиады в Сочи в 2014 году. 
Эта тема прозвучала тогда на 
церемонии с необыкновенной 
мощью — и русская культура в 
целом, и такие ее сегменты, как 

русский авангард начала прош-
лого века. И оттепельное искус-
ство, не сомневаюсь, войдет в 
золотой фонд русской культуры.

Стихи на 47 часов
Работая над «Диалогами с Евту-
шенко», вы записали 50 часов 
разговоров. В эфир пошло около 
3 часов. Что же с остальными?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Огромная часть 
этих 47 часов — декламация сти-
хов, не своих очень часто, чу-
жих. Евтушенко километрами 
помнил чужие хорошие стихи, 
они жили в нем. Это был чело-
век, который состоял из поэ-
зии — в этом была его притяга-
тельность, его величие — это 
было и его «ахиллесовой пя-
той». Он не мог не откликаться 
буквально на все происходящее 
вокруг. И у него была теория, 
что надо писать как можно боль-
ше — на такой волне возникает 
поэтическая удача. Может быть, 
для него это работало, может, он 
был прав. У кого-то это было 
иначе — скажем, Бродский мень-
ше писал, отбирал тщательнее.

Зато Евтушенко, в отличие от 
Бродского, оставался объединяю-
щим голосом. Феноменальна его 
любовь к чужим стихам, ему не 
нужно было притворяться, чтоб 

восхититься чьей-нибудь удач-
ной поэтической строчкой. Он 
мог кинуться с объятьями к поэ-
ту, который был от него далек, 
даже на него нападал, — зато Евту-
шенко понравились его стихи!

Евтушенко и другие шестидесят-
ники умели жить часто безогляд-
но. Это свойство нынешними ли-
тераторами утрачено?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Да, утрачено. Все 
крупные фигуры, которые я знаю, 
по сравнению с шестидесятника-
ми, очень осторожны, рассуди-
тельны, все высчитывают точно. 
Сказать, что у шестидесятников 
все было исключительно спонтан-
но, тоже нельзя — но их эмоцио-
нальность была в разы больше, 
чем у современных классиков. 
Сила этой эмоции у шестидесят-
ников была такова, что она захле-
стывала все посторонние сообра-
жения. В этом у Евтушенко много 
общего с Ростроповичем. Про того 
говорили: ну да, он поехал к Бер-
линской стене играть для самопи-
ара. В ответ мне всегда хотелось 
спросить: а ты — взял свою виолон-
чельку, поехал к Берлинской сте-
не? Нет, поехал Ростропович.

Евтушенко не раз значился сре-
ди кандидатов на Нобелевскую 
премию. Если б ему дали — это же 
было бы справедливо?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Всем им, шестиде-
сятникам, хотелось Нобелевской 
премии. Мне кажется, в последние 
годы Евтушенко слишком много 
сил направил на то, чтобы обра-
тить на себя внимание Нобелев-
ского комитета. Он не понимал, 
что это безнадежно, потому что 
эти люди в твидовых пиджаках с 
нарукавниками — их психология 
сформировалась в 60-е годы, они и 
Дилану дали премию — как своей 
молодости. А Евтушенко тогда, по-
сле выхода своей «Преждевремен-
ной автобиографии» — это был его 
пик — уже начал выходить из этой 
обоймы. Заметьте: все абсолютно 
друзья Бродского получили Нобе-
левскую премию — недавно скон-
чавшийся Дерек Уолкотт, Октавио 
Пас, Чеслав Милош, — и это все не 
случайно, это результат скоорди-
нированных усилий. И одновре-
менно дискредитировались воз-
можные оппоненты, кандидаты из 
других сфер. Он не понимал, что 
это невозможно, — но его неукро-
тимая энергия двигала его в этом 
направлении.

Вы назовете Евтушенко класси-
ком русской литературы?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Если бы я сейчас 
собрал лучшие стихи Евтушен-
ко — получился бы совсем не то-
ненький том. Причем сюда во-
шли бы и ранние стихи, — он был 
виртуозом поэтического языка с 
юных лет. Стихи 15-летнего 
школьника Евтушенко напоми-
нают и лицейские стихи Пушки-
на: когда мальчик уже все умеет, 
но пока не знает, что с этим уме-
нием сделать. А главное, такой 
сборник, где видно место каждо-
го стихотворения поэта в общем 
движении эпохи, — открыл бы, 
безусловно, всем, кто еще не по-
нял, какое огромное место Евту-
шенко уже занял в истории рус-
ской литературы.

Он был поэтом, который вывел 
поэзию на стадионы... Акцент

 Кто-то высокомерно 
называл шестидесятников 
«эстрадниками» — а это любви 
к ним не отменяло

Акцент

 Он никогда не снимал посвя-
щений бывшим женам, дру-
зьям и сподвижникам, даже 
тем, кто от него отвернулся

ПАМЯТЬ Не стало 
Евгения Евтушенко

...Похороните 
меня 
в Переделкино

Павел Басинский

1 АПРЕЛЯ в США, в клинике города Талса (штат Оклахо-
ма), на 85-м году жизни скончался выдающийся русский 
и советский поэт Евгений Евтушенко. Как сообщила его 
вдова Мария Новикова, он умер в окружении родных, 
тихо, во сне, до этого пребывая в ясном сознании. Просто 
остановилось сердце. 

18 июля ему исполнилось бы 85. В последние годы он 
тяжело болел. В 2013 году перенес сложнейшую операцию, 
ему ампутировали правую ногу. Но кто это замечал во вре-
мя его приездов в Россию? Евгений Евтушенко всегда пред-
ставлял собой какой-то шквал энергии. В 2015 году он, как 
когда-то в 60-е годы, собрал стадион «Лужники», проведя 
четырехчасовой поэтический спектакль «Поэт в России — 
больше, чем поэт». В 2016-м на книжном фестивале «Кра-
сная площадь» на его выступлении был аншлаг, в течение 

пяти часов он подпи-
сывал книги своим 
почитателям, не фор-
мально, успевая по-
говорить практиче-
ски с каждым из них. 

На этот год, в свя-
зи с его юбилеем, 
были запланирова-
ны его концерты в 
Государственном 

Кремлевском дворце, в Концертном зале имени П.И. Чай-
ковского. А еще — гастроли по России, Белоруссии и Ка-
захстану…

Он как будто не позволял себе умирать. «Не умирай 
прежде смерти» — так он назвал свой роман, который вы-
шел в издательстве «Московский рабочий» в 1993 году.

В суете наших дней многое, что он делал, просто не за-
мечалось. Замечали его выступления, гастроли. Замечали, 
что во время гастролей в Ростове-на-Дону ему стало плохо, 
и его пришлось срочно госпитализировать. Об этом писа-
ли. А что все последние годы он посвятил созданию антоло-
гии русской поэзии в пяти томах, где собраны стихи поэ-
тов за десять веков (!) существования русской поэзии, на 
это как-то не очень обращали внимание… Между тем когда 
он был у нас в гостях в «РГ» в августе 2015 года, он только и 
говорил что об этой антологии как чуть ли не главном деле 
своей жизни и страшно переживал, что она не доходит до 
широкого читателя. «Тогда зачем я жил?» — несколько раз 
повторил он.

Его всегда упрекали в чрезмерной публичности, в том, 
что слишком работает на читателя, на аудиторию. Всегда 
ярко одевался, был участником не одного скандала. В свое 
время его отчислили из Литературного института «за дис-
циплинарные взыскания». Он написал стихи против ввода 
советских войск в Прагу, выступал в защиту Синявского и 
Даниэля, Солженицына. И это тоже находили нескром-
ным. А еще на все лады склоняли его строчку «Поэт в Рос-
сии — больше, чем поэт». Нескромно.

Но Евтушенко действительно был «больше, чем поэт». 
Вернее, больше, чем человек, пишущий сколь угодно хоро-
шие стихи, а именно это, конечно, имел он в виду. Вокруг 
него всегда рождалось какие-то энергетическое поле. Здесь 
и поэзия, и общественная деятельность, и даже политика, 
которой он тоже не чурался. Еще Александр Блок сказал, 
что если политика — мелкая «маркизова лужа», то тем паче 
стыдно поэту бояться замочить в ней ноги.

«Государство, будь человеком!» — вот было его полити-
ческое кредо. «Мне всегда была близка мысль академика 
Сахарова о будущей 
конвергенции луч-
ших идей, которые 
выработало челове-
чество за свою исто-
рию, — говорил он. — 
Это самый правиль-
ный и чистый путь: 
взять из всех филосо-
фий, из всех социаль-
ных доктрин после их 
изучения все лучшее, 
не принимать ошиб-
ки, несправедливо-
сти, научиться не по-
вторять их и идти вперед к еще не названному «изму». А 
может, и не нужно никакого «изма», никакого специально-
го определения для этого мироустройства?» 

Ему пеняли на его отъезд в США, то, что он преподает 
русскую литературу, но американским студентам. Но Ев-
тушенко всегда был человеком мира, всегда стремился 
быть мостом между СССР, Россией и другими странами, 
культурами. И потом можно жить в России, но ничего не 
значить для нее. Он никогда не отрывался от народа. На во-
прос «Что делать?» он сказал: «Я отвечу просто: надо идти 
в народ. Наша интеллигенция просто не понимает, на-
сколько она оторвана от народа. Когда в своих поездках по 
России я читал стихи, а известные актеры исполняли сти-
хи великих русских поэтов, везде были переполненные 
залы». Это правда. Его приходили слушать огромные мас-
сы людей. Даже сегодня, когда поэзии не слышно, когда она 
ушла в поэтические «клубы».

Вероятно, он был просто большим поэтом. С его стиха-
ми прошла молодость и зрелость уже не одного поколения. 
Есть стихи, есть строчки, которые в России не забудут уже 
никогда. «Идут белые снеги…» «Со мною вот что происхо-
дит…» И многие другие.

Светлая память!

«Государство, 
будь человеком!» — 
вот было его поли-
тическое кредо

Последние годы он 
посвятил созданию 
антологии русской 
поэзии в 5 томах, 
где собраны стихи 
поэтов за 10 веков 

ПОДРОБНОСТИ

Причиной смерти Евгения Евтушенко был рак, сообщил друг поэ-

та Михаил Моргулис. По его словам, до последнего момента поэт 

находился в ясном сознании. Незавершенным остался его роман, 

над которым он работал в последние дни. Решение о судьбе рома-

на теперь будет принимать вдова поэта Мария Новикова. «Надо 

посмотреть, в какой стадии завершенности рукопись, имеет ли 

смысл издавать, ведь иногда без концовки и логического заверше-

ния вся книга не имеет смысла», — добавил Моргулис.

Он также заметил, что в последние дни своей жизни поэт Евтушен-

ко говорил о своем желании, чтобы между двумя странами, в кото-

рых он жил, — США и Россией — восстановились мирные и друже-

ские отношения.

По словам генерального продюсера Сергея Виникова, Евтушенко 

перед кончиной просил не отменять концерты, запланированные 

на май и июнь в связи с его юбилеем. 

Свои глубокие соболезнования вдове, родным и близким поэта 

выразили президент России Владимир Путин и премьер-министр 

Дмитрий Медведев.

Церемония прощания с Евгением Евтушенко в Москве предполо-

жительно состоится 7-8 апреля в Центральном Доме литераторов, 

а похоронен он будет, скорее всего, 9 апреля, согласно его послед-

ней воле, в подмосковном поселке Переделкино рядом с могилой 

Бориса Пастернака. В США отпевание поэта пройдет по право-

славному обряду в межконфессиональной церкви университета 

города Талса. Михаил Моргулис также сообщил, что все три сына 

Евтушенко сейчас находятся в Талсе. Евгений и Дмитрий успели 

попрощаться с отцом при жизни, а Александр прибыл чуть позже.Андрей Вознесенский, Соломон Волков, Евгений Евтушенко.
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КОНКУРС

Европейский 
вещательный 
союз выдвинул
ультиматум 
Киеву

СЕМЬ НОТ 
ЕВРОВИДЕНИЯ

Сусанна Альперина

ОРГАНИЗАТОРЫ «Евровиде-
ния» традиционно провели же-
ребьевку, в которой распредели-
ли порядок выступления арти-
стов в первом и втором полуфи-
налах. Всего в конкурсе — 
43 страны. Участница из России 
Юлия Самойлова фигурирует в 
числе выступающих — ей доста-
лось третье место во втором по-
луфинале, который пройдет 
11 мая. 

Итак, в ходе первого полуфи-
нала, 9 мая, артисты выступят в 
таком порядке: Швеция, Гру-
зия, Австралия, Албания, Бель-
гия, Черногория, Финляндия, 
Азербайджан, Португалия, Гре-
ция, Польша, Молдова, Ислан-
дия, Чешская Республика, 
Кипр, Армения, Словения и 
Латвия.

В втором полуфинале, 11 мая, 
порядок выступлений таков: 
Сербия, Австрия, Россия, Маке-
дония, Мальта, Румыния, Нидер-
ланды, Венгрия, Дания, Ирлан-
дия, Сан-Марино, Хорватия, 
Норвегия, Швейцария, Бела-
русь, Болгария, Литва, Эстония, 
Израиль.

Напомним, что пять стран, со-
гласно правилам конкурса, тра-
диционно в полуфиналах не уча-
ствуют, автоматически попадая 
сразу в финал, который в этом 
году состоится 13 мая.

«Очередность выступления в 
полуфиналах «Евровиде-
ния-2017» опубликована вещате-
лем принимающей стороны «На-
циональная общественная теле-
радиокомпания Украины». Поря-
док определен продюсерами, ко-
торые использовали формат, 
установленный в 2013 году, в це-
лях создания более впечатляю-
щего представления и гарантии, 
что каждая песня будет выдаю-
щейся. 

Решение одобрено исполни-
тельным директором песенного 
конкурса Йоном Олой Сандом», 
— сообщает официальный сайт 
«Евровидения».

Также организаторы конкур-
са официально обратились к 
украинским властям с письмом, 
в котором говорится о том, что 
ряд стран не приедет на конкурс, 
если не будет подтверждено 
участие представительницы Рос-
сии Юлии Самойловой.

«Если вы подтвердите запрет 
въезда для российской певицы 
Юлии Самойловой, то это, без-
условно, будет иметь серьезное 
негативное влияние на между-
народную репутацию Украины 
как современной, демократиче-
ской европейской страны. 

Само собой разумеется, что 
мы также обеспокоены возмож-
ными негативными последстви-
ями, которые могут повлиять на 
конкурс «Евровидение» и Евро-
пейский вещательный союз 
(ЕВС) в целом. 

Данная ситуация вызывает 
недовольство среди наших чле-
нов, вещателей из стран Европы. 
Мы уже получили от них ряд 
критикующих решение СБУ со-
общений, в которых также отме-
чается необходимость отказа от 
участия в конкурсе», — сказано в 
письме.

При этом Первый канал до 
сих пор не получил официально-
го ответа от организаторов «Ев-
ровидения» по поводу Юлии Са-
мойловой.

Что может потерять Европа в 
случае, если Россия не будет 
участвовать в конкурсе?

По крайней мере можно гово-
рить о таких составляющих, как 
деньги, аудитория, реклама и 
уважение соседей. 

Вот почему для организато-
ров и других стран-участниц 
важно, чтобы основополагаю-
щие правила «Евровидения» со-
блюдались.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

МУКИ МУЗЫКИ
В ТЕАТРЕ имени Вахтангова прошел вечер композитора 
Фаустаса Латенаса.

Дорогой друг, читатель «РГ», можно я попрошу Вас не 
торопиться привычно, а еще раз прочесть то, что только 
что прочли? Осознали? Вечер композитора в театре. Как 
Вам? Редчайший случай. В зале — аншлаг. Люди пришли в 
театр слушать музыку. Театр имени Вахтангова еще раз 
доказал: здесь не просто выпускают хорошие спектакли 
— здесь идет жизнь. 

Почему вечер Латенаса происходит именно в театре 
Вахтангова — понятно. Имя этого композитора многие из 
нас открыли благодаря спектаклям худрука театра Рима-
са Туминаса. Не случайно книга о Латенасе называется 
«Музыка как театр».

Театральна ли музыка Латенаса? Наверное… Иначе не 
звучала бы она в таком количестве спектаклей, а ее со-
здатель не был бы удостоен российских театральных 
премий. Хотя это какая-то особая театральность, если 
угодно — театральность Туминаса, когда главное — не сю-

жет, а переплетения 
человеческих душ, 
когда поступки геро-
ев менее значимы, 
чем их рефлексия.

Про музыку Лате-
наса часто говорят, 
что она — непростая. 
Может быть… А мир 
наш простой? А сами 
мы — простые? 
А наши отношения 
друг с другом и с ми-
ром? Музыка Латена-
са — это музыка XXI 

века, поэтому она не может не быть трагической. Честно 
говоря, я вообще не очень понимаю, как живет человек, 
пишущий такую музыку, которая ни разу не утешает, но 
страдает и мучается. Если к миру звуков применим эпитет 
«интересный», то, что мы услышали на вечере в вахтангов-
ском, было интересно. Ни грамма занудства. Страсть по 
уходящему миру, по мятущемуся в нем человеку. Высокая 
страсть. Страсть страданий даже в те моменты, когда му-
зыка мажорна. Исповедь композитора, чья душа исколота 
несовершенством мира. Музыка, которая рассказывает 
про главное, про глубинное, про сущностное. 

У замечательного русского поэта Владимира Соколо-
ва есть такие строки:

Спасибо, музыка, за то,
Что ты меня не оставляешь.
Что ты лица не закрываешь,
Себя не прячешь ни за что.
Я, собственно, об этом. Музыка, которая не прячет 

лица. Которая не хочет понравиться. Которая предельно 
исповедальна, а исповедующийся не думает о том, как 
будет воспринята его исповедь. Музыка Латенаса.

Если бы это был просто концерт — уже замечательно. 
Но ведь он происходил в театре, а театру нужен, уж изви-
ните, театр. Даже когда концерт. Ведущий — музыковед и 
писатель Викторас Герулайтис сделал невероятное: 
превратил концерт в театральное представление.

Вести концерты классической музыки — очень тяже-
лое и неблагодарное занятие (я несколько раз это делал, 
знаю не понаслышке). Музыковеды, как правило, умни-
чают, поверяя алгеброй гармонию, то есть рассказывают 
про биографию композитора, про историю создания 
произведений, что, честно говоря, никак не помогает их 
слушать.

Не то — Герулайтис. Он — не над нами, он — один из нас. 
Он — слушатель, просто более опытный и знающий. Как 
бы между прочим, он рассказывает, скажем, о том, что 
первый диск вышел у Латанаса, когда композитору было 
уже 50 лет. Или про то, что советская власть не принима-
ла Латенаса в союз композиторов: уж больно несовет-
ская у него была музыка. Или замечает, что у человека 
есть только прошлое и будущее, настоящее — призрач-
ный миг, настоящее есть только у Бога.

Герулайтис рассказал притчу. Приемные экзамены. Во-
прос: «Сколько будет дважды два?» Один абитуриент: 
«Три». — «Нет». — «Четыре». — «Нет». — «Пять». — «Не вер-
но. Но примем — ищущий». Второй абитуриент: «Три».— 
«Нет». — «Три». — «Нет». — «Три». — «Нет. Но примем. Не от-
ступает от своих позиции». Третий абитуриент: «Четы-
ре». «Молодец. Сообразительный. Только свободных мест 
больше нет…» Сообразительность и профессионализм во 
все времена, увы, не очень в чести. Но на этом вечере мы 
увидели и услышали высочайших профессионалов.

Увы, не так часто можно услышать в Москве выдаю-
щегося виолончелиста Давида Герингаса, который слов-
но не исполняет музыку, а рассказывает нам какую-то 
очень интересную 
историю. Не так важ-
но, что без слов. Куда 
значительней, что 
страстно и по-насто-
ящему.

Пианистка Индре 
Байкштите появля-
лась на сцене чаще 
других, и каждый 
раз была новой, каж-
дый раз это был но-
вый спектакль: ин-
струмент становил-
ся то гневным, то ла-
сковым, то страдающим, то нежным. Все это в полной 
мере относится и к скрипачке Руте Липинайтите. 

Когда играл струнный квартет ART VIO, я, честно, в 
какой-то момент поймал себя на том: ну, не верю я, что 
на сцене всего четыре музыканта. Оркестр же звучит, ей-
Богу, такая в этом мощь и сила. 

«Сообразительные» профессионалы показали, что 
такое высокий профессионализм, что такое музыка, как 
исповедальный театр. Для меня хороший спектакль — на-
пример, того же Туминаса — это спектакль, в котором нет 
ни одного провала — ни актерского, ни постановочного, 
ни драматургического. Все — кстати. И все абсолютно 
профессионально. Именно так и прошел этот музыкаль-
ный вечер.

События в культуре бывают, как известно, разные. 
Есть, скажем, такие, которые создаются какими-то внеш-
ними обстоятельствами, когда нас заставляют поверить 
в событийность события. Вечер музыки Фаустаса Лате-
наса для меня стал подлинным событием, несмотря на 
полное отсутствие телекамер. Театр подарил встречу с 
абсолютно оригинальным, ни на кого не похожим ком-
позитором. Музыка Латенаса, убежден, еще долго будет 
звучать в каждом слушателе и чуть-чуть помогать жить. 
А что может быть событийней? 

Театр имени 
еще раз доказал: 
здесь не просто 
выпускают хорошие 
спектакли — 
здесь идет жизнь

Про музыку 
Латенаса говорят, 
что она — непростая. 
Может быть… 
А мир наш простой? 
А сами мы — простые? 

НАГРАДА Боб Дилан принял в Стокгольме Нобелевскую медаль 
и диплом в секретной обстановке

Нобель пришел к Бобу
Александр Алексеев

Э
то подтвердили шведскому 
телеканалу SVT представи-
тель Шведской академии 

(как раз и ответственной за вы-
бор нобелевских лауреатов) Хо-
рас Энгдаль и ее секретарь Сара 
Даниус. Вручение состоялось в 

камерной атмосфере, на которой 
и настаивал легендарный певец и 
музыкант. Подобная скрытность 
была, кажется, впервые в исто-
рии Нобелевской премии.

Боб Дилан согласился встре-
титься с представителями Швед-
ской академии после концерта в 
Стокгольме 1 апреля. Прессу по 

его требованию на эту встречу не 
допустили, поскольку еще в 60-е 
Боб Дилан дал зарок не общаться 
с журналистами. Это случилось 
после того, как музыкант почув-
ствовал раздражение от того, что 
представители всех СМИ задава-
ли ему одинаковые и нелепые, по 
его мнению, вопросы. А главное — 

пытались выставить его в качест-
ве нового лидера социального со-
противления в США, что самому 
Бобу Дилану, предпочитавшему 
жизнь в семейном кругу (у музы-
канта пятеро детей), в силу харак-
тера категорически не нравилось. 
О чем он написал и в биографиче-
ской книге «Хроники», переве-
денной в 2017 и в России… 

Причем обет на отказ от обще-
ния с журналистами Боб Дилан 
так ни разу не нарушил. 

Неизвестно, передал ли Боб 
Дилан представителям Шведской 
академии видеозапись его нобе-
левской лекции (читать ее при-
людно музыкант категорически 
отказался еще полгода назад). Ее 
прочтение — условие получения 
денежного эквивалента премии, 
составляющей 8 млн крон (около 
900 тыс. долларов), но для Дилана 
сделали исключение — согласи-

лись принять хотя бы видеоза-
пись его обращения… 

Точно неизвестно и то, как 
именно складывалось общение на 
этой камерной встрече. И даже то, 
получил ли музыкант деньги, при-
читающиеся лауреату… 

Боб Дилан даже не стал уде-
лять особого внимания этому со-
бытию на своем сайте. Главное ме-
сто в воскресенье там занимала 
информация о выходе 31 марта 
тройного альбома артиста — 
Triplicate, где собраны 30 новых 
записей классических американ-
ских песен. Ведь дебютировал Боб 
Дилан в конце 1950-х именно как 
фолк-музыкант (чем и гордился!) 
Очевидно, что для Дилана именно 
это сейчас главное.

Кино Сегодня в «Российской газете» открывается 
VIII онлайн-фестиваль «Дубль дв@»

В охране только девушки

Валерий Кичин

В
осьмой сезон онлайн-
ф е с т и в а л я  « Д у б л ь 
дв@» «Российской га-
зеты» стартует в поне-
д е л ь н и к  н а  с а й т е 

https://d2.rg.ru. В конкурс полно-
метражного игрового кино всту-
пают фильмы «Коробка» Эдуар-
да Бордукова и «Мой убийца» 
Костаса Марсана. Вне конкурса 
идет трагикомедия «Охрана» 
Александра Прошкина — мастера, 
которому на церемонии откры-
тия фестиваля будет вручен по-
четный приз «За выдающийся 
вклад в киноискусство».

«Охрана». Сценарий Юрия Ара-
бова, Александра Прошкина. Ре-
жиссер Александр Прошкин. Про-
дюсер Дмитрий Пиркулов. Опера-
тор Дмитрий Мишин. Композитор 
Юрий Потеенко. В ролях: Виктор 
Сухоруков, Антон Шагин, Мария 
Коровина, Алексей Кортнев, Сер-
гей Дрейден. 116 мин. 2016. 16+.

Все началось с того, что режис-
сер Александр Прошкин на про-
винциальном металлургическом 
комбинате увидел, что там в охра-
не  — только девушки, одна другой 
краше. Тогда и пришла идея обыг-
рать этот странный парадокс: су-
губо мужское суровое производ-
ство — и сама нежность, хруп-
кость, мечты о личном счастье. 
Идея увлекла драматурга Юрия 
Арабова, и так придумалась ры-
жеволосая Клава. Героиню поме-
стили в наши дни, когда заводы 
разоряются и умирают, перспек-
тив особых нет, и в свои 26 Клава 

уже и не думает о замужестве, но 
хочет во что бы то ни стало родить 
ребенка. Поможет — видимо, чуде-
сным образом — ненароком нане-
сенный ей поцелуй…

Фильм трогательный, смеш-
ной и грустный... Но то ли режис-
сер настроен благодушно, то ли 
непревзойденно рыжая копна 
Клавиных волос обеспечила кар-
тину солнечным сиянием — над-
ежда в ней не умирает. Как и долж-
но быть в хорошем фильме.

«Коробка». Драма. Сценарий и 
режиссура Эдуарда Бордукова. 
Продюсеры Елена Гликман, Миха-
ил Дегтярь. Оператор Павел Еме-
лин. Музыка: Александр Соколов, 
группы «Курара» и «Смысловые 
галлюцинации». В ролях: Сергей 
Романович, Сергей Подольный, 
Кирилл Дегтярь. 99 мин. 2016. 12+.

Это не спортивное кино. Хотя 
одну из ролей сыграл экс-вратарь 
сборной России Руслан Нигма-
туллин, а камера оператора Павла 
Емелина — живая, азартная, во-
влекает нас в ритмы футбольной 
схватки, замедляет мгновение и 
ускоряет ток крови. Дебют режис-
сера Эдуарда Бордукова более 
чем успешен. Не случайно, карти-

на уже собрала богатую коллек-
цию фестивальных Гран-при.

Конфликт разгорается вокруг 
«коробки» — футбольной площад-
ки в одном из спальных районов 
Москвы. Ее давно обжила местная 
молодежь, и прибытие «понаехав-
ших» с Кавказа ребят принимает-
ся в штыки. Делить здесь вроде бы 
нечего: играли на дворовом уров-
не — теперь могли бы играть на ме-
ждународном. Но вокруг «короб-
ки» начинается сущая война, в 
нее вовлечены и отцы, и дети, и го-
рячие московско-кавказские пар-
ни и их девушки. Позиция автора 
картины проста и умна: нет «чер-
ных» и «белых», есть созидатели и 
разрушители... О спорт, ты — пре-
жде всего мир!

Так, чисто спортивная на пер-
вый взгляд «Коробка» о семнад-
цатилетних героях нашего вре-
мени стала фильмом не только 
остросюжетным, но и актуаль-
ным социальным высказывани-
ем. Сам Эдуард Бордуков начи-
нал как легкоатлет, он мастер 
спорта международного класса, 
и это его первый опыт в большом 
кино. Разделение людей на «сво-
их» и «чужих» и сопутствующие 

ему враждебные чувства, дай им 
волю, приводят к гражданским 
войнам — считает режиссер. Его 
фильм  о том, как понимание 
этой опасной грани в критиче-
скую минуту может людей обра-
зумить.

«Мой убийца». Детектив. Ре-
жиссер Костас Марсан. Продюсер 
Марианна Скрыбыкина. Сценарий 
Светланы Таайко, Марии Находки-
ной, Константина Данилова. Опе-
ратор Искандер Иванов. В ролях: 
Вячеслав Лавернов, Галина Тихо-
нова, Федот Львов, Степан Федо-
ренко. 105 мин. 2016. 12+.

Этим фильмом наш фести-
валь делает первый шаг к откры-
тию широкой публике малоиз-
вестного ей кинематографиче-
ского континента России — Яку-
тии. Там, на вечной мерзлоте, 
снимается до двадцати игровых 
картин в год, и они многократно 
окупают затраты: «свое кино» 
там популярно и любимо. Это 
кино не увлекается трюками, 
компьютерными эффектами и 
эскейпистскими сюжетами. Оно 
тесно связано с родной землей, 
ее причудливыми традициями и 
с природными силами, которые 
обрели здесь выразительность и 
могущество. В нашем конкурсе 

детектив по мотивам повести 
якутского писателя Егора Ней-
мохова «Случай на озере Сайса-
ры». Убита девушка, дело рассле-
дует молодой оперативник Джу-
лус. Выходит на след, подозрева-
емый во всем сознался, дело за-
крыто, но въедливый Джулус за-
мечает загадочные нестыковки и 
начинает заново раскручивать 
нить событий. Картина была по-
казана на Московском фестива-
ле, взяла призы за режиссуру и 
лучшую мужскую роль в Ханты-
Мансийске, и это пока единст-
венный якутский фильм, попав-
ший в российский прокат. Его 
сравнивают с лучшими образца-
ми южнокорейского кино, влия-
ние которого очень заметно в 
якутском кинематографе. Его 
ценность уже в том, что мы впер-
вые можем узнать, какова же в 
реальности «большая Россия». И 
это путешествие увлекательно 
как никогда.

Александр Прошкин на съемках 
фильма «Охрана».

Кроме шуток... После концерта в Стокгольме 1 апреля Боб Дилан встретился с представителями Шведской академии.  

Акцент

 В Якутии, на вечной мерзлоте, 
снимается до двадцати игро-
вых картин в год
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Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Следите за новостями 
онлайн-фестиваля кино 
и театра «Дубль дв@» 
на сайте 
d2.rg.ru

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Боб Дилан стал первым музыкантом, удостоенным Нобелевской пре-
мии в области литературы. Он также единственный в мире артист, 
который может похвастаться тем, что получал и четыре другие 
очень престижные премии — Пулитцеровскую (в 2008 году «за выдаю-
щееся влияние на популярную музыку и американскую культуру, отме-
ченное лирическими композициями исключительной поэтической 
силы»), «Грэмми» (девять раз!), «Оскара» и «Золотой глобус»…
Впрочем, сам Дилан хвастаться не любит… Для него по-прежнему 
важнее всего стихи и музыка.А

Р

После жеребьевки участница 
из России Юлия Самойлова фигу-
рирует в числе выступающих — 
ей досталось третье место во вто-
ром полуфинале, который пройдет 
11 мая. 
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ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

Традиция —  великая вещь. Вот и у меня все последние годы месяц апрель вызы-

вает две ассоциации: хоккейный финал Кубка Гагарина и онлайн-кинофестиваль 

«Дубль дв@». К сожалению, моя любимая команда в этом году до апреля не дотя-

нула, ну что же, тогда времени на просмотр конкурсных фильмов будет чуть 

больше. Спасибо заранее «Российской газете» за почти двухнедельную радость 

общения с хорошим кино.
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Александр Емельяненков

Р
оссийский вице-премьер 
Дмитрий Рогозин поздра-
вил американскую компа-

нию SpaceX и ее основателя Ило-
на Маска с успешным повторным 
запуском ракеты Falcon 9. При-
чем сделал это не частным обра-
зом в «твиттере», а подчеркнуто 
демонстративно, в целевой ауди-
тории — перед членами экспер-
тного совета при Коллегии ВПК. 

В отличие от тех, называющих 
себя «экспертами», что уже по-
спешили обозвать успех Илона 
Маска «пустышкой», «шоу для 
зрителей и инвесторов», зампред 
правительства, курирующий 
наш «Роскосмос», воспринял до-
стижение партнеров-конкурен-
тов как факт весьма серьезный. 
По словам Дмитрия Рогозина, 
это «действительно очень инте-
ресная технология». 

Напомним, американская 
компания SpaceX на минувшей 
неделе сумела повторно исполь-
зовать ступень ракеты Falcon 9 

для запуска, а вслед за тем, когда 
задача по выводу на орбиту по-
лезной нагрузки была выполне-
на, смогла успешно посадить воз-
вращаемый элемент носителя на 
специальную платформу. 

Тем самым первая ступень ра-
кеты Falcon 9 дважды слетала в 
космос и дважды благополучно 
вернулась. В апреле 2016-го ее 
использовали для вывода на ор-
биту космического корабля 
Dragon с грузом для МКС. В этот 
раз — для запуска телекоммуни-
кационного спутника SES-10 од-
ноименной люксембургской 
компании. 

Трансляцию старта компания 
вела на YouTube. Главной целью 
амбициозного проекта SpaceX 
называют снижение издержек 
при выводе на орбиту космиче-
ских аппаратов различного на-
значения. Первая ступень Falcon 
9 изначально проектировалась 
как многоразовая. Однако по 
признанию самого Илона Маска, 
ушло 15 лет на то, чтобы отрабо-
тать технологию возврата на 

Землю и повторного использова-
ния ракеты-носителя. 

Помимо сказанного, в этот 
раз сотрудникам SpaceX удалось 
осуществить и управляемый 
спуск головного теплозащитного 
обтекателя. Как минимум, одна 
половина этого дорогостоящего 
«кокона» может быть пригодна 
для повторного использования, 
заявил по горячим следам Илон 
Маск. 

У «Роскосмоса» есть, разуме-
ется, свои интересные проекты, 
отметил в связи в этим Дмитрий 
Рогозин. Но они еще «требуют 
обсуждения».  При этом важно 
понимать и другое. Чтобы соот-
ветствовать статусу великой кос-
мической державы, нельзя огля-
дываться лишь в прошлое, на те 
действительно выдающиеся до-
стижения, которые у нас были. 
Надо видеть и признавать появ-
ление новых людей и новых идей 
в отрасли. Именно с этим всегда 
было и будет связано создание 
по-настоящему новой техники и 
прорывных технологий.

РЕСУРСЫ

ЕС больше 
не станет 
мешать 
строительству 
«Северного 
потока-2»

ГАЗ ПЕРЕШЕЛ 
ВСЕ ГРАНИЦЫ

Александра Воздвиженская

ЕВРОСОЮЗ решил отказаться 
от попыток запретить строи-
тельство газового трубопровода 
«Северный поток-2», который в 
будущем должны проложить от 
территории России через Бал-
тийское море в Германию. Те-
перь в приоритете желание ЕС 
договориться с группой восточ-
ноевропейских стран о безопа-
сности прокладки трубы.

Об этом сообщила газета The 
Wall Street Journal со ссылкой на 
письмо Еврокомиссии датскому 
правительству. Представитель 
Еврокомиссии Анна-Кайса Итко-
нен пояснила изданию, что «Се-
верный поток-2» им «не нравит-
ся в политическом отношении», 
однако юридических оснований 
запрещать строительство трубы 
нет. Дело в том, что правила Ев-
росоюза не распространяются на 
морской участок газопровода.

Постоянный представитель 
РФ при Евросоюзе Владимир Чи-
жов заметил, что в документе Ев-
рокомиссии «не было особых от-
кровений» для российской сто-
роны, пишет газета. Однако он 
не уточнил, намерена ли теперь 
Москва пойти на заключение 
двустороннего соглашения по 
этому трубопроводу.

По данным датской газеты 
Politiken, которая также ознако-
милась с заявлением Еврокомис-
сии, Брюссель предлагает стра-
нам — членам ЕС поддержать 
проект, так как без этих мер, на-
оборот, будет формироваться 
«правовой вакуум», в условиях 
которого невозможно сдвинуть 
дело с места. По видимому, это 
обращение относится и к группе 
восточноевропейских стран во 
главе с Польшей, которая высту-
пает резко против «Северного 
потока-2». Власти страны опаса-
ются, что они лишатся энергети-
ческой безопасности и не смогут 
больше влиять на развитие вну-
треннего рынка газа.

ПРОВЕРКА СЛУХА

Следствие 
сняло арест 
только 
с картин 
Евгении 
Васильевой

НЕ ОЦЕНИЛИ

Михаил Фалалеев

СООБЩЕНИЯ о возврате Евге-
нии Васильевой, осужденной за 
хищения по делу «Оборонсерви-
са», арестованного имущества, 
не соответствуют действитель-
ности. Об этом сообщила офици-
альный представитель СК Рос-
сии Светлана Петренко.   

По ее словам, следствием в 
ходе расследования уголовного 
дела были арестованы счета, 
драгоценности, недвижимость и 
картины, принадлежавшие Евге-
нии Васильевой. Она напомнила, 
что после проведения эксперти-
зы арест был снят лишь с картин, 
как не представляющих никакой 
художественной ценности. Что 
же касается остального имуще-
ства, то все ходатайства защиты 
о снятии ареста оставлены без 
удовлетворения.

А это «остальное имущество» 
у Васильевой весьма внушитель-
ное. Напомним, СКР сообщал, 
что арестованы ювелирные 
украшения — 1206 изделий стои-
мостью почти 120 миллионов 
рублей, 37 наручных часов об-
щей стоимостью более 7 милли-
онов рублей, наличные деньги — 
более 3 миллионов рублей. 

Кроме того, арестованы 322 
миллиона рублей на счетах под-
контрольных Васильевой фирм и 
26 миллионов рублей на ее лич-
ной банковской карте. Еще две 
квартиры в Санкт-Петербурге 
площадью 107 и 170 квадратных 
метров, жилой дом в Ленинград-
ской области площадью 183 ква-
дратных метра и квартира в Мо-
лочном переулке в Москве, где Ва-
сильева во время следствия содер-
жалась под домашним арестом. 
Всего же бывший начальник де-
партамента имущественных отно-
шений Минобороны России Евге-
ния Васильева была осуждена на 5 
лет за хищения. Однако отсидела 
она чуть больше месяца и была ос-
вобождена условно-досрочно.

Паспорт и Маргарита
Она не могла получать 
пенсию по инвалидно-
сти и лекарства,  не мо-

гла сделать срочно необходимую 
ей операцию. Обнинский город-
ской суд отказал ей в иске. Прав-
да, Калужский областной суд от-
менил это незаконное решение и 
обязал миграционную службу 
устранить нарушение прав Мар-
гариты Губановой, то есть при-
нять ее в гражданство в упрощен-
ном порядке. Однако «упрощен-
ный порядок затянулся еще на два 
года и грозил стать практически 
бесконечным, если бы не вмеша-
тельство руководства Главного 
управления по вопросам мигра-
ции МВД России.

— Прошла чуть больше недели с 
момента публикации статьи. Что 
изменилось в жизни Губановой? 
Нам отвечает заместитель на-
чальника ГУВМ МВД России Ва-
лентина Казакова.
— Многое изменилось. Во-первых, 
Губанова получила свидетельство 
участника Государственной про-
граммы по оказанию содействия 
добровольному переселению в 
Российскую Федерацию соотече-
ственников, проживающих за ру-
бежом. Это открывает ей путь к 
приобретению российского граж-
данства в упрощенном порядке. 
Во-вторых, ей продлили свиде-
тельство о предоставлении вре-
менного убежища до апреля 2018 
года. Сегодня, когда мы с вами го-
ворим, у нее приняли заявление о 
выдаче РВП (разрешение на вре-
менное проживание). Получив 
РВП, она сможет обратиться с за-
явлением о приеме в гражданство 
России в упрощенном порядке. 
Кстати, заявление на РВП у нее 
приняли в заранее назначенное 
время.

— И сколько же еще ждать граж-
данства?
— Заявление Губановой на РВП с 
учетом необходимости соблюде-
ния процедур, предусмотренных 
нашими законами, будет рассма-
триваться до двух месяцев. Далее 
Маргарита, как я уже говорила, 
сможет подать заявление о прие-
ме в гражданство России в упро-
щенном порядке и через три меся-
ца его получит.

— То есть ждать еще пять месяцев? 
Конечно, в сравнении почти с 
двумя десятками лет ее хождений 
за гражданством это — малый 
срок. Но все-таки не пойму, какой 
смысл опять получать то самое 
РВП, которое она уже имела в 
2008 году? Зачем опять проверка 
ФСБ России, когда Маргариту 
только что проверяли, когда уста-
навливали ее личность? И вооб-
ще, зачем эта комедия с установ-
лением личности, когда человек 
родился в этом городе, окончил 
школу, безвыездно живет послед-
ние 20 лет? Да ведь в небольшом 
Обнинске половина жителей 
Маргариту, наверное, знает…
— Действующими нормами зако-
нодательства определены проце-
дуры, нарушать которые мы не 
имеем права. Каждое заявление о 
приеме в гражданство подлежит 
проверке, в том числе и в ФСБ 
России.

— Скажите, а почему все эти про-
верки нельзя было провести четы-
ре года назад, когда прокуратура 
выявила, что Обнинская миграци-
онная служба не исполнила своих 
прямых должностных обязаннос-
тей? Ну, оказался просроченным 
вид на жительство, так разве Губа-
нова в этом виновата? Миграци-
онная служба просрочила, значит, 
сама же должна была продлить и 
выдать человеку паспорт.

— Незаконная выдача паспорта 
гражданина Российской Федера-
ции согласно статье 292.1 Уголов-
ного кодекса Российской Федера-
ции наказывается, в том числе ли-
шением свободы на срок до пяти 
лет.

— Но никто ведь не призывает к 
нарушению закона, наоборот — 
нужно было провести законную 
процедуру, исполнение которой 
зависло по вине государственно-
го органа миграции. Это было бы 
всего лишь исправление допу-
щенного госорганом нарушения 
прав человека.
— Данная ситуация находится на 
особом контроле ГУВМ МВД Рос-
сии. Мы вместе с Маргаритой 
пройдем все процедуры и придем 
к желаемому результату — получе-
нию гражданства Российской Фе-
дерации. Как уже не раз отмеча-
лось, сотрудник, виновный в том, 
что заявление Маргариты и пакет 
ее документов не были приняты к 
рассмотрению, уволен из органов 
внутренних дел.

— Валентина Львовна, вы, конеч-
но, понимаете, что редакцию 
волнует судьба не только Марга-
риты Губановой. У вас на столе 
лежит не меньше 50 жалоб. Из 

регионов — буквально стон лю-
дей, измученных мелкими при-
дирками и унижениями в мигра-
ционной службе. Всюду очереди, 
грубость и некомпетентность со-
трудников. Они совершают 
ошибки, роковым образом влия-
ющие на судьбы людей, но при 

этом всегда правы — защищают-
ся ссылками на закон. Что с этим 
делать?
— Такая проблема действительно 
существует. Чтобы ее решить, мы 
проводим обучающие семинары 
для сотрудников территориаль-
ных органов МВД России, выез-
жаем к ним для оказания методи-
ческой и практической помощи 
по вопросам реализации мигра-
ционного законодательства. При 
этом не стоит забывать, что в 
2016 году произошли изменения 
в структуре органов исполнитель-
ной власти: ФМС России была 
упразднена. После передачи ее 
функций в МВД России  мы поста-
рались сохранить кадровый по-
тенциал, но штатная численность 
переданной в МВД России Служ-
бы была сокращена на 30 процен-
тов. Также я бы хотела обратить 

внимание на продление до 1 янва-
ря 2020 г. срока действия норм 
главы VIII.1 Федерального закона 
«О гражданстве Российской Фе-
дерации». Эта норма закона на-
правлена на урегулирование пра-
вового статуса проживающих в 
России лиц, не имеющих доку-
ментов, удостоверяющих их лич-
ность и гражданскую принадлеж-
ность, а также проживающих в 
Российской Федерации на осно-
вании документов, выданных еще 
в СССР. Я рекомендую обращать-
ся к нам, в случае если гражданин 
не находит отклика у сотрудников 
территориальных органов. Мы 
будем предпринимать все необхо-
димые меры, чтобы помочь лю-
дям и скорректировать работу 
подчиненных подразделений. 

Маргарита Губанова в очередной 
раз едет в миграционную службу. 

Сейчас цена запуска Falcon 9 составляет 62 млн долларов. 
Ожидают, что повторное использование первых ступеней сократит 
затраты на 30 процентов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Краснореченского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарнизон-

ного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 4 мая 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Акцент

 Губанова получила 
свидетельство участника 
госпрограммы по содействию 
добровольному переселению 
в РФ соотечественников
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Надо признать, что Валентина Львовна Казакова проявля-

ет немалую отвагу, предлагая обиженным переселенцам 

обращаться за помощью прямо в Москву, в ГУВМ МВД. 

Тут главку впору посочувствовать, его сотрудники и без 

того завалены жалобами, а ведь главная их забота сегодня 

— ревизия нормативных актов, доставшихся от ФМС, и 

полная реформа ведомства. Так что рабочий день у мно-

гих из них, особенно у руководства, затягивается до позд-

него вечера. Что и говорить, сокращение штатов на 30 

процентов означает увеличение нагрузки на оставшихся 

сотрудников. К тому же если центральному аппарату уда-

лось, как говорит Казакова, «сохранить имеющийся ка-

дровый потенциал», то в регионах многие опытные мигра-

ционные сотрудники, не имеющие погон, покинули служ-

бу — слишком велика разница в зарплатах между штатски-

ми и полицейскими. А приходящие им на смену новички 

просто не в состоянии быстро овладеть тонкостями весь-

ма запутанного миграционного законодательства. Отсю-

да — ошибки и жалобы.

Чтобы истории, похожие на ту, что случилась с Маргаритой 

Губановой, не превращались в дурную бесконечность, не-

обходимо провести так называемую «иммиграционную 

амнистию» для соотечественников, давно переселивших-

ся в Россию. О том, что Закон «О гражданстве РФ» должен 

иметь репатриационный характер, шла речь на декабрь-

ском заседании СПЧ, на котором присутствовал президент 

Владимир Путин, и он поддержал предложения правоза-

щитников. Тогда же, в декабре, депутаты приняли сразу в 

трех чтениях законопроект о продлении срока действия 

главы VIII.1 Закона «О гражданстве РФ». (Мы сообщали о 

двух этих радостных для соотечественников событиях в 

статье «Наконец они возвращаются». — «РГ», 13.12.2016).

Эта «глава VIII.1», о которой напоминает Казакова, в сущно-

сти и есть «мини-амнистия» для соотечественников, став-

ших «нелегалами поневоле». Но, к сожалению, такой упро-

щенный порядок получения гражданства, без изнуритель-

ных процедур, минуя то самое пресловутое РВП (прези-

дент Путин еще 5 лет назад говорил руководителю ФМС, 

что РВП — лишняя ступенька для соотечественников-пере-

селенцев), касается сегодня  только лиц без гражданства, 

приехавших к нам до 2002 года, когда вступил в силу новый 

Закон «О гражданстве РФ». А ведь после этого прошло уже 

15 лет, десятки или даже сотни тысяч (никто «нелегалов по-

неволе» не считал) живут без российских паспортов и без 

прав. Трудно, конечно, миграционной службе при таких ог-

раничениях помогать людям, которым хочется помочь. А 

каково соотечественникам чувствовать себя изгоями в 

родном Отечестве?

ЗАПРЕТ НА СПИРТОВЫЕ 
НАСТОЙКИ ПРОДЛЕН

Нина Егоршева

Роспотребнадзор продлил ограничения на розничную торговлю 

непищевой спиртосодержащей продукцией. Продавать ее в мага-

зинах и других торговых точках нельзя будет еще 90 дней. Документ 

об этом сегодня публикует «Российская газета».

В новом постановлении есть и дополнения. Под запретом оказа-

лись уже не только печально известные косметические спиртовые 

лосьоны типа «Боярышник». В том же списке теперь спиртосодер-

жащие пищевые добавки и ароматизаторы с содержанием этило-

вого спирта более 28 процентов. Исключение по-прежнему сдела-

но для стеклоомывателей. 

Причиной расширения перечня запрещенной продукции послужи-

ла попытка некоторых предпринимателей заместить ту самую опа-

сную продукцию, которая только прикидывается косметикой, но ак-

тивно используется гражданами в качестве алкогольных напитков. 

После запрета спиртовых «концентратов для ванн» в продаже тут 

же появились похожие пищевые добавки с говорящими названия-

ми типа «Коньячная» или «Хлебная». В продажу эта жидкость крепо-

стью 40 процентов шла под видом ароматизаторов для выпечки. 

Она разливалась в стеклянные или пластиковые бутылки объемом 

от 0,5 до 1,5 литра, которые напоминают тару обычного алкоголя.

Цена бутылки — чуть больше 100 рублей. Такая продукция по-преж-

нему не имеет ничего общего с легальной водкой, с которой платит-

ся акциз и которая имеет минимальную розничную цену — на сегод-

няшний день она составляет 190 рублей за полулитровую бутылку.

Напомним, что запрет на продажу в рознице непищевой спиртосо-

держащей продукции был введен после трагедии в Иркутской обла-

сти. В середине декабря прошлого года от употребления лосьона 

«Боярышник» погибли более 70 человек, из-за чего в регионе даже 

ввели режим ЧС. Общее число пострадавших, по данным областно-

го минздрава, тогда превысило 120 человек. Экспертиза подтверди-

ла, что массовое отравление произошло из-за наличия в жидкости 

метанола. Сначала ограничительные меры были введены на 30 

дней, потом их продлили еще на 60 дней. 

Комментируя промежуточные итоги временного запрета на прода-

жу спиртовых настоек, в Роспотребнадзоре сообщили, что количе-

ство алкогольных отравлений по сравнению с предыдущими года-

ми снизилось на 24 процента. Количество летальных случаев со-

кратилось почти в два раза. При этом в ведомстве особо подчерки-

вают, что установленный запрет не оказал негативного воздейст-

вия на добросовестный бизнес. Такой вывод в Роспотребнадзоре 

сделали на основе отзывов производителей парфюмерно-косме-

тической продукции, бытовой химии и торговых сетей.

Метанол, напомним, это бесцветная жидкость, которая, однако, 

имеет характерный запах спирта. Его используют для химических 

растворителей. Однако, попадая в организм человека, метанол 

образует формальдегид и муравьиную кислоту, которые бьют по 

печени, почкам, сердцу и другим внутренним органам. Особенно 

сильно страдает зрение. Почти сразу человек перестает четко ви-

деть. А примерно через сутки после отравления наступает слепота. 

Полностью восстановить зрение после употребления напитков с 

метанолом удается очень редко. При больших дозах смерть насту-

пает уже через пару часов.

КОММЕНТАРИЙ

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 27 марта 2017 г. № 39 
г. Москва

Зарегистрировано в Минюсте РФ 29 марта 2017 г. 
Регистрационный № 46154

О приостановлении розничной торговли 
спиртосодержащей непищевой 

продукцией, спиртосодержащими 
пищевыми добавками 

и ароматизаторами
Я, Главный государственный санитарный врач Российской Федерации 

А.Ю.Попова, в связи со случаями массовых острых отравлений людей спир-
тосодержащей непищевой продукцией, в том числе со смертельными исхо-
дами, в соответствии с Федеральным законом от 30.03.1999 № 52-ФЗ 
«О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 2002, № 1 
(ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, 
№ 19, ст. 1752; 2006, №  1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 (ч.  1), ст. 21, 
29; № 27, ст. 3213; № 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 24, ст. 2801; №  29 
(ч. 1), ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; №  44, ст. 4984; № 52 (ч. 1), ст. 6223; 2009, 
№  1, ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; № 30 (ч. 1), ст. 4563, 
ст. 4590, ст. 4591, ст. 4596; №  50, ст. 7359; 2012, № 24, ст. 3069; № 26, 
ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3477; №  30 (ч. 1), ст. 4079; № 48, ст. 6165; 2014, №  26 
(ч. 1), ст. 3366, ст. 3377; 2015, № 1 (ч.  1), ст. 11; № 27, ст. 3951; № 29 (ч. 1), 
ст. 4339, ст. 4359) постановляю:

1. Юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям прио-
становить на срок 90 суток розничную торговлю спиртосодержащей непи-
щевой продукцией, спиртосодержащими пищевыми добавками и аромати-
заторами (за исключением стеклоомывающих жидкостей, нежидкой спир-
тосодержащей продукцией, а также спиртосодержащей продукцией с 
использованием укупорочных средств, исключающих ее пероральное 
потребление) с содержанием этилового спирта более 28 процентов объема 
готовой продукции осуществляемой ниже цены, по которой осуществляет-
ся розничная продажа водки, ликероводочной и другой алкогольной про-
дукции крепостью свыше 28 процентов за 0,5 литра готовой продукции, 
установленной приказом Минфина России от 11.05.2016 № 58н «Об уста-
новлении цен, не ниже которых осуществляются закупка (за исключением 
импорта), поставки (за исключением экспорта) и розничная продажа алко-
гольной продукции крепостью свыше 28 процентов» (зарегистрирован в 
Минюсте России 31 мая 2016 года, регистрационный № 42365).

2. Высшим должностным лицам субъектов Российской Федерации 
(руководителям высшего исполнительного органа государственной власти 
субъектов Российской Федерации) рекомендовать:

2.1. принять необходимые меры для обеспечения исполнения настоя-
щего постановления;

2.2. продолжить работу по информированию населения о возможной 
опасности для жизни и здоровья людей в связи с употреблением алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции.

3. Руководителям управлений Роспотребнадзора по субъектам Россий-
ской Федерации и на железнодорожном транспорте:

3.1. обеспечить контроль за исполнением настоящего постановления;
3.2. при проведении мероприятий по государственному надзору за 

организациями, осуществляющими производство и оборот алкогольной и 
спиртсодержащей продукции, в случаях выявления нарушений законода-
тельства в области санитарно-эпидемиологического благополучия населе-
ния и защиты прав потребителей в полной мере использовать меры адми-
нистративного воздействия;

3.3. усилить контроль за оборотом стеклоомывающих жидкостей и 
спиртосодержащих пищевых добавок и ароматизаторов.

4. Настоящее постановление вступает в силу с момента его официаль-
ного опубликования.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления оставляю за 
собой.

А. Попова

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Ракета Falcon 9 дважды слетала в космос и благополучно вернулась

Будет ли третья попытка?
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информация о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и во ис-
полнение постановления Главы Администрации Малиновоозер-
ского Поссовета Михайловского района Алтайского края № 12 
от 28.03.2017 года организованы общественные обсуждения 
(в форме общественных слушаний) по теме: «Обсуждение проекта 
технической документации на агрохимикат — минеральное удо-
брение сульфат аммония гранулированный марка «В»  в поселке 
Малиновое Озеро Михайловского района Алтайского края (в том 
числе материалов оценки воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов 
ОВОС, является Общество с ограниченной ответственностью «Ми-
хайловский завод химических реактивов» (ООО «МЗХР»), 656015, 
г. Барнаул, проспект Социалистический, дом 130 а, офис 3, тел.: 
+7(3852)59-00-82.

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) до-
ступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц в  приемной заводоуправления Михайлов-
ского завода химических реактивов Михайловского филиала ООО 
«МЗХР» по адресу: Алтайский край, Михайловский  район, рабо-
чий поселок Малиновое Озеро, ул. Центральная, д. 21, с 30.03.2017 
по 10.05.2017 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

На 14 часов 11 мая 2017 года в конференц-зале здания заводо-
управления Михайловского завода химических реактивов Ми-
хайловского филиала ООО «МЗХР»,  расположенного по адресу: 
Алтайский край, Михайловский район, поселок Малиновое Озе-
ро, ул. Центральная, д. 21, назначено проведение общественных 
слушаний по теме: «Обсуждение проекта технической документа-
ции на агрохимикат — сульфат аммония гранулированный марка 
«В» (в том числе материалов оценки воздействия на окружающую 
среду)».

Принятие замечаний и предложений от граждан и обществен-
ных организаций по Проектной документации (в том числе мате-
риалам ОВОС) будет осуществляться в  приемной заводоуправле-
ния Михайловского филиала ООО «МЗХР» по адресу Алтайский 
край, Михайловский район, поселок Малиновое Озеро, ул. Цен-
тральная, д. 21, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 до 10.05.2017 года. 

Замечания и предложения также принимаются по тел.: 8 (3852) 
59-00-83, факс: 8(3852) 59-00-83,  E-mail: esv1971@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  о земельных участках, 
находящихся в собственности Республики 

Татарстан, расположенных в границах  
ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 
муниципального района Республики 

Татарстан и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав 
на земельные участки можно получить: 

АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»  
На сайте: www.alabuga.ru,  по телефону:  

+7  (85557) 59018 
Перечень земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

16:18:200201:181 143787 16:18:200201:728 383
16:18:140401:1689 6171 16:18:200201:729 2266
16:18:200201:175 2066 16:18:200201:726 38842
16:18:200201:176 721 16:18:200201:724 459
16:18:200201:180 53 16:18:200201:730 3170
16:18:200201:194 6157 16:18:060401:379 250059
16:18:200201:200 1950 16:18:060401:387 194131
16:18:200201:202 3866 16:18:200201:777 3187
16:18:200201:203 760 16:18:200201:783 505
16:18:200201:229 3851 16:18:140401:2913 161466
16:18:200201:299 44765 16:18:200201:773 111977
16:18:200201:439 20398 16:18:200201:776 210592
16:18:200201:441 19304 16:18:140401:2915 82066
16:18:200201:443 19488 16:18:140401:2990 529728

16:18:140401:2380 28000 16:18:200201:780 8902
16:18:200201:493 20000 16:18:200201:775 606
16:18:200201:504 181 16:18:140401:2912 1814
16:18:060401:318 109 16:18:140401:2194 2160000
16:18:060401:317 109 16:18:140401:2293 2586
16:18:060401:316 296 16:18:140401:2297 430013
16:18:060401:315 322 16:18:140401:2294 506761
16:18:200201:530 638 16:18:140401:2295 1570518
16:18:200201:526 1227 16:18:140401:2001 1620000
16:18:200201:529 487 16:18:140401:2296 212056
16:18:200201:531 805 16:18:140401:1970 540000
16:18:200201:525 4831 16:18:060401:290 1507452
16:18:200201:521 3474 16:18:140401:2193 90000
16:18:200201:520 1251 16:18:140401:336 941935
16:18:200201:564 9 16:18:140401:338 990261
16:18:200201:565 9 16:18:140401:2167 912783
16:18:200201:566 9 16:18:060401:267 3785780
16:18:200201:567 9 16:18:060401:271 10215
16:18:200201:568 9 16:18:060401:272 8292
16:18:200201:569 9 16:18:060401:273 285390
16:18:200201:549 9 16:18:060401:274 31450
16:18:200201:570 9 16:18:140401:2365 41550
16:18:200201:571 9 16:18:140401:2362 38432
16:18:200201:552 9 16:18:140401:2366 1165
16:18:200201:559 9 16:18:140401:2206 133542
16:18:200201:556 9 16:18:140401:2427 437643
16:18:200201:553 9 16:18:140401:2423 20262
16:18:200201:554 9 16:18:140401:2426 475838
16:18:200201:555 9 16:18:140401:2424 35004
16:18:200201:557 9 16:18:140401:2428 47924
16:18:200201:558 9 16:18:140401:2422 340544
16:18:200201:544 9 16:18:140401:2241 54664
16:18:200201:545 9 16:18:140401:2242 832566
16:18:200201:546 9 16:18:140401:2252 91969
16:18:200201:548 9 16:18:140401:2441 152
16:18:200201:550 9 16:18:140401:2444 11005
16:18:200201:551 9 16:18:140401:2442 15749
16:18:200201:547 9 16:18:140401:2440 12052
16:18:200201:615 1101 16:18:140401:2439 1513
16:18:200201:696 4731 16:18:140401:2443 2446
16:18:200201:697 1995 16:18:140401:2438 674
16:18:200201:698 4132 16:18:200201:793 38077

16:18:140401:2832 18338 16:18:200201:792 41923
16:18:060401:350 208445

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ

В Москве могут 
изменить ПДД 
перед 
велосезоном

ШЛЕМ 
ПРИЧЕСКУ 
ПОРТИТ

Светлана Батова 

МОСКОВСКИМ велосипеди-
стам могут запретить разгова-
ривать по телефону во время 
езды — только по Hands free. А за-
одно «байкерам» собираются 
предложить новую разметку, 
благодаря которой на светофо-
рах они получат преимущество 
перед автомобилистами. 

ЭТИ предложения, сформу-
лированные рядом авторитет-
ных экспертов, озвучила замру-
ководителя департамента тран-
спорта Алина Бисембаева. Ни у 
кого не вызвала возражений 
идея организовать «велобок-
сы» — выделенное разметкой 
пространство перед стоящими 
на светофоре машинами. С их по-
явлением велосипедисты успеют 
первыми проехать на зеленый. 
Еще одно предложение — ввести 
на популярных у велосипедистов 
улицах знак «Велосипедная 
зона». Для автомобилистов он 
должен ограничить скорость до 
30 км/час. На велосипедных ули-
цах предлагается устанавливать 
при выезде панорамные зеркала, 
чтобы водители лучше видели 
двухколесный транспорт, а на 
проезжей части уложить лежа-
чих полицейских. Эксперты по-
лагают, что и велосипедистам 
надо запретить разговаривать по 
телефону во время движения без 
устройств Hands free.

Желание велосипедистов 
пользоваться выделенками на 
вылетных магистралях вызвало 
бурные споры. Разрешенная ско-
рость на этих дорогах — 80 км/
час. Попасть тут под колеса 
очень просто. Поэтому часть эк-
спертов предлагают запретить 
велосипедистам выезжать на эти 
дороги. Замдиректора столич-
ной автомотошколы «Р-Авто» 
Николай Пронин заявил: «Счи-
таю, что велосипедистам нечего 
делать на дорогах, пока они не 
выучат ПДД и не получат разре-
шение ездить». Велосипедисты 
предлагают просто нанести на 
выделенки дополнительную раз-
метку, чтобы автолюбители зна-
ли: тут может появиться «байк».

Остался неразрешенным и во-
прос, как велосипедисты должны 
пересекать пешеходный переход. 
По действующим правилам они 
должны переходить дорогу пеш-
ком. Одни эксперты считают, что 
можно и переезжать, другие вы-
ступают за то, чтобы специально 
для велосипедистов сделать до-
полнительную дорожку вдоль 
пешеходного перехода. А вот но-

сить шлем велосипедистам, по 
общему мнению, ни к чему. Нем-
цы, рассказал Торбен Хейнеман, 
представитель транспортного 
комплекса Лейпцига, от них дав-
но отказались. Травмы головы у 
любителей крутить педали слу-
чаются редко, а прически жен-
щинам шлемы портят. Как рас-
сказала «РГ» Анастасия Евсеева, 
представитель департамента 
транспорта, после анализа всех 
прозвучавших предложений их 
представят на велоконгрессе, ко-
торый пройдет в Москве в сере-
дине апреля. Затем поправки пе-
редадут в федеральные органы 
власти.

КСТАТИ
Тарифы на велопрокат в этом 
году не изменятся, сообщил за-
ммэра по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. Напомню, 
абонемент на сезон в Москве сто-
ит 1200 руб., на сутки — 150. В 
абонементы включены получасо-
вые поездки с обязательным пере-
рывом в 15 минут, то есть по-
ставить велосипед и снова взять 
еще на полчаса не получится. 
Станций в течение года станет 
на 50 больше. Чтобы воспользо-
ваться городским велосипедом, 
надо зарегистрироваться на 
сайт velobike.ru либо через прило-
жение или на самой велостанции.

Вандалы Бурятские шаманы пообещали суровое возмездие 
неизвестным, разрушившим памятник природы

Месть духов

Екатерина Дементьева,
«Российская газета», Улан-Удэ

А
кт вандализма на Бай-
кале — неизвестные 
срубили священную 
березу — отозвался 
широким резонансом 

в социальных сетях и СМИ. В 
стороне от общественного воз-
мущения бессмысленной и же-
стокой выходкой не остались и 
духовные лидеры — бурятские 
шаманы предрекли вандалам 
угасание рода.

Речь идет о березе, которая 
много лет росла на вершине ска-
лы Каменная Черепаха — уни-
кальном памятнике природы, 
расположенном на берегу Байка-
ла между селами Турка и Горя-
чинск. Скала является одной из 
региональных достопримеча-
тельностей, упоминается почти 
во всех путеводителях по Байка-
лу. Местные жители привыкли 

считать ее священной. Туристам 
рассказывали легенду о большой 
черепахе, которая в борьбе с си-
лами зла отстояла Байкал, но за 
это была превращена в камень. А 
выросшая на ее спине береза ста-
ла символом жизни. Береза уко-
ренилась в голом камне — ей 
были нипочем ни байкальские 
ветра, ни суровые зимы. 

И вот в одной из социальных 
сетей появилось фото пользова-
теля, заметившего исчезновение 
березы. Искореженный ствол ва-
лялся у подножия скалы, на 
снимке отчетливо видны следы 
топора — дерево пало от рук че-
ловека. Поскольку ствол броси-
ли на месте, очевидно, что дере-
во срубили вовсе не на дрова… 

Отметим, что, хотя большая 
часть бурят на восточной берегу 
Байкала исповедует буддизм, 
часть населения — приверженцы 
тенгрианства. Жители Турки 
расценили это как демонстра-

цию неуважения к ним. Местный 
шаман — как большой грех.

— У того, кто это сделал, не бу-
дет детей, он может тяжело забо-
леть или попасть в аварию. Его 
род пресечется, — заявил служи-
тель культа.

При этом сами шаманы никого 
не проклинали, они полагают: до-
статочно самого проступка, чтобы 
вандала покарали духи местности.

В свою очередь местные жите-
ли обратились в Восточно-Бай-
кальскую межрайонную проку-
ратуру. Оттуда документ был на-
правлен в полицию и Байкальское 
управление Росприроднадзора. 
Полицейские уже начали розыск 
вандалов, и подозреваемых, по 
всей видимости, будут привле-
кать за хулиганство. Провести 
проверку также намерены и со-
трудники Росприроднадзора, од-
нако в ведомстве признаются, что 
им пока непонятно, какие меры 
можно применить к вандалу.

Береза много лет росла на вершине уникального памятника природы — скалы Каменная Черепаха.
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Срубленную березу злоумышленники бросили на месте...

Эксперты уверены: шлем велоси-
педисту особенно не нужен. 
То ли дело — гарнитура Hands free. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В НИИ 
Склифосовского открылся 
новый операционный блок

Операция Да Винчи

Сергей Жуков

В СТОЛИЧНЫЕ больницы и поли-
клиники за шесть лет поставлено 
25 тысяч единиц хирургического 
оборудования, а объем операци-
онной помощи вырос на треть. Об 
этом мэр Москвы Сергей Собя-
нин сообщил в НИИ имени Скли-
фосовского, где вместе с мини-
стром здравоохранения России 
Вероникой Скворцовой осмотрел 
открывшийся после капитально-
го ремонта операционный блок. 

По словам Собянина, город 
продолжает модернизацию сто-
личной медицины, хотя эта про-
грамма и формально завершена. 
На обновление материальной 
базы из московского бюджета вы-
деляются миллиарды рублей. 
В пример мэр привел институт 
Склифосовского. На ремонт и за-
купку медтехники в Склифе, 
включая компьютерные томогра-
фы, ангиографы, гамма-нож и си-
стемы УЗИ, за последние годы вло-
жено около 3 млрд руб. Построены 
патологоанатомический и лабо-
раторный корпуса. Впереди — 
строительство новой станции 
«Скорой помощи». Ее  ейчас про-
ектируют. Полностью модернизи-
рован операционный блок, со-
зданный в Склифе еще в 1984 году. 
В нем теперь восемь новых опера-
ционных. В каждой можно делать 
от 2 до 6 операций в день, а в год — 
до 5,5 тысячи. Оборудование это 
позволяет, говорят врачи. По их 
словам, пациентов здесь можно 
оперировать по целому ряду на-
правлений. Это ангиохирургия, 
гастроэнтерология, хирургия пе-
чени и поджелудочной железы, то-
ракальная хирургия, гинекология 
и травматология. Держать нуж-
ную температуру и контролиро-
вать чистоту воздуха в операцион-
ных залах помогает система 
искусственного климата. За счет 
этого, говорят в институте, веро-
ятность послеоперационных 
осложнений удается снижать.

Трудности у Склифа, тем не 
менее, остаются. Переход ин-
ститута на работу по системе 
обязательного медицинского 
страхования, признался мэр, в 
несколько раз увеличил город-
ской заказ. «Склиф выполняет 
еще и большой объем научно-
исследовательской работы, — 
пояснил Собянин. — Из-за этого 
коллективу трудно вписаться в 
те жесткие рамки,  которые 
предъявляет страховая медици-
на». К тому же, по словам градо-
начальника, институт берет на 

себя «существенную нагрузку» 
в сложные для столицы периоды 
— в дни техногенных катастроф и 
крупных аварий. «Мы договори-
лись и в ближайшее время при-
мем решение о выделении спе-
циальных грантов учреждени-
ям, которые занимаются науч-
ной деятельностью, — добавил 
мэр. — Хотя городу не предписа-
но этим заниматься, но так 
исторически сложилось, что 
сильные коллективы с огром-
ным количеством кафедр, под-
держиваем».

Мэр также рассказал, что оче-
реди на плановое хирургическое 
лечение в Москве по сравнению с 
прошлым годом сократились, а 
где-то и исчезли вовсе. За счет 
этого, подчеркнул градоначаль-
ник, количество операций в го-
родских больницах выросло на 
30%. Причем свыше 600 хирурги-
ческих вмешательств провели ро-
боты «Да Винчи». 

Власти Москвы пла-
нируют выделить 
гранты клиникам, 
ведущим серьезную 
научную работу

ТОРГОВЛЯ  В Москве снова начнут торговать мясом 
и овощами «с колес»

Поедем — поедим
Сергей Бабкин

Н
овый формат торговли по-
явится в Москве: мясные 
продукты, овощи и фрук-

ты начнут продавать с автолавок. 
Пока только в трех округах, где 
меньше всего обычных магази-
нов. Если торговля пойдет — про-
ект расширят на весь город.

Автолавка — это машина-фур-
гон с холодильником, автоном-
ной канализацией и мойкой. В 
окне-витрине выставлен товар, 
там же — окошко, где продавец 
принимает деньги. Как сообщили 
«РГ» в департаменте торговле и 
услуг Москвы, определены места 
для реализации, ассортимент 
продукции и требования к внеш-
нему виду и оборудованию авто. 
При разработке регламентов 

были учтены все пожелания го-
рожан.

Напомню, в 2014 году автолав-
ки во дворах уже появлялись, но 
продержались только сезон. Как 
посчитали тогда москвичи, разно-
мастные машины портили вид го-
рода, а главное, занимали парко-
вочные места. Теперь решено раз-
мещать магазины на колесах 
только  в районах с дефицитом 
торговых площадей. Уехать в дру-
гое место не получится: машины 
обязательно должны быть обору-
дованы системой ГЛОНАСС. Уста-
новлен и четкий график работы — 
ежедневно с 8 до 21 часа.

Покупатель еще издали узна-
ет, что продается в передвижном 
магазине. Если торговая точка 
выкрашена в красный цвет — это 
мясо, белый — молоко, синий — 

рыба, а зеленые автолавки пред-
ставят фруктово-овощной ассор-
тимент. Пилотный проект по воз-
вращению магазинов на колесах 
начнется с красных и зеленых ла-
вок. Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе город-
ского департамента по конкурен-
тной политике, разыгрываются 
торговые места на юго-востоке, 
юго-западе и северо-западе мега-
полиса, все они расположены 
около станций метро. Торги бу-
дут идти за размер ежемесячного 
платежа, уточнил руководитель 
департамента по конкурентной 
политике Геннадий Дегтев. Стар-
товая цена в зависимости от ме-
ста размещения лавки варьиру-
ется от 30 до 37,5 тыс. руб. Прием 
заявок в связи с интересом биз-
неса продлили до 15 мая. 
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Только в «РГ» Полузащитник «красно-белых» Александр Самедов — о возвращении 
в родную команду, собственном бизнесе и благотворительности

Правофланговый «Спартака» 
Илья Зубко, Илья Соболев 

П
ереход полузащитни-
ка Александра Саме-
дова из московского 
« Л о к о м о т и в а »  в 
«Спартак» стал од-

ним из главных событий россий-
ской футбольной зимы. Совсем 
еще молодым и «подающим над-
ежды» он покидал Тарасовку в 
2005-м, а вернулся в статусе клю-
чевого игрока национальной 
сборной. Самедов мгновенно «за-
столбил» за собой в «Спартаке» 
родной для себя правый фланг. И в 
первом же домашнем матче забил 
победный гол «Анжи». В эксклю-
зивном интервью «РГ» Александр 
признался — чувства при этом ис-
пытал невероятные. 

Каррера хотел меня видеть  
Вы вернулись в «Спартак» спу-
стя 12 лет. Особенные эмоции?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Я их испытал 
еще во время своего первого мат-
ча в Краснодаре, когда увидел 
море наших болельщиков. Я хоть 
и опытный футболист, а внутри 
все равно что-то екнуло. Такая 
большая ответственность, и лю-
дей подводить не хочется. А по-
том первая домашняя игра, за-
полненные трибуны, которые 
меня очень хорошо приняли. А 
когда забил, то это вообще было 
что-то невероятное.

А какие эмоции были сильнее? 
От первого гола вообще за 
«Спартак» или от первого мяча 
после возвращения?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Тогда-то я моло-
дой был. Просто радовался. А 
сейчас в голове осознание того, 
что так долго отсутствовал, а 
теперь вернулся.

Вы уже сказали про 
теплый прием бо-
лельщиков. Не боя-
лись, что все будет 
по-другому? Раз-
говоры-то разные 
ходили…

АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Да, волновался. 
Но когда после игры общался с 
фанатами, ни один из подошед-
ших людей не сказал ничего пло-
хого. Наоборот, все говорили, 
что рады моему возвращению.

В 2004-м в «Спартаке» был ита-
льянский тренер. Вы не раз при-
знавались в любви к итальянско-
му футболу — и вот, возвращае-
тесь в родную команду, а там 
опять итальянец. Круг замкнул-
ся?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Всем говорю, 
что такая история могла приклю-
читься только со мной. Вообще 
для меня самый важный фактор 
был в том, что Каррера хотел 
меня видеть в составе.

Невио Скалу, который тогда тре-
нировал «Спартак», и сегодняш-
него Карреру можно сравнить?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Нельзя. Абсо-
лютно разные времена, специа-
листы разного возраста. Тогда и 
футбол другой был…

Вам дата 18 апреля 2004 года о 
чем-нибудь говорит?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: (Задумывает-
ся.) Вроде ни о чем.

Это день, когда вы в составе 
«Спартака» сделали единствен-
ный хет-трик в своей карьере в 
ворота «Амкара»… Можно ска-
зать, что это был поворотный 
момент в вашей жизни?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Наверное, весь 
тот год был поворотным в том 
плане, что я закрепился в основе 
того «Спартака», Скала мне до-
верял. У меня получалось заби-
вать. Ведь и до этого были голы. 
Например, мой первый — испан-
ской «Мальорке».

Нам хочется все-таки понять 
про «Спартак». А точнее, про 
Массимо Карреру. У него дейст-
вительно такая сумасшедшая ха-
ризма?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Он сумасшед-
ший мотиватор.

Пример, пожалуйста. Что он та-
кого делает, говорит вам?
А Л Е К СА Н Д Р  СА М Е Д О В :  Понимаете, 
одни и те же слова можно сказать 
по-разному, с разной интонацией. 
Можно просто сказать, а можно — 

с уверенностью в голосе, и эта уве-
ренность будет передаваться иг-
рокам. Это и называется мотива-
цией: футболисты слушают чело-
века и понимают, что он горит.

Приходилось слышать, что в пе-
рерыве матча Каррера может и 
фишки разметать с доски, и мно-
го чего. Вы еще не успели ни с 
чем таким столкнуться?
А Л Е К С А Н Д Р  С А М Е Д О В :  Почему не 
успел (улыбается)? Но говорить 
об этом не хочу. Неправильно вы-
носить что-то из раздевалки. Но 
разговоры бывают серьезные.

Уже успели пообщаться с Масси-
мо по душам?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Не понимаю, 
зачем это нужно. Я профессио-
нальный футболист, тренер был 
во мне заинтересован. Я пришел, 
он мне подсказывает, говорит, 
что хочет видеть от меня на поле. 
Я стараюсь выполнять. Все. А по 
душам — это я с женой могу пого-
ворить дома, с сыном. А вообще я 
вам скажу, Каррера — человек от-
крытый.

В чем это проявляется?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Он может быть 
открытым, но в то же время чув-
ствует грань. Знает, когда что 
нужно.

Говорят, итальянцы на тактике 
помешаны…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Тактикой мы 
много занимаемся. Но я бы не 
стал делать акцент на том, что 
это потому, что итальянцы на 
ней повернуты.

Рассказывали, что Карре-
ра игроков за руку водил, 

показывая, какие позиции 
им занимать…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Да, было 
дело. И меня водил. Показы-
вал, где я должен распола-
гаться в той или иной ситуа-
ции.

Надо грызть землю
Каррера сказал, что для 
«Спартака» каждый из 
оставшихся матчей — 
как финал. Действи-
тельно так настраивае-
тесь на каждую игру?
А Л Е К С А Н Д Р  С А М Е Д О В : 
Оставшиеся 10 ту-
ров — это 30 оч-
ков в розыгры-
ше.  Это очень 
много.  У нас, 
конечно, нор-
мальный от-
рыв, но нам 
по-прежне-
м у  н у ж н о 
прибавлять 
и усиленно 
р а б о т а т ь . 
То л ь к о  т а к , 
наверное, и до-
б и в а ю т с я  р е -
зультата. 

Был момент, когда ваш от-
рыв достигал восьми очков. 
Неужели удавалось до кон-
ца вытравить мысли о том, 
что дело сделано, которые 
наверняка пробирались в 
голову?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Понимае-
те, у меня есть горький опыт. 
В 2014 году я почти был чем-
пионом с «Локомотивом». 
Расклад был такой: «Зенит» — 
на первом месте, мы отста-
ем на одно очко, и тре-
тьим идет ЦСКА. В 29-м 
туре «Зенит» прини-
мал в Питере «Дина-
мо», мы этот матч 
смотрели в Росто-
ве, сами играли 
та м  в еч е р о м . 

«Динамо» выигрывает, мы си-
дим, радуемся. Думали, что уже 
все. А вечером проигрываем 
«Ростову», который прямо перед 
этим завоевал Кубок. В послед-
нем туре «летим» ЦСКА и стано-
вимся третьими.  Это было 
просто недопустимо.

Сильное разочарование было?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Упустили чем-
пионство из-за своих ошибок. 
Просто нужно было готовиться к 
своей игре, ведь все зависело от 
нас.

Зато теперь вы, наверное, може-
те поделиться этим опытом 
с остальными…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Да, те-
перь я знаю, что лю-
бая расслабленность 
может привести к не-
удаче, уверен в этом. 
Поэтому на каждую 
игру нужно выходить 
и грызть землю. Пу-
скай где-то будем иг-
рать не очень, но глав-
ное — добиваться ре-

зультата, стараться, переламы-
вать. Только так становятся чем-
пионами.

Каждый тренер что-то дал
Ваша позиция на поле подразу-
мевает наличие скорости. Но 
скорость — это первое, что фут-
болист теряет с возрастом. Что 
нужно делать, чтобы сохранять 
ее как можно дольше? Карпин 
вот курил всегда, и ничего…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Да многие ку-
рят, и им это не мешает. Это все ге-
нетика. Если обо мне — не знаю, 
никогда не был безумно скорост-

ным футболистом. Конечно, 
с годами скорость 

п а да е т.  З а т о 
п р и х о д я т 
опыт и по-
н и м а н и е 
с и т у а ц и и 
н а  ф у т -
б о л ь н о м 
п ол е .  Ты 

м о ж е ш ь 
что-то пере-
ломить, по-
менять за 
счет каких-

то других ка-
честв. Но ско-
рость все равно 
очень важный 

компонент. 
З н а ч и т, 

надо ху-

деть. С взрослением 
убирал по полкило. 

Впечатляет количество тре-
неров, с которыми вам при-

шлось поработать. Можете 
сказать, что кто-то из них в осо-

бенности повлиял на ваше ста-
новление?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Наверное, каж-
дый тренер что-то дал. Кто-то 
больше, кто-то меньше. Все они 
разными были. При Скале я заиг-
рал, стал игроком основного со-
става. Олег Иванович Романцев 
меня в принципе в «Спартак» 
взял, в основу. При нем я начи-
нал. Ну и так далее. Каждый оста-
вил след в моей карьере. Не хо-
чется никого выделять.

Для футболиста важно, насколь-
ко хорош был его тренер как иг-

рок?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Как показы-

вает практика, очень много 
специалистов, которые 
добиваются больших по-
бед, не будучи великими 
футболистами в прош-
лом. 

Моуринью, наверное, 
окончательно сломал этот 
стереотип.

АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: В том числе. 
Футболисту гораздо важнее, 

чтобы ему доверяли.

Но ведь известно же, что когда 
Леонид Слуцкий начинал карье-
ру, его воспринимали с изрядной 
долей скептицизма.
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Кто восприни-
мал? Вы же не знаете, как футбо-
листы к нему относились. А я 
знаю: совершенно не так, как об-
щественность. Игроки видели: 
то, что дает Слуцкий, приносит 
результат. И никого не волнова-
ло, каким он был футболистом. 

Китай уже не экзотика
В одном из интервью вы сказали, 
что зарплаты у российских фут-
болистов нынче такие, что им 
нет особого резона уезжать в Ев-
ропу…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: На самом деле, 
я выразился не совсем так. Я 
сказал, что, может быть, одна из 
причин того, что ребята не уез-
жают, — хорошие зарплаты в 
России. Хотя я знаю, что есть 
определенный интерес к опре-
деленным игрокам. А написали 
так, будто я утверждаю: зачем 
уезжать, здесь и так все хорошо. 
Вообще причины разные могут 
быть. Многое зависит от возра-
ста, от того, какие у человека 
приоритеты.

Ходили слухи, что вас в Китай 
звали…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Где-то год назад 
звонили, сказали, что есть инте-
рес. Спрашивали, готов ли я туда 
ехать. Ответил, что нет.

Это было самое экзотическое 
предложение в вашей карьере?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Разве это экзо-
тика? Столько людей туда сейчас 
уехали за большими деньгами. 
Но это их выбор.

В какой момент осознали, что 
являетесь достаточно обеспе-
ченным человеком?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Это не сразу 
приходит однозначно. По своим 
нынешним ощущениям — да, я 
обеспеченный человек, у меня 
есть бизнес, есть семья, где 
жить, то есть все хорошо. Сей-
час, в 32 года, чувствую себя 
комфортно.

Когда поняли, что можете позво-
лить себе то, что раньше явля-
лось недостижимым?

Например, машину купить…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Я проще к этому 
относился. У меня не было тако-
го, что вот куплю машину в 20 лет 
и это будет пределом мечтаний. 
Другие приоритеты. Обеспечить 

свою семью, детей, чтобы у них 
был какой-то задел. Не хочу 

за них определять всю их 
жизнь, но важно, чтобы у 

них было образова-
ние, чтобы они чув-

ст в о в а л и  п о -
мощь. 

Вы всю карьеру про-
вели в Москве. Нет сожаления, 
что не пришлось поиграть в бо-
лее теплых местах? Не только в 
России.
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Не знаю, поче-
му не получилось. Были какие-
то разговоры, варианты, но мо-
лодым я относился к этому по-
другому. Сейчас понимаю, что с 
удовольствием попробовал бы. 
Поставь мою нынешнюю голову 
тому 20-летнему парню, и все 
могло бы сложиться по-другому. 
Но я ни о чем не жалею. Как сло-
жилось, так и есть. Хотя могло 
сложиться еще лучше.

В Европу звали?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Когда в 2005 
году «Локомотив» играл с «Се-
вильей» в Лиге Европы. После 
первого матча мы поехали в Ис-
панию, и там ко мне подошел 
спортивный директор. Ты, гово-
рит, хорошо сыграл в первом 
матче, на тебя приехали два ис-
панских клуба посмотреть.

«Барселона» и «Реал»?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Так и напишите, 
чего скромничать (смеется). А 
если серьезно, я офонарел. И под-
умал тогда, какая Испания, мне и 
так хорошо. Вот и все.

Мечтал о ресторане 
Вы уже упомянули про бизнес. А 
ведь он тоже требует времени.
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: И этого време-
ни у меня нет. Да, у меня есть ре-
сторан «Сирень» в Сокольниках, 
но там больше жена всем заведу-

ет. Понятно, что я в курсе всех те-
лодвижений, но ездить туда, лич-
но руководить у меня сейчас нет 
возможности.

Как возникла идея пойти в ре-
сторанный бизнес? Подсказал 
кто?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Это была мечта. 
Меня всегда манил этот бизнес. 
Даже само слово «ресторан» мне 
всегда нравилось. Я люблю еду — 
в том плане, что мне нравится 
смотреть, как люди ее готовят. 
Меня интересует все — продукты, 
шеф-повара. Вообще все, связан-
ное с этим делом.

Сами готовить умеете?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Какие-то эле-
ментарные вещи — спокойно. Па-
ста, рис, мясо пожарить, курицу, 
рыбу — без проблем. 

Что посоветует Александр Саме-
дов начинающему ресторатору?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: После трех лет 
нахождения в этом бизнесе 
могу посоветовать только одно: 
нужно все взвесить. Потому что 
это очень тяжело. Надо очень 
хорошо разбираться в бизнесе. 
Я много на чем обжегся в свое 
время, но никого не виню, пото-
му что сам решил заниматься 
этим делом.

Есть ощущение, что сетевикам 
выживать проще…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Это даже не об-
суждается.

Так, может, стоит двигаться в 
этом направлении?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Пока все мои 
мысли связаны с одним рестора-
ном. Сеть открывать не готов. 
Слава богу, на данный момент 
все идет хорошо и, надеюсь, бу-
дет еще лучше.

Болельщикам «Спартака» ски-
док не делают еще?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Их и болельщи-
кам «Локомотива» не делали. 
Просто был в свое время такой 
маркетинговый ход: мы подписа-
ли соглашение на полгода, крути-
ли у себя ролики «Локомотива». 
А потом вдруг вышла статья, что 
я перекрыл кислород болельщи-
кам «Локо» (смеется).

Благотворительность идет 
от сердца
Мы слышали, что вы, Сергей Иг-
нашевич и Александр Кокорин 
занимаетесь благотворитель-
ным фондом. Что последнее уда-

лось сделать в этом на-
правлении?

А Л Е К С А Н Д Р  С А М Е Д О В : 
Строим в основном 

площадки для детских 
домов, поля футбольные. 

Дарим на Новый год подарки: 
экипировку, телевизоры, при-
ставки. Все, что нужно детям для 
досуга. 

Есть ощущение, что нам просто 
не хватает информации. Все зна-
ют только про машины, калья-
ны… Почему вы не рассказывае-
те, что занимаетесь благотвори-
тельностью?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Знаете, вот Ан-
дрей Кириленко в одном из сво-
их интервью тоже утверждал, 
что это очень плохо, что спор-
тсмены у нас не рассказывают о 
своих добрых поступках. У меня 
другая позиция. Благотвори-
тельность — это такое дело, кото-
рым занимаешься по велению 
души. Это идет от сердца. Ну и 
потом, у нас как думают: рас-
сказываешь, значит, занима-
ешься показухой. 

А что тогда есть повод для гордо-
сти, если не такие дела?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Наверное, это 
так, но у нас в обществе, похоже, 
уже сформировалось опреде-
ленное отношение к футболи-
стам. Мы, игроки, сами стали 
какими-то зажатыми, потому 
что понимаем, что в глазах об-
щества мы — рвачи. Вот когда 
«ПСЖ» проиграл «Барселоне», 
там же болельщики реально с 
ума сходили: жестко гнобили 
футболистов, не пускали их к 
машинам. Все это было крайне 
агрессивно. А игроки спокойно 
на все реагировали. 

Акцент

 Александр Самедов: У меня 
такого не было — купить 
машину в 20 лет и это будет 
пределом мечтаний

ФУТБОЛ  «Зенит» и ЦСКА
победили и продолжают
гонку за «золотом»

Претенденты 
держат темп

Иван Ильин

ПРОГРАММА 21-го по счету тура чемпионата России по 
футболу среди команд Премьер-лиги завершится сегод-
ня вечером матчами «Спартак» — «Оренбург» и «Ростов» 
— «Краснодар». А в выходные состоялись еще несколько 
важных с точки зрения турнирной борьбы поединков.

Нужно особенно выделить игру в Казани, куда пожа-
ловал реальный претендент на «золото» питерский «Зе-
нит». Его рулевой Мирча Луческу все больше доверяет 
игрокам, которые появились в клубе этой зимой. Сразу 
четверо новичков — Цаллагов, Иванович и Эрнани — 
вышли в стартовом составе, а место в воротах снова до-
сталось Луневу. Похоже, до недавнего времени первому 
номеру «Зенита» Юрию Лодыгину в концовке сезона 
уготована роль резервного вратаря.

Не сказать, чтобы эти перестановки в составе гостей 
впечатлили. Практически весь первый тайм доминиро-
вали на поле казанцы, которые старательно нагнетали 
давление. Вот только дивидендов из этого не извлекли. 
«Зенит» же спокойно ждал своего шанса и в концовке от-
ветил двойным нокаутирующим ударом. Сначала навес 
Цаллагова в штрафную замкнул головой Дзюба, а затем 
Данни при попустительстве обороны почти в упор рас-
стрелял ворота Рыжикова.

Получив комфортное преимущество, питерский клуб 
усомниться в своей победе после перерыва уже не дал — 
2:0 в пользу «Зенита».

Чуть позже по хронологии свой матч проводил дру-
гой претендент на титул и по совместительству дейст-
вующий чемпион страны — ЦСКА. Армейцы принимали 
находящиеся в зоне вылета «Крылья Советов» из Сама-
ры. И уже на 16-й минуте Головин вывел москвичей 
вперед ударом издали в исполнении Головина, к кото-
рому вратарь гостей Гиорги Лория оказался не готов.

На 36-й минуте произошло историческое событие — 
после вынужденной замены вместо Алексея Березуц-
кого на поле появился Сергей Игнашевич. Таким обра-
зом пал рекорд Сергея Семака по количеству матчей в 
чемпионатах страны. У нынешнего наставника «Уфы» в 
карьере их накопилось 456, тогда как у 37-летнего за-
щитника ЦСКА теперь на одну игру больше.

Еще один рекорд был зафиксирован во втором тай-
ме. На 72-й минуте Паскуато забил гол в ворота армей-
цев. И остановил «сухую» серию Игоря Акинфеева на 
отметке в 764 минуты. Для нового капитана сборной 
России это лучшее достижение в карьере — его преды-
дущая серия без пропущенных мячей составляла 717 
минут. Впрочем, до абсолютного рекорда Игорь не до-
тянул прилично — Руслан Нигматуллин не пропускал 
аж 939 минут подряд. Серия Акинфеева стала пятой по 
продолжительности в российских чемпионатах.

Впрочем, на результате встречи это событие не от-
разилось, ведь еще в начале второго тайма Натхо удво-
ил преимущество ЦСКА. И именно его удар принес 
«красно-синим» победу — 2:1. Теперь как минимум на 
сутки армейцы вместе с «Зенитом» приблизились к ли-
дирующему в таблице «Спартаку» на расстояние од-
ной победы — у обоих преследователей по 42 очка, у 
«красно-белых» 45 и игра в запасе.

В матче ЦСКА — «Крылья Советов» сказался более высокий 
класс армейских футболистов (слева).

Информирование общественности
С целью реализации прав граждан на информирование и учас-

тие в принятии экологически значимых решений ПАО «Гайский 
ГОК» информирует о планируемой деятельности в Оренбургской 
области и начале проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) объектов:

1. Ликвидация объектов открытых работ после окончания от-
работки месторождения Левобережное Домбаровского района.

2. Реконструкция подземного рудника Гайского месторождения 
Гайского городского округа с увеличением производительности до 
9 млн тонн в год.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель — октябрь 2017 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой 
деятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес 
или электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в те-
чение 30 дней с даты опубликования извещения будут принимать-
ся заказчиком и организатором общественных обсуждений ПАО 
«Гайский ГОК» в письменном или электронном виде по адресу: 
462631, Оренбургская область, г. Гай, ул. Промышленная, д. 1. (За-
меститель директора по общим вопросам Михин А.С. тел.:8(35362) 
6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний за-
мечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовлен-
ным с учетом мнения общественности и государственных органов, 
возможно будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по 
вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Александр Самедов поиграл за 
многие московские клубы, а зимой 
вернулся в родной «Спартак».

ДОСЬЕ «РГ»
Самедов Александр Сергеевич 
Родился 19 июля 1984 года в Москве. Воспитанник «Спартака». Впер-
вые за основной состав «красно-белых» сыграл в 2002 году. В 2005-м пе-
решел в «Локомотив». За свою карьеру успел также поиграть за ФК 
«Москва» и «Динамо». Обладатель Кубка России 2002/03, 2006/07, 
2014/15. Бронзовый призер чемпионатов России 2002, 2005, 2006 и 
2013/14. В 2017 году вернулся в «Спартак». 
Дебют за сборную России пришелся на матч против Словакии 7 октя-
бря 2011 года. Всего полузащитник провел 37 игр за российскую коман-
ду, в которых забил пять мячей. Является вице-кпитаном сборной.
Участник чемпионата мира-2014 и Евро-2016. 
Четырежды входил в число лучших футболистов страны по версии 
Российского футбольного союза.
Женат, растит двоих сыновей, Богдана и Илью.
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СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Урал» — 2:3
Голы: Прудников, 49; Хубулов, 53 — Ильин, 22; Гасанов, 57 — автогол; 

Манучарян, 88.

«Уфа» — «Локомотив» — 0:1
Гол: Фарфан, 37.

«Арсенал» — «Томь» — 3:0
Голы: Александров, 19; Думбия, 74; К. Комбаров, 89.

«Амкар» — «Терек» — 1:1
Голы: Гиголаев, 9 — Митришев, 31.

«Рубин» — «Зенит» — 0:2
Голы: Дзюба, 36; Данни, 40.

ЦСКА — «Крылья Советов» — 2:1
Голы: Головин, 16; Натхо, 48 — Паскуато, 72. 
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ВОЛЕЙБОЛ 
«Золотая» 
партия вывела
нашу команду
в финал 
Кубка ЕКВ  

НЕЛИШНИЙ 
СЕТ В КАЗАНИ   

Илья Трисвятский

КАЗАНСКИЕ динамовки выш-
ли в финал второго по значимо-
сти Кубка Европейской конфеде-
рации волейбола (ЕКВ), сполна 
использовав особенности регла-
мента континентальных турни-
ров. Шесть дней назад «бело-го-
лубые» на выезде уступили ту-
рецкому «Галатасараю» 0:3, вче-
ра дома взяли верх с таким же 
результатом, и в так называемой 
«золотой» партии снова оказа-
лись сильнее — 15:11.     

«Золотой» сет появился в ев-
рокубках дюжину лет назад. 
Правда, сначала он проводился 
до 25 очков, а затем его продол-
жительность была сокращена до 
15 выигранных одним из сопер-
ников мячей. Менялись и усло-
вия, при которых назначалась 
эта дополнительная партия. К 
примеру, раньше для команды 
победа 3:1 в ответном матче по-
сле поражения 0:3 означала вы-
лет из турнира, а сейчас при та-
ком раскладе сильнейший по 
сумме двух встреч определяется 
в экстра-сете.

Для тех, кто мало знаком с 
тонкостями волейбольного ре-
гламента, могло показаться, что 
фиаско казаночек в Стамбуле 
(23:25, 25:27, 16:25) фактиче-
ски означает прекращение борь-
бы за трофей. Но нет! У себя дома 
в зале под названием «Санкт-Пе-
тербург» подопечные Ришата Ги-
лязутдинова оставили шанс го-
стьям из Стамбула надеяться 
разве что на лотерею экстра-се-
та — 3:0 (25:18, 25:20, 25:18). В 
концовке третьей партии игроки 
«Галатасарая» уже откровенно 
экономили силы. Однако это им 
не помогло. Казаночки вчера вы-
жали максимум из своих сил, за-
тратив еще четверть часа на 
окончательную победу — 15:11.

Волейболистка сборной Рос-
сии Дарья Столярова принесла 
хозяйкам 19 очков, по 14 набра-

ли дочь экс-наставника нашей 
мужской национальной коман-
ды Ирина Воронкова и болгар-
ский легионер Элица Василева. В 
составе «Галатасарая» отличи-
лись иностранные игроки — ита-
льянка Надя Чентони (14) и быв-
ший бомбардир екатеринбург-
ской «Уралочки» Шинед Джек 
(10) из Тринидада и Тобаго. 

В финале соперником «Дина-
мо» будет «Бусто-Арсицио». 
Первый матч состоится 11 апре-
ля в Казани, ответная игра прой-
дет 15 апреля в Италии. 

Шанс выйти в финал женско-
го Кубка Вызова вчера не ис-
пользовал красноярский «Ени-
сей». Сибирячки дома взяли ре-
ванш у греческого «Олимпиако-
са» — 3:0 (в гостях было 1:3) , но 
проиграли в экстра-сете — 13:15.

НОВОСТИ

Вторая
хоккейная
сборная снова
обыграла
Латвию

РЕЗЕРВЫ ЕСТЬ

Сергей Сокольский

ВТОРАЯ так называемая «олим-
пийская» сборная России по хок-
кею добилась победы в очеред-
ном контрольном матче.

Вчера, как и днем ранее, подо-
печные Олега Браташа обыграли 
в Риге Латвию. Напомним, в пер-
вой встрече наши разгромили 
соперника — 5:0, а вот во второй 
борьба получилась более упор-
ной — 2:1. Была даже редкая для 
матчей такого формата драка, в 
которой схлестнулись россия-
нин Ярослав Дыбленко и латыш 
Марис Бичевскис. В этом бою, 
как и во всем матче, российская 
сторона оказалась сильнее.

Если говорить об игре, забро-
шенными шайбами у победите-
лей отметились Захар Арзамас-
цев и Антон Бурдасов, причем 
оба гола состоялись еще в пер-
вом периоде матча.

Добавим, что в 2017 году 
«олимпийская» сборная России, 
являющаяся ближайшим резер-
вом сборной, провела уже семь 
матчей. При этом команда Бра-
таша уступила лишь однажды — 
сборной Словакии в начале фев-
раля.

Пермяки
впервые 
победили 
в Единой лиге   

«ПАРМА» 
ОЖИВАЕТ

Илья Трисвятский

ПРОВОДЯЩЕЙ свой дебютный 
сезон в баскетбольной Единой 
лиге пермской «Парме» понадо-
билось сыграть в турнире регу-
лярного чемпионата 21 матч, 
чтобы одержать первую победу. 
Вчера российский клуб на чужой 
площадке огорчил соперников 
из белорусского «Цмоки-
Минск» — 71:62.

Лучшим бомбардиром в со-
ставе гостей стал полный тезка и 
однофамилец бывшего прези-
дента Российской федерации ба-
скетбола Сергей Чернов. Он на-
брал 23 очка, причем совершил 
четыре точных попадания с даль-
ней дистанции. 

— Судя по календарю, для нас 
в Минске был последний шанс 
победить. Мы в принципе обес-
печили результат уже к большо-
му перерыву, когда лидировали с 
разницей в 19 очков, — отметил 
главный тренер «Пармы» Вячес-
лав Шушаков. — Правда, затем 
слишком рано расслабились.

Результаты других матчей иг-
рового дня:  «Енисей» (Красно-
ярск) — «Астана» (Казахстан) — 
88:78, «Нижний Новгород» — 
«Химки» — 90:99.

Чемпионат
страны 
завершился
успехом 
Гараничева

ЛУЧШИЙ 
В МАССОВКЕ

Владимир Ильин

ПОБЕДОЙ Евгения Гараничева 
в масс-старте на дистанции 15 
км в Увате Тюменской области 
завершился чемпионат России 
по биатлону. 

Гараничев допустил три про-
маха и на 14,7 секунды опередил 
серебряного призера Петра Па-
щенко. «Бронза» у Александра 
Логинова (отставание 34,4 сек.). 
Олимпийский чемпион Сочи-
2014 в эстафете Алексей Волков 
показал четвертый результат.

Интересно, что только одно-
му из 30 участников гонки уда-
лось на всех четырех рубежах от-
стреляться без единой осечки. 
Правда, малоизвестный Алек-
сандр Мингалев стал лишь 17-м. 

— Перед гонкой жена мне про-
рочила: «Приснился сон, что ты 
сегодня выиграешь». Это меня, 
конечно, удивило. Сказал, что 
постараюсь, и выиграл. Следую-
щий сезон — олимпийский, бу-
дем с тренерами исправлять 
ошибки, которые допущены 
этой зимой, — приводит слова Га-
раничева пресс-служба Союза 
биатлонистов России.

Казаночки дома выиграли у 
«Галатасарая» четыре сета подряд.

ХОККЕЙ Российский форвард пытается втащить «Тампу» в плей-офф НХЛ

Кучеров подгоняет
Илья Соболев

Н
а днях Национальная хоккейная лига 
объявила тройку лучших игроков по 
итогам марта. В нее вошли сразу два 

россиянина — форвард «Тампы» Никита Ку-
черов и голкипер «Коламбуса» Сергей Боб-
ровский, а также американский нападающий 
«Чикаго» Патрик Кэйн.

Лучшим в этом трио был признан Куче-
ров: в 14 матчах марта он набрал 22 (12+10) 
очка. Для понимания, насколько это круто, 
достаточно сказать, что Никита побил клуб-
ный рекорд результативности за отдельно 
взятый месяц. Но даже статистика не отража-
ет всего влияния, которое Кучеров оказывает 
на игру своей команды. Тут надо отметить, 
что по ходу регулярного чемпионата «мол-
нии» понесли тяжелейшие кадровые потери, 

лишившись в том числе своего капитана Сти-
вена Стэмкоса. Любая другая команда в та-
ких условиях была бы обречена на роль аут-
сайдера, но у «Тампы» есть Кучеров. Россия-
нин почти в одиночку тащит «молний» в 
плей-офф, попутно обновляя личные бомбар-
дирские рекорды. В частности, Никита впер-
вые в карьере достиг рубежа в 80 очков. 

Не менее впечатляющий сезон проводит 
вторая звезда марта Сергей Бобровский. За 
прошедший месяц голкипер одержал 9 побед 
в 11 матчах и вышел в лидеры лиги почти по 
всем основным вратарским показателям. По 
количеству побед (41), среднему количеству 
пропущенных шайб за матч (1,97) и проценту 
отраженных бросков (93,5). И только по ко-
личеству «сухих» побед (7) Бобровский зани-
мает вторую строчку: больше только у голки-
пера «Вашингтона» Брэйдена Холтби (8).

По мнению экспертов, наш вратарь не 
только фаворит в борьбе за приз «Везина 
Трофи», вручаемый лучшему голкиперу ре-
гулярного чемпионата, но и главный претен-
дент на титул самого ценного игрока «регу-
лярки». Чтобы понять значимость Бобров-
ского для «Коламбуса», приведем всего один 
факт. В прошлом сезоне из-за постоянных 
травм Сергей отыграл всего 37 матчей, а 
«блю джэкетс» болтались в нижней части 
турнирной таблицы. А сейчас «Коламбус» — 
третья команда лиги по набранным очкам.

Кучеров, к слову, тоже вполне может пре-
тендовать на приз «Харт Трофи», который 
вручается самому ценному игроку, но только 
при условии, что «Тампа» все-таки пробьется 
в плей-офф. Напомним, система в НХЛ тако-
ва, что в стадию на вылет проходят по три 
лучшие команды из четырех дивизионов 
плюс еще четыре команды (по две из каждой 
конференции), набравшие больше всех оч-
ков, получат так называемый «уайлд кард». 
Чисто математически «Тампа» в своем Ат-
лантическом дивизионе может вытеснить из 

тройки сильнейших и «Торонто», и «Оттаву», 
но реальнее «молниям» обойти по очкам «Бо-
стон» и завоевать тот самый «уайлд кард».

Если «молнии» в итоге останутся за бор-
том плей-офф, тренерский штаб сборной Рос-
сии с Олегом Знарком во главе получит коро-
левский подарок. Помимо Кучерова за «Там-
пу» выступает голкипер Андрей Василев-
ский, который после ухода коллеги Бена Би-
шопа стал основным вратарем команды и на-
брал великолепную форму. А еще за «мол-
ний» играет Владислав Наместников, вызы-
вавшийся в национальную команду на сен-
тябрьский Кубок мира.

Российские делегации в сборную из дру-
гих клубов НХЛ, уже не попавших в плей-
офф, не столь впечатляющие. В первую оче-
редь внимание на себя обращает «Филадель-
фия», в которой играет один из самых талан-
тливых наших защитников Иван Проворов. В 
свои 20 лет парень выходит в первой паре и 
получает 22 минуты игрового времени — едва 
ли не больше всех в команде. Будет интересно 
посмотреть на него в сборной. Наверняка вы-
зов получит и форвард «Филадельфии» Ро-
ман Любимов — в своем дебютном сезоне за 
океаном нападающий на главные роли не вы-
шел, но и не потерялся.

Наверняка востребован Олегом Знарком 
будет форвард «Айлендерс» Николай Куле-
мин. 22 (12+10) очка не бог весть какая стати-
стика, но у игрока оборонительного плана на 
льду другие задачи. На Востоке есть еще за-
щитник «Баффало» Дмитрий Куликов. По 
прошлому сезону казалось, что парень вы-
шел на новый уровень, но травмы скомкали 
Куликову всю нынешнюю «регулярку». 

На Западе в командах, уже не пробивших-
ся в плей-офф, российских звезд еще меньше. 
Отдельного упоминания, возможно, достоин 
форвард провалившегося «Колорадо» Миха-
ил Григоренко, набравший 22 (9+13) очка. У 
нападающего «Аризоны» Александра Бур-
мистрова статистика куда хуже (13 очков), 
зато в сборную он вызывается регулярно и 
тренеры его возможности знают.В нынешнем сезоне Никита Кучеров (слева) забросил уже 38 шайб.

Анна Козина, Хельсинки 

Н
а предолимпийском чемпионате 
мира по фигурному катанию рос-
сийские спортсмены не совер-
шили заметного рывка вперед. 
Как и в прошлом году в Бостоне, у 

нашей сборной две медали. Неподражаемая и 
непробиваемая Евгения Медведева снова вы-
играла такое важное для страны «золото», а 
вот «бронза» перекатилась от одиночницы 
Анны Погорилой к спортивной паре. После 
побед в финале Гран-при и на чемпионате Ев-
ропы Евгения Тарасова и Владимир Морозов 
впервые поднялись на пьедестал ЧМ.

Интересно, что в Хельсинки только Медве-
дева сумела подтвердить титул 2016 года. Во 
всех других видах чемпионы терпели пораже-
ния, порой весьма чувствительные и однознач-
но очень показательные. Перед Олимпиадой 
конкуренция непременно обостряется, но тем 
интереснее наблюдать за ходом борьбы. Фран-
цузы Габриэлла Пападакис — Гийом Сизерон 
уступили феноменальным канадцам Тессе 
Вирчу — Скотту Мойру, которые один раз уже 
устроили революцию в танцах на льду и сейчас  
вернулись, чтобы выиграть еще одну Олимпи-
аду. В парном катании на первое место поста-
вили китайцев, которые больше не похожи на 
безликих роботов. Суй Вэньцзин — Хань Цун 
катаются технично, но в то же время изящно, 
пластично и красиво. Экс-чемпионы из Кана-
ды Меган Дюамель — Эрик Редфорд заняли 
только седьмое место. Олимпийский чемпион 
Сочи японец Юдзуру Ханю спустя два года вер-
нул себе звание лучшего фигуриста планеты. А 
испанец Хавьер Фернандес сошел с дистанции 
в этой погоне за четверными элементами и 
остановился в шаге от призовых мест.

Фигурное катание постоянно развивается. 
Как тут соответствовать? Хорошую формулу 
вывел знаменитый швейцарский фигурист, 
двукратный чемпион мира, призер туринской 
Олимпиады Стефан Ламбьель, который прие-
хал в Хельсинки уже как тренер. Комментируя 
корреспонденту «РГ» итоги турнира, Стефан 
сказал, что для успеха мало иметь природный 
талант, хорошую физическую подготовку и 
богатый технический арсенал. Нужно прежде 
всего быть сильной, неординарной лично-
стью. Ламбьель восхищался Ханю, Медведе-
вой, итальянкой Каролиной Костнер и, конеч-
но, вспомнил Евгения Плющенко, который во 
время чемпионата объявил о завершении ка-
рьеры и открытии своей школы фигурного ка-
тания.

Может, Плющенко через какое-то время 
воспитает нам достойного одиночника? Бес-
сменный тренер Евгения Алексей Мишин так 
и сказал: «Хочу, чтобы у Жени на визитке 
было написано: олимпийский чемпион, тре-
нер олимпийского чемпиона».

Пока же восьмое и 11-е места Михаила Ко-
ляды и Максима Ковтуна говорят о том, что 
российские фигуристы никак не дотягивают 
до уровня элиты. Тройка призеров — японцы 
Ханю, Шома Уно и китаец Боян Цзинь — заяви-
ли по четыре четверных прыжка в произволь-
ной программе и выполнили их. Рекордсмен 
по количеству многооборотных прыжков аме-
риканец Натан Чен заявил пять, но ошибся. 
Хотя в данном случае даже неудачные 
попытки «засчитываются». Нужно 
выделяться из общей массы. При 
том, что и у Ани Погорилой, и у 
пары Ксения Столбова — Федор 
Климов в Хельсинки произо-
шел серьезный сбой и подни-
маться после таких срывов будет 
сложно, ситуация не выглядит такой безна-

дежной и блеклой. А в мужском катании и в 
танцах на льду, где Екатерина Боброва — Дмит-
рий Соловьев и Александра Степанова — Иван 
Букин заняли пятое и десятое места, даже «па-
дение» и низкие оценки на ровном месте уже 
не вызывают бурной реакции, потому что 

слишком давно не 
было взлета.  

«На льду я не человек, 
а спортсмен»

Евгения Медведева, которая 
по сути только начинает свой путь, 
очень четко осознает, что сейчас пос-
тоянно нужно находится в процессе — ра-
боты, тренировок, творчества, поиска. И 
тот чемпионский характер, о котором гово-
рил Ламбьель, у нее тоже есть.

Женя, можете сравнить два чемпионата 
мира, которые вы выиграли?
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Сложно сравнивать. В прош-
лом году для меня все было в новинку. Сейчас 
я знаю, что значит выступать 
на крупнейших стартах, 
как себя нужно вести, ка-
кие эмоции получать. 
Сейчас главной целью 
было показать все, 
на что я способна, 
показать, чему я 
научилась, что я 
прогрессирую. 
Думаю, я справи-
лась. Так что это был 
классный чемпионат мира.

Не все покидают Хельсинки в хорошем 
настроении. В произвольной программе 
перед вами выступала Анна Погори-
лая, которая совсем не справилась с 
прокатом. Вы видели ее падения, 
ее слезы? Это никак не сказа-
лось на вас?
Е В Г Е Н И Я  М Е Д В Е Д Е В А :  Меня в 
принципе не особо сбивает 
то, что творится вокруг. 
Перед соревнованиями я 
порой не слышу, что ко 
мне обращаются по име-
ни. Я вся в себе. Внешние 
факторы меня не тревожат. 
Бывает, мне и перед началом 
проката в тишине что-то вы-
крикивают болельщики с 
трибун. На льду я не че-
ловек, а спортсмен: 

не имею права давать волю эмоциям, должна 
выходить и делать свою работу. В этом случае 
я понимала, что что-то происходило на льду. 
Но я не знала — у Ани слезы счастья или горя. 
Даже после церемонии награждения я не зна-
ла, кто как откатал. Посмотрела прокаты, 
только когда вернулась в гостиницу.  

А свои выступления вы пересматривае-
те?

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Конечно, в основном 
для того, чтобы понять, на что нужно 

обратить внимание, что улучшить, 
исправить, поменять. Прекрасно 

понимаю: нельзя стоять на ме-
сте. Появляются новые спор-

тсменки со своими фишка-
ми. Все время нужно сле-

дить за другими фигу-
ристками и развивать-

ся самой, приду-
м ы в а т ь 

что-то необычное. Но мне это нравится. Фи-
гурное катание — это мое любимое занятие, и я 
не вижу себя вне льда.

Но после чемпионата мира будет отдых? И 
вообще у вас есть такое понятие, как канику-
лы, когда вы не думаете о фигурном катании?
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: В межсезонье есть две недели 
или 20 дней. Я очень люблю летать на море. 
Каждый раз в новое место. Последний раз была 
во Вьетнаме, но мне больше понравилось в Та-
иланде. А сейчас отдыхать рано. Через две неде-
ли — командный чемпионат мира, чему я очень 
рада. Смогу еще раз показать свои программы. 
Мне всегда тяжело расставаться с ними в конце 
сезона. В них я вкладываю частичку души, и 
она там остается. По возвращении в Москву мы 
будем тренироваться в обычном режиме. Для 
меня самое главное — восстановиться как эмо-
ционально, так и физически. Для этого доста-
точно полежать на кровати и посмотреть в по-
толок. Это самый лучший отдых. Я не любитель 
шумных компаний, тусовок, для меня лучше 
завернуться в одеяло и посмотреть кино дома 

одной.

Тогда как вы относитесь к собст-
венной популярности, большо-

му вниманию со стороны фа-
натов? Не тяготит?

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Я не чув-
ствую давления из-за 

популярности. Я 
люблю внима-

н и е  л ю д е й . 

Мне нравится, когда на меня смотрят много 
болельщиков, как это происходит на ледовой 
арене. Меня это не напрягает. Наоборот, я по-
лучаю от этого удовольствие.

Отбор в Пхенчхан-2018
В Хельсинки разыгрывались путев-

ки на Олимпийский игры-2018 в Юж-
ной Корее. В женском одиночном и 
парном катании российские фигу-
ристы смогли сохранить макси-
мальную квоту — по три участника. 
Согласно регламенту, для этого 
нужно завоевать «золото» или «се-
ребро», либо результаты двух луч-
ших фигуристов сборной в сумме 
должны давать 13 и менее мест, от 

14 до 28 — две квоты. Их Россия 
обеспечила себе в турнире оди-
ночников и танцах на льду.

Акцент

 Евгения Медведева: Сейчас отдыхать рано, 
ведь через две недели я поеду на коман-
дное первенство мира

С места события Евгения Медведева завоевала для сборной России 
 единственное «золото» чемпионата мира

С фигурой и характером
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Акцент

 Если «молнии» не смогут побороться за 
Кубок Стэнли, то тренерский штаб сборной 
России получит королевский подарок 

Евгения Медведева побе-
дила с новым мировым 
рекордом по сумме корот-
кой и произвольной про-
грамм — 233,41 балла.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На зимнем курорте «Роза Хутор» 
под Сочи прошел первый в исто-
рии чемпионат России по волей-
болу на снегу. Эта дисциплина 
официально признана Европей-
ской конфедерацией волейбола 
(ЕКВ) еще в 2015-м, минувшей 
осенью включена в реестр Мин-
спорта России. Правила почти 
такие же, как в пляжном волей-
боле, только первый и второй сет 
играются не до 21, а до 15 очков.  
На высоте 1170 метров над уров-
нем моря в женском финале 
пляжная чемпионка Евро-
пы-2006 Александра Моисеева и 
Екатерина Сырцева победили 
пару Екатерина Макрогузова — 
Елизавета Терентьева — 11:15, 
15:11, 15:7. В главном матче муж-
ского турнира Петр Королев — 
Антон Ермишенков взяли верх 
над Максимом Жирковым и Ос-
тапом Фирсовым — 16:14, 15:13.
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